
Хочешь музык 
много разных
Голосуйте за любимые песни в нашем 

Заберет ли матушка-Россия 
Донбасс домой

Продолжение на стр. 12   Читайте на  стр. 6 - 7   

Елена ПЕТРОВА

Как устроены пиар-романы, 

Николая Баскова 

Душещипательная лав-стори Ольги Бу-
зовой длилась почти полтора года. И вот 
все закончилось: она внезапно рассталась 
с блогером Давидом Манукяном. В ис-
кренность чувств пары мало кто верил, а 
их разрыв многие и вовсе восприняли одно-
значно: «контракт закончился». Неужели и 

бизнесе и сколько стоят чувства напоказ?

Сердце на продажу:
Ольга Бузова 
крутила любовь 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Водителей ждут 
огромные очереди.

Эксперты советуют авто-
любителям решить вопрос с 
прохождением техосмотра 

чено вступление в силу но-
вых правил прохождения ТО.

- Прохождение техосмо-
тра будет сопровождаться 
фотофиксацией при заезде 
и выезде из технического 

сервиса. Фото, а также ко-
ординаты места проведения, 
время начала и окончания 
ТО вместе с результатами 
диагностики будут зано-
ситься в электронную базу 

«КП» в Российском союзе 

По мнению вице-
президента Националь-
ного автомобильного со-
юза Антона Шапарина, 
выполнить новые правила 
будет непросто. Ведь сей-

час большинство пунктов 
техосмотра липовые.

- В 90% нынешних пунктов 
техосмотра есть только 
стол, стул, сотрудник и до-

в немногих оборудованных 
сервисах будут огромные 
очереди. А без прохождения 

диагностическую карту, а 

О ценах на новые ав-
 

Алина МАКЕЕВА

Вузам 
рекомендовано 
приступить 
к традиционным 
занятиям.

Ситуация с коронавиру-
сом в стране потихоньку 
начинает налаживаться: 

заболеваемость идет на 
спад, противоинфекцион-
ные ограничения во многих 
регионах снимают или осла-
бляют, а вакцинация от ко-
вида расширяется. Поэтому 
студентам, которые с ноя-
бря прошлого года находи-
лись на дистанционном обу-
чении, пора возвращаться 
в аудитории: с 8 февраля 
Минобрнауки распоряди-
лось начать очное обуче-
ние в подведомственных 
вузах. И рекомендовало 
принять аналогичные ре-
шения тем университетам, 

которые ему не подчиняют-
ся. Например, МГУ, ВШЭ, 
РАНХиГС и т. д. В четверг 
стало известно, что творче-
ские вузы (подчинены Мини-
стерству культуры) также 
выводят студентов на очные 
занятия с ближайшего по-
недельника.

При необходимости учеб-
ные заведения по решению 
ректоров могут использо-
вать гибридные формы обу-
чения. Допустим, лекции чи-
тать онлайн, а на семинары, 
коллоквиумы приглашать 

Газета нашего города    Кемерово 

Новые правила 
техосмотра усложнят 
жизнь автомобилистам

Студенты выйдут 
с удаленки 8 февраля
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На 7-м году 
войны 

в Донецке приняли 
Русскую доктрину 

и снова призвали Москву 
присоединить Донбасс. 
Получится ли - узнал 

спецкор «КП», побывав 
в прифронтовой 

республике. 

Мир признал 
вакцину 
«Спутник V» 
эффективной 
и безопасной Читайте на стр. 13   

Пятница - суббота
5 - 6 февраля
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Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Год будет 
засушливым, 
но цены на хлеб 
могут даже 
снизиться,
уверены
эксперты.

Урожай зерна в нынеш-
нем году может снизиться 

тонн. Такой прогноз опубли-
ковало агентство «Националь-
ные кредитные рейтинги». По 
мнению аналитиков, урожай 
может подкосить «ухудшение 
климатических условий и ис-
сушение плодородного слоя 
почв в большинстве регионов 
страны». Ситуацию с озимы-
ми эксперты вообще называ-
ют критической. По данным 
агентства, в некоторых юж-
ных регионах страны взошла 
лишь половина озимых.

Тем временем Националь-
ный союз агростраховщиков 
пугает хлеборобов другой на-

Во многих регионах Централь-
ной России осадков в послед-
ние месяцы было слишком 
мало. Засуха угрожает Став-
ропольскому краю, Повол-
жью, Черноземью и другим 
регионам, которые традици-
онно дают стране хороший 
урожай пшеницы.

Напомним, по данным Рос-
стата, в прошлом году хлеб 
подорожал на 7%, а макаро-

рекордном урожае зерновых 
за всю историю страны. Гро-
зит ли нам дальнейший рост 
цен, если урожай и впрямь 
окажется на 10% меньше про-
шлогоднего?

- Цены на зерно в России 
зависят от мировых, и они 
сейчас очень высокие. Поэ-
тому аграрии во всем мире 
активно расширяют площади 
под выращивание зерновых 

культур. По нашим прогно-
зам, из-за этого в нынешнем 
году производство зерна в 
мире будет больше, чем год 
назад. Предложение вырас-
тет, в результате цены на 

зятся или останутся такими 
же, как и сейчас. Соответ-
ственно хлебобулочные и 
макаронные изделия тоже 
не подорожают или даже по-

Алек-
сей Плугов, генеральный 
директор Экспертно-
аналитического центра 

- Что касает-
ся урожая, то, если в России 
действительно соберут 120 
млн тонн зерновых, это до-
вольно неплохой показатель. 
Этого хватит и для внутренне-
го рынка, и для продажи на 
экспорт. Поэтому дефицита 
зерна ждать не стоит.

Картина дня: в верхах

ШОУ-БИЗНЕС
Знаменитости продают 
любовь за 1 млн евро, 
а партнеров-болтунов 
облагают штрафами

ДИСКУССИЯ 
Надо ли 
ликвидировать 
индивидуальных 
предпринимателей как класс? 

НАУКА
Женщина-физик разработала 
двигатель, который разгонит 
космический корабль 
почти до 2 млн км/час
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Аграриям прочат 
неурожайные дни

 ПРОГНОЗЫ

Иван ГРАЧЕВ

Министр 
экономразвития 
признался президенту, 
что «мер недостаточно».

Еще в прошлом году 
Владимир Путин обрушился 
на министров за рост цен на 
продукты. «Пандемией это не 
объяснишь! - жестко говорил 
он. И перечислял: - Сахар вы-
рос в цене на 73%, подсолнеч-
ное масло на 26%, макароны, 
мука на 16%...»

У министров, конечно, 
подгорело. И правительство 
бросилось, как говорится на 
чиновничьем языке, «прини-
мать меры».

Прошло два месяца. И Пу-
тин решил проверить, что 
сделано. Поэтому за столом 
напротив у него на этот раз 
сидел министр экономраз-
вития Максим Решетников.

- После вашего поручения 
мы незамедлительно приняли 
меры, - подтвердил он. - Это 
и соглашения с торговыми 
сетями...

- ...И поддержка произ-
водителей, да? - с надеждой 
спросил президент.

- Да, разумеется, - заверил 

министр. - У нас цены на са-
хар снизились, а на масло ста-
билизировались.

Однако расслабляться ока-
залось рано.

- Что показало начало го-
да? Показало, что этих мер 
недостаточно! - признал Ре-
шетников.

А всему виной, по его мне-
нию, мировые рынки. И... 
отечественные спекулянты, 
которые придерживают товар 
в надежде продать продукты 
выгоднее для себя. Прежде 
всего - зерно.

- Рост цен на российскую 
пшеницу на мировых рынках 
с октября по декабрь  плюс 
20%. А в январе  еще плюс 
12%...

- Ситуация на мировом 
рынке продовольствия, к 
сожалению, усугубляется, - 
признал Путин.

- Да, - охотно подхватил 
министр. - И, поскольку мы 
сейчас один из крупнейших 
экспортеров пшеницы...

- ...Крупнейшие, навер-
ное, - заметил президент.

- Крупнейшие, да, - еще 
охотнее согласился ми-
нистр. - То мы приняли ре-
шение с 1 марта вдвое увели-
чить экспортную пошлину на 
пшеницу, ячмень и кукурузу.

А дальше Решетников рас-
сказал об идее ввести новый 
«демпферный» метод борь-
бы с влиянием мировых цен 

на внутрироссийские. Это, 
с одной стороны, автомати-
ческое повышение пошлин 
при росте мировых цен. А с 
другой - поддержка аграриев, 
если цены снижаются. При 
этом деньги в любом случае 
остаются внутри страны.

Кроме того, правительство 
собирается запустить бирже-
вую торговлю зерном, чтобы 
понимать реальные цены на 
него.

- Иначе наше место на ми-
ровых рынках кто-то займет, 

тяжело будет возвращаться, - 
вздохнул министр эконом-
развития.

- Прекрасно понимаю. Хо-
рошо, - отреагировал Путин. 
Но тут же напомнил Решет-
никову, что за мировыми 
рынками и биржами не на-
до забывать о главном. - В 
конечном итоге потребитель 
внутри страны должен чув-
ствовать, что усилия прави-
тельства дают результат. Для 
наших граждан. И не затя-
гивайте.

Путин напомнил министру экономразвития Решетникову, 
что «меры» по снижению цен должны почувствовать не биржи, а граждане. 

Программа о закулисье большой политики 
«В коридорах власти» - по будням 

в 9.45 (мск) на Радио «КП»

Елена КРИВЯКИНА

В правительстве 

идею Минпромторга.

Правительство не рассматривает 
возможности введения продоволь-
ственных карточек для помощи нуж-
дающимся. Об этом журналистам со-
общил пресс-секретарь премьера 
Михаила Мишустина Борис Бе-
ляков.

- Сейчас в России работают различ-
ные механизмы и программы социаль-
ной поддержки отдельных категорий 
граждан. В большинстве своем эти 
меры поддержки носят финансовый 
характер. Гражданин может исполь-
зовать эти средства по своему усмо-

Программу введения продуктовых 
карточек в России лоббирует Мини-
стерство промышленности и торговли 
(читайте в заметках на сайте kp.ru). 

Смысл ее в том, чтобы нуждающимся 
(а также некоторым категориям граж-

бюджетникам) перечисляли на карту 
определенную сумму денег, которые 
они могут потратить лишь на опреде-
ленные категории продуктов. Таким об-
разом, власти будут уверены, что день-
ги из бюджета будут расходоваться на 
первостепенные потребности семей. 
К тому же можно будет поддержать 
отечественных агропроизводителей.

Однако в Кабинете Михаила Ми-
шустина пока преобладает точка 
зрения, что упор нужно делать на те 
программы, которые помогут выве-
сти людей из бедности. Например, на 
программы переобучения, социальных 
контрактов, содействия в трудоустрой-
стве. То есть, как в старинной притче, 
давать не рыбу, а удочку.

- Введение продовольственных кар-
точек как одного из инструментов под-
держки правительством не обсужда-

«Введение продуктовых 
карточек не обсуждаем»

 ПРОВЕРКА СЛУХА

На сахар цены 
снизились. А на хлеб
не слушаются
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Англичане выяснили, что пережить 
пандемию им помогает песня Queen. 
Мы спросили:

А вам какая песня 
поднимает настроение?
Иосиф РАЙХЕЛЬГАУЗ, 
худрук «Школы современной пьесы»:

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства:

- Это британская рок-классика. «Brothers in Arms» от Dire 

из «Обратной стороны Луны». Ну и, конечно, The Animals. 
Вообще в любой кризис хорошо ложится то, что тебе нра-
вилось в юности. 

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, юморист, пародист:
- Розенбаум во всех его проявлениях. Под лирическое на-

Семеновича, например «Песня о детстве». Иногда слушаю 
молодежную музыку, но дело в том, что, воспринимая на 

нимаю, что настоящее значение этих слов узнал до рождения 
кумиров юных.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой уголовного 

Азнавура, Далиды, Эдит Пиаф, Мирей Матье. Разумеется, 
«Les Champs-Elysees» Джо Дассена.

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Я вырос на бардовской песне: Визбор, Галич, Окуджава. 
«Мы говорим не «штормы», а «шторма» Высоцкого. «Атланты 
держат небо на каменных руках» Городницкого. Когда слышу 
их по радио, останавливаюсь, чтобы дослушать до конца. 
Слуха у меня нет, а голос дурной, потому тихонько про себя 
что-то напеваю.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Второй концерт Рахманинова. В машине на флешке за-
писан и он, и Второй концерт Чайковского. 

Даниил, читатель сайта KP.RU:

сегодняшний.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 741 тысяча человек

Картина дня: в стране и мире

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Людмила 
ПЛОТНИКОВА

Скончался 
человек, 
которого 
сделала 
национальным 
героем Британии 

Британцы и весь 
мир склонили голо-
ву: умер сэр Том Мур. 
Пожилой мужчина 
сумел собрать более 
30 миллионов фунтов 
стерлингов (в рублях 
это больше 3 млрд) для 
национальной  службы 
здравоохранения Сое-
диненного Королев-
ства - на борьбу с ко-
ронавирусом.

По злой иронии 
судьбы сам он при-
виться не успел, хотя 
пожилых людей в Бри-
тании вакцинируют в 
первую очередь. На 
сотом году жизни сэр 
Том, как его называют 
англичане, подхватил 
ковид и скончался в 
больнице.

Том Мур, прошед-
ший Вторую мировую, 
стал известным в про-
шлом году. Он хотел 

собрать 1000 фунтов и 
направить эти деньги 
на борьбу с ковидом. 
Взамен ветеран по-
обещал 100 раз обой-
ти вокруг сад во дво-
ре своего дома. Для 
99-летнего мужчины, 
который с трудом пе-

редвигается на ходун-
ках, это был настоя-
щий подвиг.

Над поступком Мура 
лила слезы умиления 
вся Британия. Уже к 
концу апреля 2020-го 
он собрал сумму, в 
30 тысяч раз большую, 
чем намеревался, и 
стал настоящим геро-
ем. В мае королева по-
святила его в рыцари.

Сэр Том дважды вне-
сен в Книгу рекордов 
Гиннесса - как круп-

нейший сборщик по-
жертвований и как 
старейший человек, 
возглавивший хит-
парад Великобрита-
нии. Дело в том, что 
он принял участие в 
новой записи класси-

Never Walk Alone», ко-
торая стала для англи-
чан гимном борьбы с 
пандемией.

О признании нашей 
вакцины против 
ковида > стр. 8.

Главные темы дня 
в прямом эфире 

разложат по полочкам журналисты, 
политологи и экономисты! 

По будням в 11.00 (мск) на Радио «КП» FM.KP.
RU

75,72 
- 35 коп.

90,92 
- 64 коп.

58,83
+ 0,62%

Нина ЦВЕТКОВА

Цены на новые машины 

Стоимость новых машин 
в России начала потихонь-
ку ползти вверх. Прибавил 
в весе ценник почти на все 
 авто мобили Toyota и Lexus, 
на ряд моделей Kia, на вне-
дорожник Kodiaq от Skoda. 
В среднем  цены на массовые 
модели авто с начала года вы-
росли на 10 - 30 тысяч рублей, 
на  некоторые премиальные 
бренды - более чем на 50 ты-
сяч рублей.

И это только начало. Вице-
президент Национального ав-
томобильного союза Антон 
Шапарин предупреждает, что 
машины будут дорожать и 
дальше. На то есть несколько 
причин.

- Во-первых, во всем мире 
растет спрос на морские гру-
зоперевозки. Это вызовет се-
рьезное подорожание перево-
зок для всех товаров, включая 
машины, - объясняет Шапа-
рин. - Во-вторых, во всех ав-
томобилях без исключения, 
которые выпускают с конвейе-
ра в России, есть импортные 
комплектующие. Они доро-
жают из-за ослабления рубля. 
В-третьих, у производителей 
были простои из-за коронави-
руса, которые они постарают-
ся компенсировать. Продажи 
падают, а у компаний есть по-
стоянные расходы: стоимость 

аренды офиса и прочее. И это 
также скажется на ценах.

По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, за про-
шлый год в России продали 
около 1,6 млн новых автомо-
билей (-9,1% по сравнению с 
2019 годом). Падение было не 
настолько катастрофическим, 
как предполагали эксперты, 
но в этом году особой надежды 
на улучшение продаж нет: у 
россиян заканчиваются сво-
бодные деньги. Те же, кто еще 
задумывается о приобретении 
авто, скорее обратят внимание 
на рынок подержанных, а не 
новых автомобилей. 

Автомобиль все 
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Ветеран Второй мировой 
собрал на борьбу с ковидом 
30 миллионов фунтов стерлингов
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Зачем нужны болота?
Ирина ИЛЬИНА

Красоту и романтику России нельзя 
представить без ее болот, занимаю-
щих одну пятую часть территории 
нашей страны. А вот еще историче-
ский факт. Однажды болото спасло 
Россию от польских интервентов. В 
1613 году сельский староста Иван 
Сусанин вызвался быть проводником 
для вражеского отряда и завел его в 
непролазные лесные топи. За обман 
поплатился жизнью - «был изрублен», 
но и враги погибли, не выбравшись 
из чащобы. Стало быть, роль русских 
топей - природно-стратегическая.

- Они выполняют целый ряд важных 
биогеосферных функций,  - расска-
зал ведущий научный сотрудник 
Института биологии внутренних 
вод РАН Дмитрий Филиппов в 
программе «Водная среда» на Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru). - 
Например, аккумуляция углерода, во-
ды, выработка кислорода, метана, 
азота, опреснение суши, влияние на 
гидрологический баланс территории 
и многое другое. Кроме того, болота 
важны как места обитания растений, 
животных. Есть такие редкие виды ор-
ганизмов, которые могут жить только 
на болотах.

С точки зрения Дмитрия Филиппова, 
водно-болотные угодья необходимо 
беречь как природное достояние. Но 
люди непосвященные с ним вряд ли 

согласятся. Взять бы да осушить по-
ловину болот, да?

- Вот она - реальная антропогенная 
угроза для всей водно-болотной си-
стемы, - считает Дмитрий Филиппов. - 
Осушение болот приводит к природ-
ному дисбалансу. Допустим, осушили 
болото, чтобы добыть торф. Соответ-
ственно часть торфа убрали, канавы 
остались, вода вся слилась в сосед-
нюю речку или озеро. Вместо болота 
образовалось пустое место. Пришли 
сюда охотники, разожгли костер, не 
затушили до конца, он разгорелся и 
воспламенил оставшийся торф. Поту-
шить такое возгорание сложно, смог 
накрывает ближайшие города и посел-
ки. Мы хорошо помним, чем дышала 
Москва летом 2010 года.

Помним. Такой смог вряд ли забу-
дешь. Получается, осушать болота  - 
вредить самому себе.

Любопытно, что в список Рамсар-
ской конвенции попал 41 объект рос-
сийских водно-болотных угодий. Глав-
ный критерий  - это места обитания 
птиц, которые важно сохранить, взяв 
под защиту.

- Причем это необязательно самые 
ценные водоемы, - подчеркивает Фи-
липпов. - Например, Васюганского бо-
лота нет в списке конвенции, хотя оно 
занимает большую площадь, играет 
существенную роль для Западной Си-
бири и вообще во многом определяет 
ее функционирование.

 � ЭКОЛОГИЯ

Полвека назад была 
подписана Рамсарская 
конвенция, определившая 
особый статус водно-
болотных угодий всего мира.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ТОЛЬКО ФАКТЫ Озеро Болонь 
и устья рек 
Сельгон 
и Симми. 
Амурская 
область.
Крупное озеро 
в пойме Амура 
(длина - 70 км, 
ширина - 20 км). 
Важное место 
концентрации 
водоплавающих 
птиц на пролетах, 
гнездовании 
и линьке. Во время 
весенних и осенних 
перелетов здесь 
останавливаются 
на отдых 
и кормежку 
от 0,8 до 1,2 
миллиона 
особей птиц 
различных 
видов. 

         Мшинская 
         болотная 
система. Ленинградская область.
 Это своеобразный остров дикой природы на юге региона, территория 
которого населена достаточно плотно. И большинство природных 
ландшафтов подверглись антропогенному влиянию. Поэтому здесь, 
во Мшинской системе, находят прибежище медведи, волки, хищные 
птицы и др. исчезнувшие с прилегающих территорий. Наибольшую 
ценность угодье представляет как место стоянок на пролете гусей, 
речных и нырковых уток, лебедей; место обитания и гнездования 
редких видов.

           Поймы рек Пра и Ока. 
           Рязанская область.
Реки Пра и Ока располагаются в пределах национального 
природного парка «Мещерский» и Окского биосферного 
государственного заповедника. Здесь много заболоченных лесов, 
озерных систем. Важное место концентрации водоплавающих птиц 
в период осенней и особенно весенней миграции. Место 
гнездования основных охотничьих видов водоплавающих птиц 
в средней полосе России. Здесь примерно на месяц в апреле - мае 
останавливается не менее 50% мигрирующих белолобых гусей.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Сумма мзды  
превысила
3 млрд рублей.

На скамье подсуди-
мых - грустный депутат 
Госдумы Вадим Белоусов. 
Следственный комитет 
обвиняет его в получе-
нии крупнейшей за всю 
историю российской 
коррупции (Салтыков-
Щедрин, наверное, схва-
тился бы за голову!) взят-
ки - более 3 миллиардов 
рублей! Его подельник - 
экс-губернатор Челябин-
ской области Михаил 
Юревич - в бегах. Ком-
мерсанты, дававшие 
взятку, тоже за грани-
цей. Отдуваться прихо-
дится одному...

По версии следствия, 
депутат Белоусов и гу-
бернатор Юревич в «со-
ставе преступной груп-
пы» - а в нее зачислили 
еще и депутатскую тещу 
Маргариту Бутакову (в 
тот момент - главбуха 
челябинского «Первого 
хлебокомбината») - на-
ладили канал получения 
отката. Они пообещали 
полное покровительство 
в получении госконтрак-
тов по строительству и 
обслуживанию дорог 
предприятию «Южу-
ралавтобан». А пред-

приятие в лице руко-
водителей Константина 
Овчинникова и Алек-
сея Башаева в качестве 
благодарности отдава-
ли чиновникам 20% от 
прибыли. Деньги, как 
теперь становится из-
вестно из зачитанного 
на суде обвинения, пере-

давались исключительно 
наличкой - через тещу 
(в Челябинске) и жену 
(в Москве) Белоусова. 
К примеру, жена про-
сто забирала деньги из 
ячейки в банке, куда для 
нее приносили по 10 млн 
рублей в месяц. Как зар-
плату...

А вся сумма взятки 
потянула на рекордные 
3 миллиарда 253 мил-
лиона рублей!

До сих пор рекорд 
принадлежал полковни-
ку Захарченко с взяткой 
в 1,5 млрд, хотя в общей 
сложности у него и об-
наружили почти 9 млрд.

НЕ ВИНОВАТАЯ ОНА!
Схема с подрядами на 

строительство дорог на 
Урале вскрылась в 2018-
м, когда бизнесменов 
Овчинникова и Башае-
ва обвинили в растрате 
бюджетных средств и 
неуплате налогов. Де-
ло обещало быть нуд-
ным. Но коммерсанты-
дорожники внезапно 
обрадовали следовате-
лей, рассказав, что ни-
чего не растрачивали, а 
все деньги ушли на взят-
ки губернатору и депу-
тату. За столь ценные 
показания на «крупных 
рыб» бизнесменов оста-
вили на свободе. И они, 
конечно, тут же сбежали 
за границу.

Но и губернатора аре-
стовать не удалось: Ми-

хаил Юревич скрылся 
сначала в Израиле, а 
теперь  уже где-то в Ве-
ликобритании. Возвра-
щаться не планирует.

Сначала Белоусова 
надо было лишить де-
путатской неприкосно-
венности. Процедура в 
Госдуме проходила в за-
крытом режиме - «чтобы 
не устраивать зрелищ» и 
«не полоскать грязное 
белье», - как в тот день 
отбивались от журна-
листов. Но подробно-
сти всплыли. Депутат 
Александр Хинштейн 
рассказал в соцсетях, 
что Белоусов уверял: де-
ло против него сфабри-
ковано, а теща - вообще 
невинная жертва. Ког-
да же вскрылся факт, 
что мать его жены еще 
и совладелица оскан-
далившейся челябин-
ской компании «Грин-
флайт», обманувшей 
больше 4000 дольщиков, 
Белоусов заявил: «Она 
сама пострадала. Вло-

жила 200 миллионов, и 
ее тоже обманули».

НЕВЫНОСИМЫЕ 
СУММЫ

Статус неприкосно-
венности с Белоусова 
сняли (но депутатом он 
остался). А суд взял у не-
го подписку о невыезде. 
Сам депутат уверяет, что 
его оболгали, денег он не 
брал. И ни очной став-
ки, ни новых показаний 
взять не с кого: осталь-
ные фигуранты в бегах.

И вообще адвокаты 
депутата Белоусова (а 
их шестеро!) подсчита-
ли, что его жена заходи-
ла в банк за 4 года, пока 
тянулась дорожная афе-
ра, всего 6 раз. И про-
сто физически не могла 
унести такие большие 
суммы денег. Взятка ве-
сила больше нее!

Чем закончится эта 
история - неизвестно, 
суд в разгаре. 

О других судебных 
делах > стр. 10 - 11.
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Депутат Вадим Белоусов уверяет, что он 
не взяточник, а радетель за хорошие дороги.  

Деньги взяточнику-рекордсмену 
возили жена и теща Всемирная 

история распила: 
громкие 

коррупционные 
скандалы от Средних веков 

до нашего времени - на сайте
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Дмитрий 
СТЕШИН

28 января 
в Донецке 
приняли 
важный 
документ - 
Русскую 

доктрину. Станет ли она 
последним шагом непокорных 
республик ДНР и ЛНР перед 
возвращением в наше общее 
Российское государство?

ДОКТРИНА В ТУМАНЕ
Мятежный и многострадальный 

Донбасс по-прежнему на каранти-
не, через границу пропускают только 
местных и официальные делегации. 
Я ехал туда с тяжелым сердцем. Ста-
рый товарищ, боец батальона «Вос-
ток», под Новый год сдал автомат и 
перебрался в Россию. Второй мой 
товарищ пока сидел в Донецке на 
чемодане. Работу в России еще не 
нашел, но поделился со мной но-
веньким словом - «апатия». Cлово, 
которое я не слыхал здесь никогда, 
даже в самые тяжелые зимние месяцы 
2015 года, когда Украина устроила 
республикам экономическую бло-
каду, перекрыв денежные и товар-
ные потоки. В супермаркетах тогда 
на полках шеренгами стоял кетчуп, 
как в начале 90-х в СССР. И все. Хлеб 
еще продавали.

В день принятия Русской доктри-
ны Донецк затянул туман. Шесть лет 
назад в эти же дни он спас немало 
жизней в Дебальцевской операции, 
которую армии республик вывезли 
только на морально-волевых. Прак-
тически каждый боец, с кем мне при-
ходилось общаться за эти годы, был 
ранен в январе - феврале 2015-го. 
Больше наступлений и сил на это не 
было. Пауза. Или тупик, и дальше 
хода нет?

К ночи по Донецку заходили сме-
шанные патрули - военные и мили-
ция. Город накрыли глушилки - со-
товая связь сходила с ума, интернет 
бился в агонии. А утром шикарный 
комплекс Центра славянской куль-
туры взяли в тройное кольцо. После 
гибели главы республики Александра 
Захарченко в центре Донецка эти ме-
ры уже не казались лишними. В за-
ле народ шептался, увидев рядом, в 
соседних креслах, двух глав - ДНР и 
ЛНР - Пушилина и Пасечника. Ред-
кое явление. Казалось, они должны 
быть неразлучны, как близнецы, но 
внутренние противоречия, взаимная 
ревность, конкуренция... об этом не 
принято говорить вслух в Донбассе. 
Тем более скрытое противостояние 
сглаживали общий враг и общий друг.

Зал шуршал бумагой - на входе всем 
раздали Доктрину. 49 страниц - исто-
рическое обоснование: почему Дон-
басс - это русская земля, на которой 
живут русские люди, отстоявшие с 
оружием в руках свое право гово-
рить на русском. После того, как на 
Украине с 16 января запретили ис-

пользовать в кафе и магазинах рус-
ский язык, Доктрина смотрелась как 
вызов.

Казалось бы, очевидные вещи, но 
когда вслух, да еще на форуме с на-
званием «интеграционный»! С кем 
собрались интегрироваться ДНР и 
ЛНР, было понятно и так. Проис-
ходящее напоминало укол адрена-
лина в сердце, когда исчерпались 
все средства для реанимации. Даже 
у безвременья есть грань и предел, 
за которыми распад и умирание. И 
оказалось, что все это нагромождение 
несбывшихся надежд можно выра-
зить одним предложением, что и сде-
лала тут по-женски эмоционально 
гостья из Москвы - главред теле-
канала RT Маргарита Симоньян:

- Россия-матушка, забери Дон-
басс домой!

Россия услышала, но промол-
чала.

РЕФЕРЕНДУМ? МОЖЕМ 
ПОВТОРИТЬ...

Я знаю, почему молчит 
Россия. Ни бога, ни врага 
нельзя посвящать в свои 
планы. Бог рассмеется, 
враг помешает. За 
последние го-
ды я понял од-
но: можно веч-
но смотреть на 
огонь, воду и на 
то, как Россия 
«сливает Дон-
басс».

В 2021 году в 
моем личном 
списке «примет слива» было уже 
около 20 пунктов. Начиная от ру-
блевой зоны, в которой республики 
с 2015 года, и заканчивая выдачей 
российского гражданства по упро-

щенной схеме. Между двумя 
этими пунктами разместились 
аккредитация вузов Донбасса 
в РФ, дипломы российского 
образца, нотариат, бухгалте-
рия, налоговый и уголовный 

кодексы - неотличимые от россий-
ских. Теперь - Русская доктрина, что 
дальше?

Глава республики Денис Пушилин 
пришел на встречу со мной в армей-
ской футболке и штанах-хаки, как 
напоминание, что война все-таки 
идет. В Донецке ее не слышно, а в 
Горловке - еще как. Первым делом 
я спросил про Минские соглашения:

- Украина отказалась от «Минска» 
в одностороннем порядке, но нам пока 
не сообщила об этом?

- В этом и есть вся Украина! - почти 
рассмеялся Пушилин. - С одной сто-
роны, они не хотят и не могут выпол-

нять «Минск», но оставляют 
для себя такую возможность, 
чтобы продолжались санк-
ции в адрес России, чтобы 
изображать себя жертвой, 

брать кредиты и списы-
вать на войну всю 

свою несостоя-
тельность.

Про эконо-
мику глава ДНР 
говорил осто-

рожно, опти-
мизм улавливался 

с большим трудом. 
Да, собрали налогов 
в этом году на 13,8% 

больше. Да, работа-
ют предприятия. Но 
легендарно мизерные 
донецкие коммуналь-
ные платежи - 500 ру-
блей в месяц за одно-
комнатную квартиру, 
с февраля поднимают 

на 15%. Инфраструктуре ЖКХ ме-
стами по 50 лет, нужны деньги на 
модернизацию...

Однако весь разговор шел под зна-
ком какого-то тягостного и невы-
сказанного ожидания... Поэтому я 
спросил:

- Русская доктрина - это что? Пролог 
к референдуму о вхождении в Россию?

Пушилин не согласился:
- Думаете, нужен еще один ре-

ферендум? Можем повторить! При 
максимальном числе международ-
ных наблюдателей. Вот только лю-
ди, от которых многое зависит в ми-
ре, не заметили ни наш референдум  
2014-го, ни то, как нас все эти годы 
убивают. Доктрина в том числе - это 
предложение мировому сообществу. 
Она закрывает многие вопросы, ко-
торые у людей за годы существова-
ния ЛНР и ДНР начали появляться. 
Семь лет - многовато, люди хотят 
четкого и внятного понимания, что 
будет дальше.

ВОИНЫ-ТЕРПИЛЫ
Как всегда, Горловку в тот день об-

стреляли из крупного калибра и об-
стреляют завтра и послезавтра, в этом 
ни у кого не было сомнений. Наша 
машина ползла вдоль бесконечного 
забора какой-то горловской зоны. 
Да-да, тюрьмы. Часовой, услышав 
шум мотора, поднялся в будке, вы-
глянул и исчез.

- Там сейчас всего 15 человек си-
дят, - объяснил наш провожатый, 
усталый немолодой солдат. - Не за-
хотели ехать на Украину досиживать, 
хотя могли. Зато у нас на зонах новая 
масть появилась - «ополченцы», из 
первой волны, еще 2014-го...

Повспоминали беспредел тех лет, 
отмороженных «казаков»-мародеров 
и всех, кого война притягивает как 
мед или дерьмо. Ополченец продол-
жил:

- У нас в поселке, под которым мы 
стоим, есть два деда, ветераны Вели-
кой Отечественной. Они нас «терпи-
лами» называют. Говорят, мы за пять 
лет до Берлина дошли, а вы в ответ 
стрелять боитесь.

Солдат помолчал и обронил: «Поч-
ти приехали». Я знал, что увижу через 
десяток минут. По-честному, мож-
но было никуда и не ехать, я видел 
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Глава ДНР Денис Пушилин 
пришел на встречу 

с журналистом «КП» 
в армейской одежде. 
Война не окончена...

Больше 
подробностей, 

фото и видео 
с передовой, а также 

обсуждение - на сайте

Разбитый украинской 
артиллерией Иверский 
монастырь и кладбище 
у Донецкого аэропорта.  

Здесь шли одни из самых 
жестоких боев 2014-го. 
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Модель этой скульптуры  - пер-
вую свою отливку в бронзе  - из-
вестный донецкий художник Ра-
виль Акмаев не держит на виду. 
И это понятно, пробирает с одного 
взгляда до самого нутра. Девочка 
с сердцем, пробитым осколком, 
тоненькие ножки подгибаются, 
из руки выскальзывает кукла. Ма-
стер смог зафиксировать в бронзе 
мгновение смерти.

- Не хотел я делать ангелочков 
с крылышками, не так я вижу на-
шу войну, - объясняет Равиль. Ху-
дожнику хорошо за 70 лет. Войну 
видел с балкона: «Каждую закле-
почку на украинских самолетах 
мог сосчитать, когда они здесь 
давили нас». Потом все стекла 
на балконе вылетели: в октябре 
2014-го Украина подорвала раке-
той «Точка У» склады завода, где 
хранился аммонал для проходки 
шахт. В тот день половина Донецка 
осталась без окон...

Я брожу по мастерской, оста-
навливаюсь перед портретом боро-
датого мужчины. Равиль замечает 
мой интерес:

- А это мой друг из Киева... быв-
ший друг. Когда начался майдан, 
он мне письма строчил передови-
цами из бандеровских газет: «Вы 
пошли на поводу у Кремля, а он 
вас кинул!» Я ему: «Додик, что ты 
несешь про Великую Украину, ты 
же еврей из Самары!» А Додик из 
Киева мне продолжает написы-
вать, как мы тут сжигаем дээнэ-
ровские паспорта. И забанил я его 
везде. А девочку, умирающую... 
мне отлили пацаны-литейщики 
из Харькова, они эту нынешнюю 
власть украинскую ненавидят. 
Такой вот расклад. Я им честно 
сказал: вас в Харькове смогли на 
колени поставить, а нас - нет. И кто 
поставил? Киев, самый продажный 

город, где власть за неделю по три 
раза менялась.

- В чем же продажность? В 
том, что власть менялась?

- В том, как каждую новую 
власть встречали! Матушка у ме-
ня помнит, как немцы пришли. 
Наши-то все мужчины на фронте, 
а тут появляются на улице дядьки 
в вышиванках, с хлебом-солью. 
Бледные - месяц в подвалах про-
сидели, чтоб на фронт не попасть. 
И орут: «Бийте краснопузых!» Все 
аж оторопели. А сосед Петя, вме-
сте росли, моим говорит уже на 
мове: «Будете гавкать  - немцам 
сдам». То есть уже была прослойка 
людей, которые ждали врагов. В 
2014-м все повторилось. Только 
вот непонятно, почему все так за-
стопорилось - на семь-то лет... Вот 
ты ближе к верхам, знаешь?

- У меня есть версия. Хотели 
Киев освобождать, конечно. 
Но посмотрели: партизан нет, 
восстаний, кроме Донбасса с 
Одессой, нет. И поняли, что 
вот эти «дядь Пети» на Украи-
не не перевелись, их много. И 
будут ждать они, как немцев, 
прихода «всего мирового со-
общества». И Россия одна не 
вывезет.

- Наверное, самая съедобная 
версия. Но знаешь, что самое 
страшное в ней? Что мы в 2014-м 
все же не решились! Так бы «дя-
ди Пети» по подвалам здесь тихо 
сидели, а сейчас в Киеве порядки 
наводят и в Россию свое нутро 
потащили. Кто у вас в Москве на 
митингах Навального по машине 

прыгал? Блогер Кирилл Киев-
ский? Они там все «киевские». 
Продажные.

- А Русской доктриной вы от 
этого украинства что, отмеже-
вались?

Рамиль пожал плечами:
- Что доктрина? Слова там хо-

рошие, честные. Но заявка на 
Новороссию, на присоединение 
Харькова, Днепропетровска, Запо-
рожья... это фантазии. Киев в них 
успел столько своего гноя влить, 
они и нас, и вас перезаразят.

Когда я уходил от 
скульптора, позвонил 
донецкий друг.

- Завтра из России 
привозят вакцину! - и 
затараторил адрес.

- Я не успею, уезжаю утром.
- Вернешься?
- Вернусь с хорошими ве-

стями.
И это я тоже обещал в Донбассе 

десятки раз. Новости-то хорошие 
я привозил, но той, заветной и 
главной, пока нет.

репортаж

■■ ИСКУССТВО■ВОЕННОГО■ВРЕМЕНИ

все это в 2020-м, 2019-м, 2018-м,  
2017-м, 2016-м... Грязь, ходы в черно-
земах, сырость, лампы на проводах-
времянках, наблюдательные прибо-
ры из фанеры и карманных зеркал, 
люди, сидящие в окопах по семь лет, 
стоптанные резиновые сапоги, глина 
на локтях и коленях... Молоденький 
лейтенант Сергей, бывший пиарщик, 
участник запорожского антимайдана, 
показывает местное ноу-хау - «лисью 
нору», в которой можно пересидеть 
обстрел.

- Мы завели в нее трубку с поверх-
ности, даже если завалит, можно ды-
шать.

Сергей на секунду задумывается - 
стоит ли рассказывать?

- В августе так парнишку спасли, 
успели откопать...

Осторожно отодвигает маскировоч-
ную сетку с амбразуры ДОТа:

- До противника 245 метров. Ви-
дишь вот эту толстую ребристую тру-
бу? Это водовод, по нему идет вода 
в Донецк, Луганск и в остальные го-
рода. Укры сидят прямо под трубой 
и оттуда нас обстреливают. Отвечать 
мы не можем, пробьем трубу - никто 
нам чинить ее не даст, и они этого 
ждут.

- Ты сколько воюешь?

- 365 дней в году, семь лет.
- Личная жизнь есть?
- Нет.
Сергей в медицинской маске, ко-

торая на передовой выглядит просто 
идиотически, реакции по мимике 
не понять, но по глазам вижу, что 
попал в страшно болящее место. Из-
виняюсь, он машет рукой, мол, «не 
парься, привыкли».

Уже за передовой, в серой зоне, 
встречаю Татьяну, пенсионерку. 
Живет здесь 7 лет, уже в чужом до-
ме - свой разбило обстрелами. Пен-
сия - 3500 рублей. Держит скотину и 
кормится тем, что растит на брошен-
ных соседских огородах. Говорит с 
гордостью: «Все в округе запахала». 
Про Русскую доктрину не слышала - 
мол, «политикой не интересуюсь, 
сразу сердце болеть начинает». Чего 
ждет от будущего:

- Хочу, чтобы все было как раньше. 
Чтобы и в Россию можно было к род-
не поехать, и на Украину. На паспорт 
ДНР только еще не сдала документы, 
только получила талончик, на апрель.

По дороге в Донецк едем прямо по 
рельсам железнодорожного узла. В 
мирное время начальника станции 
хватил бы инфаркт. Рельсы мерт-
вы, работает только один путь, и в 

этой детали вся  
э к о н о м и к а  
Донбасса к седь-
мому году вой-
ны.

Офицеры в на-
шей машине спо-
рят, чем Родина от-
личается от Отчизны. 
Кажется, у Родины 
нет административ-
ных границ...

А я смотрю на вет-
шающий с каждым 
годом донбасский 
пейзаж, на облез-
лые дома и пыльные 
витрины когда-то щегольских ма-
газинов и придумываю фразу для 
будущего учебника истории. Фра-
зу, которая объяснит, почему этих 
русских людей Родина или Отчизна 
уже седьмой год держит на рассто-
янии вытянутой руки: «Под давле-
нием беспрецедентных экономиче-
ских санкций, рассчитывая влиться в  
дружную семью демократических 
народов мира на их условиях, хоть 
тушкой, хоть чучелком... помогала 
Донбассу, но тайно, будто соверша-
ла что-то постыдное и стеснялась 
содеянного».

■■ ЛИЧНЫЙ■ВЗГЛЯД

Маргарита■СИМОНЬЯН -■
«Комсомольской■правде»:

Нельзя■
разбрасываться■
такой■
преданностью

Дмитрий СТЕШИН

Речь главного редактора RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргариты Симоньян 
на форуме в Донецке стала политиче-
ской сенсацией. Многие увидели в этом 
не просто ее личное мнение, а нечто 
большее. Пошли конспирологические 
теории.

«КП» позвонила самой Маргарите и 
задала три простых вопроса. И услы-

шала три ответа на них.
1. Ваше выступление в Донбассе - 

личный крик души или за этим стоит 
что-то еще?

- Я вообще стараюсь не поддаваться 
мгновенным эмоциям,  - ответила Симо-
ньян.  - То, что я сказала в Донецке, я 
говорю уже семь лет. Я так считаю, и я 
в этом убеждена.

2. Если Россия, как вы сказали, 
«заберет Донбасс домой», не страш-
но ли то, что мы получим взамен: 
травлю, новые санкции или даже 
войну?

- А сейчас-то у нас ни травли, ни санк-
ций, ни войны? Хуже уже не будет.

3. А что будет, если Россия не за-
берет Донбас?

- Я не могу выступать от имени госу-
дарства  - я не чиновник и не политик. 
Мое маленькое частное мнение в том, 
что нельзя разбрасываться такой пре-
данностью, нельзя бросать своих, нельзя 
не видеть боль, слезы и кровь миллионов 
русских людей, которые каждый день 
молятся и уповают только на нас. Моя 
совесть этого не позволяет.
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Маргарита 
Симоньян 

сказала то, 
о чем уже  

7 лет мечтает 
Донбасс: 

Россия должна 
забрать его 

домой. 
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Донецкий художник Равиль Акмаев и его «Девочка 
с пробитым сердцем» - символ войны в Донбассе.

Девочка с пробитым 
сердцем и бывший друг
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА
В КУЗБАССЕ

УМЕРЛО 529
НА САМОИЗОЛЯЦИИ 2337

ВСЕГО ЗАБОЛЕЛО 29 836
ВЫЗДОРОВЕЛО 28 029

Мария КОЛОСОВА

Рассказываем последние 
новости о ситуации с 
коронавирусом в регионе.

ВОЗВРАЩАЕМСЯ 
К ПРИВЫЧНОЙ ЖИЗНИ

В Кузбассе снято сразу несколько 
существенных ограничений по ко-
ронавирусу. Изменения в действу-
ющие меры по противодействию 
распространению инфекции всту-
пили в силу 4 февраля.

Теперь в регионе разрешается ор-
ганизация и проведение спортив-
ных и физкультурных мероприятий 
со 100-процентной заполняемостью 
залов. Также полностью могут быть 
заполнены кинотеатры, концерт-
ные залы, цирковые организации.

Помимо этого, разрешено пол-
ное заполнение залов в рестора-
нах, кафе, столовых, буфетах, а так-
же закусочных, расположенных в 
торгово-развлекательных центрах. 
Иными словами, число посетите-
лей может быть равно числу поса-
дочных мест. Однако расстояние 
между столами должно составлять 
не менее 1,5 метра либо между ними 
должны быть установлены пере-
городки.

К радости многих, разрешена и 
работа бассейнов, бань и саун со 
100-процентной загрузкой. Вновь 
будут оказываться в регионе услуги 
по отдыху и оздоровлению детей. 
Кроме того, снимается запрет на 
проведение банкетов и других кол-
лективных мероприятий в точках 
общепита.

Также отменена рекомендация 
для работодателей о переводе не 
менее 30 процентов сотрудников 
на дистанционный режим работы.

НОВЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ 
КОМПЛЕКС

В регионе продолжается массовая 
вакцинация. Более 24 тысяч кузбас-
совцев уже поставили прививку, из 
них почти 10 тысяч человек - это 
люди старше 60 лет. Работают 84 
пункта вакцинации, к открытию 
готовятся еще два в торговых цен-
трах Кемерова и Новокузнецка. А 
к концу недели в регион поступят 
еще 27 тысяч доз вакцины.

- Учитывая спад заболеваемости 
коронавирусом, необходимо скон-
центрироваться на профилакти-
ке и лечении социально значимых 
инфекций, - отметил губернатор 
Сергей Цивилев. - В этом году бу-
дет введен в действие медкомплекс 
замкнутого цикла для работы с ин-
фекциями I типа патогена в Ново-
кузнецке. Он будет обслуживать 
жителей южной агломерации, в том 
числе пациентов с ВИЧ, туберкуле-
зом и гепатитом. Такой же проект 
планируем реализовать в Кемеро-
ве - для жителей северной части 

региона. При организации новых 
медицинских центров будем при-
менять опыт, который получили 
во время борьбы с коронавирусом.

ЗАМГУБЕРНАТОРА СДЕЛАЛ 
ВТОРУЮ ПРИВИВКУ

Заместитель губернатора Кузбасса 
Андрей Панов сделал вторую при-
вивку от коронавируса.

«Поставил второй компонент 
вакцины «Спутник V». В этот раз 
даже укола почти не ощутил, чув-
ствую себя хорошо», - написал зам-
губернатора на своей странице в 
соцсетях.

Он подчеркнул, что в поликли-
нике увидел большое количество 
желающих привиться, несмотря на 
гуляющие в обществе и интернете 
«страшилки» о вакцинации.

«Радует, что граждане ответствен-
но подходят к этому вопросу и не 
поддаются на провокации, - отме-
тил Андрей Панов. - Берегите себя 
и своих близких и будьте здоровы!»

ПЕНСИОНЕРОВ ОСТАВИЛИ 
ДОМА

А вот для пенсионеров в Кузбассе 
режим домашней изоляции снова 
продлен. Он действует для людей в 
возрасте 65 лет и старше.

Как рассказали в оперативном 
межведомственном штабе, с учетом 
текущей эпидемической обстанов-
ки режим изоляции в домашних 
условиях для лиц старшего возраста 
продлевается до 17 февраля.

При этом пожилые люди по-
прежнему могут покидать дом в 
некоторых случаях. В том числе 
можно посетить медицинскую ор-
ганизацию, аптеку или магазин, 
органы госвласти или местного са-
моуправления, а также МФЦ. Допу-
стимо покинуть жилище в случаях, 
связанных с семейными нуждами, 

а также в иных экстренных и бы-
товых ситуациях.

- Режим изоляции в домашних ус-
ловиях может не применяться к ру-
ководителям и сотрудникам пред-
приятий, организаций, учреждений 
и органов власти, чье нахождение 
на рабочем месте является крити-
чески важным, - добавили в штабе.

КАЖДАЯ ПЯТАЯ КОЙКА - 
СВОБОДНА

В регионе прошел очередной штаб 
по противодействию распростране-
нию коронавируса. В ходе рабочей 
встречи были отмечено, что за три 
последних месяца наблюдается спад 
заболеваемости, сейчас за сутки вы-
является менее 100 новых случаев. 
Для пациентов с коронавирусом и 
пневмониями развернуто 1769 ко-
ек, 20 процентов из них свободны. 
Еще 194 койки, ранее перепрофили-
рованные для больных COVID-19, 
на этой неделе будут возвращены в 
обычный режим работы.

ИЗ КЕМЕРОВА - ЗА ГРАНИЦУ
А между тем международный 

аэро порт имени Леонова в Кеме-
рове снова открывается для полетов 
за границу. Об этом сообщил опе-
ративный штаб России по противо-
действию коронавирусной инфек-
ции после заседания 2 февраля.

Сейчас воздушная гавань прини-
мает необходимые меры противо-
эпидемической защиты в условиях 
пандемии коронавирусной инфек-
ции и обеспечивает обслуживание 
рейсов с соблюдением всех требо-
ваний, методических указаний и 
рекомендаций Минтранса и Рос-
потребнадзора.

- В настоящее время уточняются 
планы авиакомпаний и туроперато-
ров по выполнению прямых между-
народных рейсов из столицы Куз-
басса, - рассказали в пресс-службе 
аэропорта.

ИНФЕКЦИЯ УНЕСЛА ЖИЗНИ 
529 ЧЕЛОВЕК

Как сообщает оперативный штаб 
региона, со 2 февраля статистику 
пополнили еще семь летальных ис-
ходов. Речь идет о пяти женщинах и 
двух мужчинах в возрасте от 61 года 
и старше. Три случая зафиксиро-
ваны Новокузнецке, по одному - в 
Мысках, Калтане, Прокопьевском 
муниципальном округе и Ташта-
гольском районе.

У пациентов развилась двусторон-
няя полисегментарная пневмония, 
которая в ряде случаев протекала на 
фоне сердечно-сосудистой патоло-
гии, онкологического заболевания, 
сахарного диабета и ожирения. Та-
ким образом, сейчас общее число 
скончавшихся от коронавируса до-
стигло 529 человек.

Про отмену ограничений, полеты за 
границу и новые медицинские центры

Последние новости 
о ситуации 

с коронавирусом 
читайте на kp.ru

К радости многих, бассейны, бани и сауны теперь 
могут работать с полной загрузкой.
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Екатерина РОМАНОВА

Пожар случился на 
улице Мичурина.

Маленькое мохнатое 
тельце лежит на скамейке, 
над ним склонились боль-
шие мужчины и осторож-
ненько, буквально двумя 
пальцами, поглаживают 
по голове, подносят кис-
лородную маску к мордоч-
ке: дыши, малыш! И кошка 
старательно дышит.

ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК И 
КОШКА ПОД ДИВАНОМ

Густой черный дым под-
нимался из окна квартиры 
на первом этаже, когда со-
трудники МЧС приехали 
на сигнал о пожаре в ке-
меровской пятиэтажке на 
улице Мичурина. Дым шел 
не только из окна: он уже 
заполнил весь подъезд. 20 
жильцов самостоятельно 
успели выйти на улицу, но 
в некоторых квартирах все 
еще оставались люди. По-
жарные вывели на свежий 
воздух шесть человек, а по-
том еще двоих спасли при 
помощи автолестницы.

- Когда мы уже вывели на 
улицу двоих спасенных из 
квартиры, расположенной 

на четвертом этаже, ребята 
сообщили, что дома у них 
осталась кошка. Конечно, 
было принято решение вер-
нуться обратно, - рассказал 
Виктор Перевозчиков, боец 
специализированной пожар-
но-спасательной части.

Пожарные вернулись в 
квартиру, заполненную ды-
мом, и стали искать кош-
ку, однако ее нигде не бы-
ло видно. Тогда спасатели 
предположили, что она, так 
же, как и маленькие дети, 
оказавшиеся в опасной си-
туации, могла спрятаться 
под кровать или под диван. 
И точно: спустя несколько 
минут под кроватью они 
увидели уже слабеющую 
кошку.

ЖИЗНЬ БЕСЦЕННА
Меховой комочек тяжело 

дышал и совершенно не со-
противлялся, когда пожар-
ные взяли его в руки и вы-
несли на улицу. Казалось, 
душа вот-вот покинет ма-
ленькое обмякшее тельце. 
Кошку положили на лавку 
возле подъезда и принялись 
реанимировать: сразу дали 
кислородную маску, чтобы 
животинке дышалось легче, 
делали массаж, отпаивали 
водой. Спустя некоторое 

время взгляд кошки стал 
более ясным, и вскоре ее, 
уже пришедшую в себя, 
передали хозяевам.

Пожарные же отметили, 
что каждая жизнь - даже 

такая маленькая, как ко-
шачья, бесценна, и если 
есть возможность спасти 
при пожаре домашнего пи-
томца, они обязательно это 
сделают.

� СПРОСИ У   
 «КОМСОМОЛКИ

Все школы 
перейдут на 
шестидневку?

Слышала, что министр просвеще-
ния России Сергей Кравцов объявил 
о введении в российских школах 
шестидневной учебной недели из-
за потери учебных часов во время 
коронавируса. Теперь в Кузбассе все 
школьники тоже будут учиться по 
субботам.

Мария Кротова, 
Новокузнецк.

На вопрос читательницы отвеча-
ют специалисты министерства об-
разования Кузбасса:

- Действительно, некоторые 
школы могут перейти на шестид-
невное обучение. Об этом сообщил 
министр просвещения России Сергей 
Кравцов. Он отметил, что это необ-
ходимо для того, чтобы восполнить 
потерянное из-за коронавируса 
учебное время. Соответствующие 
рекомендации уже направлены во 
все регионы страны, в том числе и 
в Кузбасс. При этом переход на ше-
стидневное обучение был и оста-
ется лишь рекомендацией.

Решение о введении учебной 
субботы являлось и является пре-
рогативой каждого учебного за-
ведения, и принимается оно со-
вместно администрацией школы 
и родительским комитетом. На 
сегодняшний день в части школ 
действует шестидневная учебная 
неделя, а в части - пятидневная.

� СНЯТО!

Кемерово стал местом действия 
российского сериала
Екатерина РОМАНОВА

Операторы 
запечатлели 
знаковые места 
города

Кемерово стал местом, 
где разворачиваются со-
бытия одного из россий-
ских сериалов.

Знаковые и узнаваемые 
места областного центра: 
Кузнецкий мост, въезд-
ной знак в Кемеровский 
район, трубы ТЭЦ на бе-
регу Томи, железнодо-
рожные вагоны с углем 
- показаны в сериале 
«Бывшие».

По сюжету именно в 
Кемерово перевозит Яну, 
которую сыграла Любовь 
Аксенова, бизнесмен 
Кирилл в исполнении 
Анатолия Журавлева. 
Кирилл, делая предло-
жение Яне, обещает не 
только спасти ее отца от 
тюрьмы, но и увезти в 
Кемерово.

- Завтра утром в Ке-
мерово полетим. С ма-
тушкой тебя познаком-
лю. С братьями. Потом 
поженимся, - обещает 
Кирилл.

- А по-другому нельзя? 
Все-таки не XIX век на 
дворе! - спрашивает Яна.

- У нас в Кемерове - 
XVI, - неожиданно заяв-
ляет Кирилл.

Тут герой фильма, ко-
нечно, немного преуве-
личивает. В те времена 

не могло быть ни таких 
труб над городом, ни 
таких мостов. Но ради 
красного словца, как го-
ворится, не пожалеешь и 
город Кемерово.

� КАК ПОГОДКА?

В Кузбассе резко 
потеплеет до 
+9 градусов
Мария КОЛОСОВА

Синоптики дали прогноз 
погоды на выходные.

Специалисты Западно-Сибирского гидрометцентра 
рассказали о погоде в регионах Сибири в конце 
недели. По прогнозам, в Кузбассе ожидаются плю-
совые температуры.

Днем в пятницу воздух прогреется до -10… -15 
градусов, в отдельных территориях будет -3… -8. 
Юго-восточный ветер будет дуть со скоростью 2-7 
метров в секунду с порывами до 12 метров. Ночью 
в отдельных территориях пройдет небольшой снег, 
днем преимущественно без осадков, местами голо-
ледица, изморозь, дымка и туманы.

В субботу ночью столбики термометров покажут 
-14… -19, местами ожидается -6… -11 градусов. 
Днем синоптики прогнозируют -2… -7, в отдельных 
районах будет плюсовая температура - до +4. Ве-
тер скорости и направления не поменяет, однако 
порывов уже не ожидается. День пройдет преиму-
щественно без осадков. По северу местами пройдет 
небольшой снег.

В воскресенье, 7 февраля, ночью по области ожи-
дается -3… -8 градусов, однако кое-где до -13. Днем 
же придет практически весенняя погода: в среднем 
прогнозируется -1… +4 градуса, а местами и вовсе 
до +9. Ночью скорость ветра составит 2-7 метров в 
секунду, порывы до 12 метров. Днем он усилится до 
6-11 метров в секунду, порывы в отдельных районах 
будут достигать 18 метров. Ночью преимущественно 
будет без осадков, зато днем пройдет небольшой, 
местами умеренный и мокрый снег.

Спасатель на пожаре отдал свою 
кислородную маску кошке

� СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ  

Об открытии нового ТЦ возле парка Ангелов 
в Кемерове рассказали в мэрии
Галина ШЕЛГАЧЕВА

Сейчас там завершаются 
последние работы.

Кемеровчане ждут, когда будет 
открыт новый торговый центр ря-
дом с парком Ангелов. Основные 
строительные работы здесь уже за-

вершены. Однако пока он не готов 
открыться: у надзорных органов 
имеются замечания, и перерезать 
красную ленточку в честь откры-
тия ТЦ можно будет только по-
сле того, как они будут устранены. 
Пока же идет наладка и приемка 
систем обеспечения безопасности 
контролирующими органами.

Общая площадь торгового цен-
тра составляет порядка 12 тысяч 
квадратных метров. Уже опреде-
лено почти 90 процентов будущих 
арендаторов. Среди них - круп-
ные торговые сети продоволь-
ственных и непродовольствен-
ных товаров, рестораны быстрого 
питания.

Чтобы привести в чувство кошку, которая 
под диваном в квартире надышалась 
дымом, ей дали кислородную маску.

Создатели сериала сняли для своего творения  
самые узнаваемые места Кемерова.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Нижегородскому крестьянину 
грозит тюремный срок за сбор 
13 поваленных деревьев 
в лесу. Стволы оказались 
недостаточно гнилыми. 

...Геннадий Толченков растерянно 
крутит в руках копии документов и 
никак не может взять в толк, в чем он 
виноват.

- Сарай для сена хотел поставить, - 
вздыхает он. - Вот и взял несколько 
деревьев, что после сильного ветра ва-
лялись. Таскают теперь, как дурачка 
какого, отпечатки пальцев взяли... Я 
же к лесничему сначала поехал: можно 
ли там собирать? А он: «Все, что лежит, 
теперь можно, закон разрешил». А оно 
вона как обернулось. Знал бы...

«ПОВРЕДИЛ ДО СТЕПЕНИ 
ПРЕКРАЩЕНИЯ РОСТА»

Но тогда ничего этого Геннадий 
еще не знал и с мая прошлого года 
несколько раз наведался в лес, густо 
заваленный после сильных ветров вы-
рванными с корнями соснами и еля-
ми. На месте отсекал ветки, гнилые 
корневища и на своем стареньком 
тракторе увозил домой. Покончив 
осенью с огородами, хотел уже было 
заняться постройкой, но в конце ноя-
бря в его дом вдруг нагрянула поли-
ция. Так, мол, и так, гражданин, есть 
заявление лесника, что «неустанов-
ленное лицо повредило до степени 
прекращения роста сырорастущие 
деревья породы сосна», а у тебя по-
лон двор бревен!

Еще надеясь, что вскоре во всем раз-
берутся, Толченков с полицией выехал 
на тот самый лесной квартал близ род-
ной деревни Зверево, где охотно по-
казал гнилые корневища поваленных 
деревьев, от которых он и отпиливал 
валежник.

- Что, и экспертиза была? - спраши-
ваю. - Деревья-то у вас изъяли, место 
известно...

- Да, - хмыкает Геннадий. - Сделали 
какие-то спилы с деревьев, которые 
я якобы срубил, сравнили с моими 
бревнами, потом в бумаге написали, 
что все совпало. Несмотря на то, что 
они спилы сосен к елям прикладыва-
ли, - как они совпасть-то могут?

Так Геннадий Толченков стал по-
дозреваемым по делу о «незаконной 
рубке лесных насаждений, совершен-
ной в особо крупном размере». Наказа-
ние нешуточное - возмещение ущерба, 
штраф 3 млн рублей и до 7 лет заключе-
ния. Голос его супруги Марии заметно 
подрагивает, когда она рассказывает, 
что было дальше.

ОБЫСК ЗАДНИМ ЧИСЛОМ
- Приехали, бензопилу забрали, в 

дом вошли, бумагой трясут, - вспо-
минает женщина. - Я их гоню: в по-
становлении написано, что обыск 
производится в надворных построй-
ках, гараже и бане, что про дом там 
нет ничего, а они кричат: «Где вторую 
пилу прячете? Выдавай, а то мы тебе 
полы сейчас выломаем, имеем право!» 
И все равно обыскали. А уже потом, 
вечером, в отделе второе постанов-
ление выдали, в которое вписали про 
обыск в доме. Задним числом... Так 
можно, да?

- Нет, конечно, там вообще много 
несуразиц, - вмешивается нижегород-
ский адвокат Алексей Киреев, к услу-
гам которого Толченковы прибегли, 
поняв, что доказать невиновность 

самостоятельно вряд ли получится. 
Тем более в памяти местных жива еще 
одна абсурдная история из того же Га-
гинского райотдела полиции. В 2016 
году те вдруг обнаружили на огороде 
пенсионеров 6 кустов мака, явно вы-
росших самосевом, за что бабушку с 
дедушкой объявили наркоторговцами 
и возбудили дело. От тюрьмы пенси-
онеров спасло лишь вмешательство 
общественности.

- Они даже в постановлениях о воз-
буждении уголовного дела путаются, - 
замечает адвокат.

КАКОМУ ПОСТАНОВЛЕНИЮ 
ВЕРИТЬ?

- В постановлениЯХ? Во множе-
ственном числе? Одно же дело вро-
де... - не понимаю я и с удивлением 
смотрю два документа о возбуждении 
дела. Один и тот же номер, те же дата 
и время. Но в первом некий злодей 
порубил 16 сосен, а во втором - только 
13. Да и сумма ущерба как-то нелепо 
меняется: 16 сосен оценили в 182,4 
тысячи рублей, а 13 - в 179,4 тысячи. 
Постичь эту логику невозможно: то 
есть каждая из трех исчезнувших из 
постановления сосен оценена в 1000 
рублей, а оставшиеся 13 - уже почти 
по 14 тысяч за штуку...

- И какому постановлению верить? - 
спрашиваю адвоката.

- Второму, наверное, - пожимает 
он плечами. - Их выдали с разницей 
в три часа. Первое уничтожили, его в 
деле нет. Это вообще-то служебным 
подлогом попахивает: сейчас одно 
напишем, потом другое... Сообщили 

об этом в Следственный комитет, но 
ответа пока нет. Как до сих пор нет и 
постановления об изъятии трактора.

«ЭТИМ ТРАКТОРОМ ВАЛИЛ 
ДЕРЕВЬЯ... ВЫ ИЗДЕВАЕТЕСЬ?»

- Ну как «изъяли», - разводит руками 
Геннадий. - Полицейские тогда кри-
чали, что, если сам не пригоню, воло-
ком «орудие преступления» притащат. 
Боялся, что раскурочат, и пригнал...

- Трактор выдан им добровольно, - 
скажет потом следователь Ольга Гани-
на. - С ним проводятся следственные 
действия.

Какие именно - непонятно: тот уже 
два месяца стоит без движения на тер-
ритории Гагинского райотдела поли-
ции, и единственным «следственным 
действием», похоже, является наблю-
дение за тем, как тот превращается в 
большой сугроб. Хотя, по версии след-
ствия, упомянутым трактором Толчен-
ков сначала свалил деревья, а только 
потом уже распилил их. Основной ар-
гумент: на коре - следы ковша.

- Ну да, я им грузил стволы, тяже-
лые же, - говорит главный подозре-
ваемый. - Но в полиции уверены, что 
этим трактором валил деревья... Вы 
издеваетесь? Он маломощный, всего 
40 «лошадок»! Я три раза предлагал, 
давайте эксперимент проведем: сяду 
за руль, и попробуем сосну свалить. 
Но следователь отказалась. Пусть 
лучше будет, как раньше, - пошел в 
лесничество, заплатил немного, и те 
дали справку с печатью! Теперь можно 
брать законно, а потом иди доказы-
вай, что не рубил...

«А ЗАЧЕМ ГНИЛУШКИ-ТО 
СОБИРАТЬ?»

- Я сам ездил на те места, все под-
твердилось - валежник так и лежит, 
Толченков взял то, что получше. 
Часть деревьев были упавшие, бы-
ли сырорастущие пиленые, - поведал 
«Комсомолке» свою позицию глава 
Бутурлинского лесничества Владимир 
Фарафонтов, уверенный, что часть 
деревьев подозреваемый Толченков 
все же свалил трактором. Он убежда-
ет меня, что не все то валежник, что 
в лесу лежит. - Если дерево недавно 
упало, его брать нельзя, это ликвид-
ная древесина, такие деревья мы про-
даем. К сожалению, закона такого 
нет, чтобы ветровал свежий убирать. 
Валежник - то, что потеряло товар-
ную ценность. В лучшем случае - на 
дрова. А тут столбики в три метра и 
выше. Из них можно доски делать, 
так что это еще не валежник.

- А зачем мне гнилушки-то соби-
рать? - недоумевает в это время Тол-
ченков. - Надо, получается, дождаться, 
пока те потеряют «деловые качества», 
загниют, а потом можно брать? А сарай 
как строить? Народ уже боится палку 
из леса взять...

ПОВОД ДЛЯ ТРАКТОВОК
И над его вопросами стоит призаду-

маться. Над «законом о валежнике», 
как назвали в народе вступившие в 
силу в 2019 году поправки в Лесной 
кодекс, в свое время немало поте-
шались интернет-острословы: надо 
же, государство разрешило собирать 
всякий хлам, что лежит в лесу. И по-
началу деревенский люд возликовал - 
можно наконец! Ведь к валежнику 
отнесли «поваленные деревья, ку-
старники или их части, поврежден-
ные в результате неблагоприятных 
погодных условий или по иным есте-
ственным причинам».

Но на практике все оказалось слож-
нее. Определение порядка сбора было 
отдано на откуп регионам. И нача-
лось. Где-то нужно уведомлять о его 
сборе за месяц, где-то - смотреть кар-
ты разрешенных лесными властями 
мест сбора. В иных регионах посчи-
тали, что палки и стволы не должны 
быть больше метра, а также запретили 
использовать пилы (руками, что ли, 
упавшие стволы ломать или бобров на 
помощь звать?), а где-то разрешили 
«легкие» бензопилы, не объясняя, чем 
они отличаются от тяжелых.
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У крестьянина 
изъяли даже 
старенький 

трактор Т-40, 
который теперь 

ржавеет 
у райотдела 

полиции. 

Бревно 
в чужом 

глазу

Криминальное10

За сбор этих бревен Геннадию Толченкову грозит семь лет за решеткой.

Ал
ек

се
й 

О
ВЧ

ИН
НИ

КО
В



Россия
www.kp.ru 11 05.02.2021 чтиво

- В законе слишком много полномочий 
передано региональным властям. Мы ре-
гулярно получаем жалобы: то гражданин 
не той длины палку из леса взял, то не той 
степени гниения. Нельзя допускать, чтобы 
возбуждали уголовные дела по таким пово-
дам. Поэтому мы внесли соответствующие 
поправки, предложили ввести в законода-
тельство уточнить понятие «валежник». 
Чтобы это регулировалось не нормативно-
правовым актом, а законодательным. Упав-
шее дерево с вывороченными корнями в 
нашем понимании тоже валежник, который 
граждане имеют право распилить и за-
брать. Предлагаем разрешить собирать 
его с использованием инструментов - то-
поров, пил, бензопил. Без ограничений 
и в личных целях. И распространить эти 
нормы на сухостой - если наши граждане 
будут его убирать вместе с валежником, 
то вероятность возгорания леса будет 
меньше. Кроме того, в непростой эко-
номической ситуации, когда дрова стоят 
дорого, а даже в Центральной России есть 
районы, где газа нет, это будет реальной 
помощью нашим гражданам.

 � МНЕНИЕ

Ярослав НИЛОВ, 
депутат Госдумы РФ:

Нам часто 
жалуются: 
не та длина, не та 
степень гниения

Как экс-гендиректор 
агрохолдинга, 
вытащив хозяйство 
из долговой ямы, 
оказался на скамье 
подсудимых - 
на сайте

ПУСТЬ ЛУЧШЕ СГОРИТ?
И люди запутались еще больше. В 

Звереве теперь всем селом гадают, что 
можно брать, а что нет. Да и как про-
стой селянин будет определять по-
терю «деловых и товарных качеств» 
лежащих деревьев? Каждый раз экс-
пертный совет вызывать? И ждут, чем 
закончится это шумное дело. 

Есть и еще один парадокс. Я вспо-
минаю лесные пожары, прокатив-
шиеся по Нижегородчине в 2010 го-
ду, - часто те усиливались из-за таких 
вот валяющихся повсюду поваленных 
бревен. Пожарные не могли сквозь 
буреломы добраться до очагов, а се-
ляне жаловались, что собирать их в 
свое время не разрешалось...

...Геннадий Толченков допивает чай 
и собирается в райцентр на очеред-
ной допрос, поглядывая на свой за-
несенный и опечатанный грузовик: 
его зачем-то тоже приобщили к делу. 
В глазах тоска - скоро весна и даже 
навоз не привезешь. А ведь деревня, 
оставшаяся без работы, и выживает в 
основном за счет огородов да скотин-
ки. И, может, уже не стоит ломать дров 
и гнаться за количеством протоколов, 
а внятно разрешить брать такие бревна 
сельским жителям, которым они нуж-
ны при ведении личного хозяйства - 
на сарай, на баню, забор подлатать 
опять же? Они все этого заслужили 
самим фактом проживания в глубин-
ке. Тем более что и собирать-то валеж-
ник скоро будет некому: русское село 
продолжает вымирать - то же Зверево, 
где живет подозреваемый Толченков, 
за последние 10 лет уменьшилось еще 
на 80 человек...

НЕУДОБНЫЙ СИДЕЛЕЦ
Итак, Мосгорсуд заменил оппо-

зиционеру Алексею Навальному 
условный срок на реальный. Это не 
новый приговор, а отмена «льготы» 
по старому - еще от 2014 года. Тогда 
Навальный был осужден по делу «Ив 
Роше» - частной французской компа-
нии. Иностранные фирмачи подали 
жалобу на обман Алексея Навального 
и его брата Олега - в то время менед-
жера «Почты России». Они уговорили 
«Ив Роше» доставлять товары своей 
транспортной фирмой, которая ока-
залась фиктивной. У нее не было ни-
какого транспорта! Из 53 млн рублей, 
уплаченных «Ив Роше», лишь 31 млн 
дошел до реальных транспортников. 
Остальные братья отмыли. И полу-
чили за это сроки - по 3,5 года. Олег - 
реальный, а Алексею его заменили на 
5 лет условно-исправительного. Он 
остался на свободе, но должен был два 
раза в месяц отмечаться в инспекции. 
И на этом споткнулся.

За 5 лет Навальный больше 50 раз 
проигнорировал явку в инспекцию. И 
ФСИН потребовала вернуть ему ре-
альный срок как неисправившемуся. 
Что и сделал Мосгорсуд. Навальному 
вернули 3,5 года колонии, но с учетом 
уже отбытого им времени в СИЗО 
Алексею осталось сидеть 2 года и 8 
месяцев.

Где же он их проведет?
Над этим сейчас и ломает голову 

ФСИН. Ведь к любой зоне, где ока-
жется Навальный, внимание будет 
повышенное. А значит, ни началь-
ству колонии не будет спокойно, ни 
сидельцам...

ЖДАТЬ ПРЯМЫХ ЭФИРОВ 
ИЗ-ЗА КОЛЮЧКИ?

- Через год Навальный может на-
чать собирать справки на условно-
досрочное освобождение (УДО). Это 
если он будет себя хорошо вести: ра-
ботать, соблюдать режим, - объяснил 
спецкору «КП» сотрудник ФСИН по 
имени Роман, чью должность и фами-
лию мы по договоренности с ним не 
раскрываем. - Но, если честно, есть 
сомнения, что оппозиционер изме-
нится за колючкой. С его точки зре-
ния, любая колония - это инструмент 
ненавистного ему режима. А это не 
так. Власти в стране меняются, а ко-
лонии остаются - это свой мир...

- Но Навальный ведь еще и юрист.
- Для вас юрист, а для нас он - про-

фессиональный жалобщик. Он может 
начать не просто строчить жалобы во 
все инстанции, а подбивать на это и 

других заключенных. Я уже прочитал 

воспоминания жителей украинского 
села Залесье, где Алексей проводил 
каникулы в детстве (из этого села ро-
дом отец оппозиционера. - Ред.). Они 
рассказывают, как Леша с друзьями 
подожгли стог сена. Понятно, что та-
кое могло прийти в голову только го-
родскому мальчику - сжечь собранное 
селом сено для скота. Но, выходит, что 
он с детства пытался выделиться, не 
понимая, что делает. У него и двою-
родная сестра - Марина Навальная - 
такая же. Она украинский депутат и 
заявляла, что сделала все для искоре-
нения русского языка на Украине...

- Откуда у вас такие подробности?
- А у нас психологи уже начали 

изучать личность и поведение На-
вального, чтобы выработать для ин-
спекторов ФСИН методики работы 
с ним. Будет трудно. В сети уже за-
брасываются идеи проведения с ним 
прямых эфиров из колонии. Могут 
пытаться за деньги передать ему теле-
фон, чтобы выйти в прямой эфир на 
каком-нибудь радио... 

- То есть за Алексеем будет особый 
надзор?

- Он неудобный сиделец. Все за-
висит от того, насколько он быстро 
поймет, что любое действие в коло-
нии влечет противодействие. Прово-
каторов нигде не любят. А смотреть 
за ним, конечно, будут очень внима-
тельно.

ОКРУГ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ - 
ВЕТЕР СЕВЕРНЫЙ

- Роман, публика уже начала гадать - 
в какую колонию Навальный отпра-
вится.

- Сейчас такие правила: осужден-
ный имеет право отбывать срок по-
близости от места проживания. В 
Москве колоний нет. Потому логич-
но, что он может попасть в одну из 
колоний Центрального федерально-
го округа. Думаю, это будет хорошая 
колония, с развитым хозяйством, без 
намека на злоупотребления, чтобы и 
прицепиться было не к чему. Иначе 
польется поток грязи...

- Навальный сможет работать в коло-
нии, получить новые профессии?

- Все зависит от того, захочет ли он 
выйти условно-досрочно. А это пред-
полагает, что Навальный должен бу-

дет не отказываться от общественных 
работ. Конечно, в колонии он может 
получить новую специальность: стать 
швеей, сварщиком или даже плотни-
ком, как его дедушка.

НАДОЛГО ЗАЕХАЛ?
Понятно, что адвокаты Навального 

будут стремиться сделать все, чтобы 
он подольше находился в Москве, в 
изоляторе «Матросская Тишина». Для 
этого они наверняка подадут апелля-
цию. Как правило, на ее рассмотрение 
уходит 1 - 2 месяца. Например, артист 
Михаил Ефремов был приговорен в 
сентябре 2020 года, а в колонию от-
правился лишь после рассмотрения 
всех апелляций - уже в ноябре.

- А сколько Навальному сидеть?
- Мое мнение: изменение условного 

срока на реальный - только начало 
нового этапа в жизни оппозиционе-
ра. Понятно, что он будет делать все, 
чтобы сократить себе срок и выйти до 
президентских выборов 2024 года. Но, 
во-первых, есть большие сомнения, 
что на него благотворно повлияет ис-
правительная система. Он и в суде 
заявил, что «плевать хотел на нашу 
инспекцию», которая была для него 
залогом свободы в последние годы. 
Видимо, надо ожидать подобного от-
ношения и к колонии. Кроме того, 
над ним висит еще и дело о клевете на 
ветерана войны. Оно грозит лишени-
ем свободы до 2 лет. Тогда Навальный 
выйдет на свободу лишь где-то после 
2025-го.

КСТАТИ

КТО ПЕРВЫЙ УЗНАЕТ О МЕСТЕ 
ОТБЫВАНИЯ НАКАЗАНИЯ 
ОППОЗИЦИОНЕРОМ?

- Администрация колонии не позднее 
10 дней со дня прибытия осужденного 
направляет уведомление одному из его 
родственников по его выбору.

СКОЛЬКО СВИДАНИЙ ЕМУ 
ПОЗВОЛЯТ С ЖЕНОЙ?

- Положены 6 краткосрочных и 4 долго-
срочные встречи в год на территории 
колонии. При этом на встрече должны 
будут присутствовать не более 2 род-
ственников.

 � СУД ДА ДЕЛО

Навальному подыскивают
колонию

Подготовил Александр БОЙКО.
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В колонию Алексей Навальный отправится лишь весной - 
после всех апелляций его адвокатов. А вот сколько времени он 
в итоге проведет на зоне - зависит во многом от него самого. 

Уже сейчас 
в Федеральной службе 
исполнения наказаний 
(ФСИН) раздумывают, 

куда отправить 45-летнего 
«берлинского пациента», 

чтобы его пребывание 
за колючей проволокой 

не стало наказанием 
для самой колонии.
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У Николая Баскова 
был как бы роман 

с Оксаной Федоровой 
(на фото). А потом еще 

с Анастасией Волочковой, 
Викторией Лопыревой... 

О самых 
громких 
разводах 
звезд в 2020 
году - 
на сайте

Сердце на продажу:

Ольга Бузова крутила
         любовь за деньги?

До знакомства с Бузовой о 
блогере Даве мало кто знал: 
очередной миллионник в Ин-
стаграме, записывает какие-
то пародии для школьников. 
За несколько месяцев отно-
шений с Олей ее жених много-
кратно увеличил аудиторию 
в соцсетях, записал дуэт с 
Филиппом Киркоровым, вы-
пустил трек с группой «Руки 
вверх!» и прорвался в шоу 
«Танцы со звездами». Мечта, 
а не карьера! Но за все надо 
платить.

- У меня есть информация 
от людей, которые работают 
с ними в одной команде, что у 
них контракт, - рассекретила 
отношения Бузовой хорошо 
знакомая с ней экс-участница 
«Дома-2» Алена Савкина 
(зрители знают ее под псев-
донимом Рапунцель). - По-
верьте, Оля после развода 

не стала бы на всю страну 
вываливать личные тайны. 
Возможно, в какой-то момент 
они и правда увлеклись друг 
другом, но только после под-
писания договора на круглую 
сумму.

Аккурат в день расставания 
у Бузовой вышла новая «про-
роческая» песня о девичьих 
страданиях. Экс-жених, кста-
ти, тоже записывает хит, и 
здесь все по классике: «ты 
обнулила нас», «вернись», 
«счастье напоказ».

- Почему люди говорят о 
каком-то контракте? Все про-
сто: мы перестали верить в 
любовь, - рассуждала поющая 
ведущая в интервью «КП» не-
задолго до расставания. - А с 
другой стороны, каждый име-
ет полное право так думать. 
Сколько было в шоу-бизнесе 
пиар-историй...

И действительно, Лера Кудрявцева и 
Сергей Лазарев, Николай Басков и Ок-
сана Федорова, Нюша и Егор Крид, Иван 
Краско с молодой женой Натальей Шевель 
- кого только не уличали в любви по контракту. А 
некоторые звезды этого даже не скрывают. Так, 
Дима Билан, которому под «Евровидение» при-
думали красивую историю со свадьбой на модели 
Елене Кулецкой, несколько лет поддерживал миф 
об их романе. А потом не выдержал.

- Мы вынуждены жить и пиариться вот уже че-
тыре года! Но мы живем раздельно. Мы друзья, и 
никакой свадьбы не будет! - заявил журналистам 
певец, взбесившийся от бесконечных расспросов.

после 
скандального развода с Арменом Джигарханяном 
придумала любовь со звездой ток-шоу Прохором 
Шаляпиным. Целый год 
«влюбленные» кормили пу-
блику байками о совместных 
планах и будущих детях. А 
когда интерес стал спадать, 
без тени смущения призна-
лись: это был пиар-роман.

- У меня тогда шли суды с 
Арменом Борисовичем, весь 
этот публичный негатив так 
утомил, что захотелось от-
влечься, - беспечно расска-
зывала пианистка. - А Прохор - 
очень хороший партнер по 
телешоу. Мне кажется, наша 
шутка прекрасно сработала. 
Мы записали две песни и даже 
собирались организовать кон-
церт. А быть циничной, кстати, 
меня научил Джигарханян.

Личная жизнь звезд всегда хорошо 
продавалась.

- Самый известный пиар-роман - это, 
конечно, Пугачева с Киркоровым, - го-
ворит промоутер Сергей Лавров. - Не 
могу утверждать, что это было за деньги, 
но Пугачева - мастер пиара. И когда они 
с Филиппом поженились, разорвалась 
бомба. Об этом судачили бабушки на 
лавочках, с этого начинались новости 
на Первом канале. Конечно, свою попу-
лярность они тут же конвертировали в 
деньги. Филипп, который тогда еще был 
далеко не поп-королем, стал собирать 
огромные залы, а Алла Борисовна за-
ломила безумные гонорары за свои шоу.

О любви по контракту в шоу-бизнесе 
не принято говорить вслух.

- Я слышал, что это стоит от €1 - 2 млн 
в год, но для шоу-бизнеса это не такие 
большие деньги, - продолжает промоу-
тер. - Помните, Кристина Орбакайте в 
какой-то момент начала везде появ-
ляться с Авраамом Руссо, они записали 

дуэт, и все думали, что закрутили 
роман? Именно благодаря это-

му Руссо вообще появился 
на нашей эстраде. Я знаю, 

что там был некий кон-
тракт, и Кристина по-
лучила определенные 
дивиденды, а Авраам 
- популярность. Эти 
вложения он потом 
быстро отбил заказ-
никами и гастролями.

Профи по пиару уверяют: если в паре одна из звезд более 
популярная, то на 90% - это любовь за деньги. 

- В работе нам приходилось сталкиваться с такими кон-
трактами, - рассказывает адвокат Сергей Афанасьев. 
- Любовные интриги и романы в шоу-бизнесе - это нередко 
заранее прописанная сценаристами история. На Западе 
это давно уже стало привычным способом заработка (по 
оценкам экспертов, модель Ирина Шейк и футболист Ро-
налду заработали на своем романе около $30 млн. - Авт.).

У каждой звезды свой прайс.
- В договорах мы видим суммы в несколько милли-

онов рублей, - продолжает Сергей Афанасьев. - По-
рой под начало романа, измену или конец истории 
заключаются разные контракты, чтобы участники 
могли оценить, насколько выстрелила их история, 
и скорректировать свое поведение. Еще одна 
фишка: забирать дорогие подарки при расстава-
нии. Такой скандал может проплачивать,например, 
производитель авто или ювелирных изделий, бренд 
которых звезды постоянно упоминают. Такая жиз-
ненная история порой намного эффективнее пря-
мой рекламы.

Есть и еще несколько особенностей: насколько 
бы ни были дорогостоящими такие соглашения, 
даже при нулевой отдаче, когда роман никого не 
заинтересовал, деньги заказчику не возвращаются. 
Ну а главный момент договора о пиар-романе 
- пункт о неразглашении. Тому, кто его нарушит, 
придется выплатить штраф, превышающий сумму 
контракта.

Мечта, а не карьера

Цена кусается

Свадьбы 
не будет

Подарки - тоже реклама

Сергей Лазарев 
и Лера Кудрявцева 

изображали 
пару много лет. 

Бузова 
и Манукян 

разбежались 
сразу после 
шуточной 
свадебной 
церемонии 

на Мальдивах 
(такие там 
устраивают 

для туристов).

Виталина 
Цымбалюк-Романовская 
и Прохор Шаляпин уже 

не скрывают, что их 
страстные отношения 

были фальшивкой.

< стр. 1.
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На брифинге специалисты озвучили, чем разра-
ботка наших ученых превосходит любые зареги-
стрированные на сегодня антиковидные прививки.

 Доступность по цене: менее 10 долларов за 
один укол.

 Удобство, простота и доступность хранения 
и транспортировки: вакцина может храниться в 

градусов Цельсия.
 Предполагаемая длительность иммунитета: как 

сообщил академик Гинцбург, имеющиеся данные 

позволяют считать, что «Спутник» будет давать за-
щиту от коронавируса в течение двух и более лет. 
Ученые уверяют, что новые штаммы вируса не станут 
преградой: «исследования ведутся, мы держим руку 

Картина дня: напасть

Анна НИКОЛАЕВА

После ее испытаний 
клеточный 
иммунитет 
выработался 

добровольцев.

2 февраля 2021 года в 
одном из самых автори-
тетных международных 
научно-медицинских 
журналов The Lancet 
появилась очередная пу-
бликация о российской 
вакцине «Спутник V». На-
помним, предыдущая на-
учная работа, вышедшая 4 
сентября прошлого года, 
была посвящена результа-
там 1 - 2-й фаз испытаний 
прививки на небольшом 
количестве добровольцев. 
С тех пор многие в нашей 
стране и за рубежом с не-
терпением ждали: смогут 
ли разработчики подтвер-
дить безопасность и эф-
фективность «Спутника» 
на широком круге лиц - 
людей разного возраста, 
состояния здоровья, в том 
числе с хроническими 
болезнями. И вот долго-
жданное доказательство. 
Причем не голословное, 
а задокументированное 
и выверенное группой 
международных научных 
рецензентов - без этого 
публикация в The Lancet 
не попала бы.

В памятный день пред-
ставители команды раз-
работчиков прививки 
выступили на онлайн-
брифинге перед жур-
налистами всех стран 
мира. Подробности кли-
нических исследований 
«Спутника V» рассказа-
ли директор Националь-
ного исследовательско-
го центра эпидемиологии 
и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи, академик 
РАН Александр Гинцбург 
и замдиректора центра 
по научной работе, член-
корреспондент РАН Денис 
Логунов.
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В ходе клинических исследований (КИ) была до-

подтвержденных случаев заболевания коронавиру-
сом среди участников КИ. Это позволило подвести и 
оценить промежуточные итоги применения вакцины 
(окончательное завершение 3-й фазы исследований 

ство добровольцев, включенных в отчет, составило 

4902 плацебо. Главные итоги анализа наблюдений 
за волонтерами оказались такими:

Антитела выработались более чем у 98% 
добровольцев, и у 100% появился клеточный 

иммунный ответ.

1,5 раза выше, чем у пациентов, переболевших 
ковидом.

В целом эффективность вакцины составила 
91,6%.
У добровольцев старше 60 лет (их было 
2144 человека) подтвердилась эффективность 

91,8%, что статистически не отличается от данных 
у волонтеров 18 - 60 лет.

Вакцина продемонстрировала полную за-

формой инфекции не слег ни один из участников 
исследования, получивших прививку препаратом 
«Спутник V».

Подтвердились высокие показатели безопас-
ности: большинство нежелательных явлений 

(94%) протекало в легкой форме и свелось к про-
студным синдромам, реакции в месте введения 
препарата, головной боли и общей слабости.

Не зафиксировано ни одного случая сильных 
аллергических реакций, включая анафилак-

тический шок.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
РАЗРАБОТЧИКИ:

 Люди старше 60 лет перено-
сят вакцинацию легче, реакции 
на укол у них слабее - теперь 
это уже совершенно очевидно. 
В то же время эффективность 
иммунитета должна быть ни-
чуть не ниже, чем у молодежи 
(см. выше).

 «Спутник V» уже зареги-
стрирован в зарубежных 16 стра-
нах, к концу следующей недели 
таких стран будет 25.

 Россия продолжит сотруд-
ничать с производителями 
других вакцин и готова предо-
ставлять нашу прививку для со-
вместных испытаний.

Семь главных результатов...

…и три основных преимущества 
российской прививки

Безопасность вакцин на основе 
аденовирусов человека подтверж-
дена более чем в 75 международ-
ных публикациях и в 250 клиниче-
ских исследованиях, проведенных 
в мире на протяжении двух де-
сятилетий (при этом история ис-
пользования аденовирусов чело-
века в составе вакцин началась 

рованные вирусы обыкновенной 
простуды, которые не способны 
размножаться в человеческом ор-
ганизме. При использовании вак-

попадает сам коронавирус, вакци-
на содержит лишь генетическую 
информацию части его внешней 

мых «шипов», которые образуют 
«корону». Это полностью исключа-
ет возможность заражения вслед-
ствие вакцинации, позволяя при 
этом сформировать устойчивый 
иммунный ответ организма.

Использование двух разных 
векторов, основанных на чело-
веческих аденовирусах сероти-
пов Ad5 and Ad26, позволяет 
сформировать более эффектив-
ную защиту от коронавируса по 
сравнению с вакцинами, которые 
используют один и тот же вектор 
для двух уколов. Благодаря ис-
пользованию двух разных век-
торов у вакцины «Спутник V» не 
наблюдается возможный нейтра-
лизующий эффект, что позволяет 
сформировать длительный и бо-
лее продолжительный иммунный 
ответ.

Мир признал нашу вакцину «Спутник V» 
эффективной и безопасной

Нашу вакцину 

Простая и понятная книга про иммунитет, в которой 
легко и доступно, с минимальным количеством научных 
терминов разъясняется, как именно работает защитная 
система нашего организма, с какими сложностями она 

дипломированный нутрициолог Екатерина Маслова 
ответит на самые популярные вопросы про иммунитет: 
работает ли закаливание, уберегут ли от гриппа чеснок 
и эхинацея, защитит ли от вирусов крепкий алкоголь... И 

блюд и напитков для укрепления иммунной системы.

«Комсомолка» рекомендует:
Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф
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Сергей Довлатов сетовал: «О вреде 
спиртного написаны десятки книг. О поль-
зе его - ни единой брошюры». Пришла 

Голландские 
ученые из Университета Маастрихта 
отобрали 50 немецких студентов, кото-
рые изучали голландский. Одной группе 
наливали небольшие дозы алкоголя, эк-

давали обычную воду. Затем студентов 
просили поговорить по-голландски. И 
подвыпившие студенты демонстрировали 
более богатый словарный запас и пра-
вильное произношение! Похоже, неболь-
шие дозы алкоголя снимают барьеры у 
людей, которые еще не слишком хорошо 

но рассчитать дозу.

Нам с детства привива-
ют любовь к казарменно-
му порядку: клади вещи 
на место, не разбрасывай 
игрушки, уберись в ком-
нате... Общество порица-
ет тех, кто бросает вызов 
музейной чистоте, раски-
дывая в спальне джинсы 
и носки. И напрасно! Как 
выяснила группа психоло-
гов из Университета Мин-
несоты под руководством 
Кэтлин Вохс, беспорядок 
стимулирует творческое 
мышление.

- В серии экспериментов 
добровольцы выполняли 
одинаковые задания, - го-
ворит доктор Вохс. - Раз-
ница была в том, что одну 
группу мы сажали в комнату, выли-
занную до блеска, а другая группа 
решала тесты в комнате, где царил 
беспорядок.

Волонтерам предлагалось не-
сколько заданий. Например, тре-
бовалось придумать мячам для 
пинг-понга новое применение. 
Оценивалось два показателя - об-
щее количество идей и уровень 
креативности. Так, идея исполь-
зовать теннисные мячики для бир-
понга (от английского beer - пиво) 
получила самые низкие оценки за 
креативность: похожая игра давно 
придумана (у каждого игрока на 

столе стаканы с алкоголем, если 
попасть шариком в бокал - сопер-
ник пьет, проигрывает тот, кто вы-
пил все). А вот идеи приспособить 
шарики в качестве емкостей для 
заморозки льда к коктейлям или 
прикрепить разрезанные надвое 
шарики к ножкам стульев, чтобы не 
царапать пол, - другое дело! Итог: 
волонтеры, которые креативили 
в захламленной комнате, выдали 
заметно больше новых идей. По-
этому, если вы вдруг затеяли гене-
ральную уборку, вспомните слова 
Эйнштейна: «Только дурак нужда-
ется в порядке - гений господствует 
над хаосом».

Клуб любознательных

Ярослав КОРОБАТОВ

Пять плохих привычек, 
которые могут сослужить 
хорошую службу.

В России ужесточаются 
наказания для матерщин-
ников: с 1 февраля запре-
щено использовать не-
цензурные выражения в 
соцсетях. Это правильно: 
унижать или оскорблять 
другого человека недо-
пустимо. Но у обсценной 
лексики есть и полезные 
свойства. Так, медики до-

тивное обезболивающее. 
Экспериментаторы проси-
ли людей как можно доль-
ше держать руку в ледя-
ной воде. Те, кто молчал, 
сдулись первыми. Зато у 
матерщинников болевой 

порог оказался куда вы-
ше, а стрессовые реак-
ции организма (например, 
частота сердечных сокра-

А румынские психологи 
доказали: брань за рулем 
лучше помогает водите-
лям справиться со стрес-
сом и делает вождение 
более безопасным. К 

 илкелвирп утнемирепскэ 
несколько сотен водите-
лей. Им демонстрирова-
ли на экране дорожные 

 еынбосопс ,иицаутис 
вывести из себя любого 

 пешеход, нагло пере-

ходящий дорогу на крас-
ный свет;

 подрезающий вас во-
дитель;

 брошенный автомо-
биль, который запер вас 

Одной половине водите-
лей разрешили ругаться, 
другой рекомендовали воз-
мущаться молча. Затем у 
добровольцев замерили 
уровень стресса. Матер-
щинники чувствовали себя 
лучше. Но если вы будете 
использовать это «успокои-
тельное» за рулем, все-таки 
следите, чтобы рядом не 

 Ногти и иммунитет

лекарство против стресса

Ругаться матом 

Нас учит сеть, как молодеть: эксперты 
рассказали, работают ли популярные 
антивозрастные советы из интернета

Ума приставка

3

2

В детстве нас ругали, 
когда мы грызли ногти. Но 
команда ученых из Новой 
Зеландии и Канады обнару-
жила, что эта дурная привыч-
ка... полезна для здоровья. В 
исследовании, опубликован-
ном в журнале Pediatrics, ме-
дики пришли к выводу, что, 
обкусывая ногти, мы трениру-
ем иммунную систему. Когда 
мы тянем пальцы в рот, то не 
только заносим туда вредные 
микробы, но и вырабатываем 

антитела, которые защищают 
организм. Поэтому «грызуны» 
реже страдают аллергией и 
имеют более сильную иммун-
ную систему.

- Грызть пальцы - это как сде-
лать прививку от гриппа. Мы 
не рекомендуем поощрять эти 
привычки, но у них есть поло-
жительная сторона, - заявил 
ведущий автор исследо-
вания профессор Универ-
ситета Макмастера Мал-
кольм Сирс.

Некоторые люди стар-
шего поколения думают, 
что компьютерные игруш-

Между тем ученые приш-
ли к выводу: видеоигры 
развивают интеллект и 
иногда способны лечить.

- Например, есть дети 
с нарушением простран-
ственных представлений. 
Это пагубно влияет на 
способности к арифме-

пространственная опе-
док-

тор психологических 
наук, профессор Вла-
димир Спиридонов, 
завлабораторией ког-
нитивных исследова-
ний факультета пси-
хологии Института 
общественных наук 
РАНХиГС.
возникают проблемы и с 
грамматикой: они плохо 
различают конструкции 
типа «брат отца» и «отец 

брата». Так вот доказано, 
что компьютерные игры 
обладают коррекционным 
эффектом.

А в 2014 году ученые 
из Института Макса 
Планка в Германии до-
казали, что компьютер-
ные игрушки увеличивают 
объем областей мозга, 
которые отвечают за 
пространственную ори-
ентацию, формирование 
памяти, стратегическое 
планирование и мелкую 

Бардак на рабочем столе 
развивает креативность
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Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Перенеси буквы на звёзды 
и прочитай зашифрованное слово.

Определи, какому медвежонку удалось нанести 
крем на дедушкин ботинок, пока добрый старик 

спит босиком в берлоге.

«Мишки на Севере»

Найди 10 отличий:



5 - 11 февраля / 2021 / № 4

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/k
pm

ed
ia

.r
u Па

ве
л 

М
АР

ТИ
НЧ

ИК
/k

pm
ed

ia
.r

u

Ар
те

м 
КИ

ЛЬ
КИ

Н/
kp

m
ed

ia
.r

u

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ДЕТЕЙ ОСТАВЬТЕ 
В ПОКОЕ

Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав ВОЛОДИН - 
о незаконных акциях:

Парламентского Собрания 
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Цены на новостройки в России резко пошли вверх, 
в Беларуси - наоборот, опустились

КОД КОВИДА
Сябры теперь могут 
въехать в РФ только 
с помощью смартфона

УСАДЕБНОЕ КОЛЬЦО
Как господдержка 
помогла РБ стать лидером 
по отдыху в деревне

СПУСТИТЬ 
АЛЫЕ ПАРУСА...
На 88-м году жизни 
нас покинул 
Василий Лановой

Распространяется бесплатно

«СВ» разбиралось, почему рынки недвижимости двух стран пошли разными путями

9

В МОСКВЕ - ВИРА, 
В МИНСКЕ - МАЙНА
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Борис ОРЕХОВ

 � Глобальная безопасность, честный диалог 
между странами, защита от COVID, преодоление 
трудностей, вызванных пандемией, справедли-
вый доступ к вакцине - вот лишь часть ключе-
вых тем, которые Президент России затронул 
в своем выступлении на Давосском экономи-
ческом форуме.

В форуме (в этот раз проходившем онлайн) гла-
ва государства не участвовал двенадцать лет - 
с 2009 года.

- Мир ждет вашего выступления, - обратился 
к нему председатель мероприятия Клаус Шваб.

- Пандемия ускорила тот кризис, к которому че-
ловечество и так неизбежно двигалось последнее 
время. Падение глобальной экономики в прошлом 
году стало максимальным со времен Второй миро-
вой войны. 250 миллионов человек потеряли рабо-
ту. Разрыв в доходах граждан стал еще ощутимее. 
Причем проблема расслоения в развитых странах 
оказалась существеннее. Глобализация привела 
к значительному увеличению прибыли крупных 
транснациональных, прежде всего американских 
и европейских компаний, - считает Владимир Пу-
тин. - Кому достались доходы? Ответ очевиден: 
одному проценту населения. А что произошло 
в жизни остальных людей? За последние тридцать 
лет в ряде развитых стран доходы более полови-
ны граждан в реальном выражении стагнирова-
ли, не росли. А вот стоимость услуг образования, 
здравоохранения увеличилась, и знаете, в какую 
величину? Втрое. Такие перекосы в глобальном 
социально-экономическом развитии стали прямым 
результатом политики, проводившейся в 80-е годы.

Российский лидер предложил изменить подход 
к социально-экономической политике и назвал 
четыре основных приоритета для устойчивого 
и гармоничного развития. А именно - создание 
комфортной среды для каждого человека в государ-
стве, обеспечение граждан рабочими местами, ме-
дицинской помощью и достойным образованием.

- И только так можно будет гарантировать эффек-
тивное развитие современной экономики - эконо-
мики, где люди - не средства, а цель.

Победить пандемию можно, только объединив 
усилия. И предоставив всем справедливый доступ 
к вакцине. Российский «Спутник V» зарегистриро-
ван уже в четырнадцати государствах. Наша страна 
готова делиться технологиями. Тогда как многие 
другие производители работают только с теми, кто 
способен прививку оплатить:

- Мы видим, что массовая вакцинация доступна 
сегодня прежде всего гражданам развитых стран, 
сотни миллионов людей на планете лишены даже 
надежды на подобную защиту. На практике такое 
неравенство может означать общую угрозу, потому 
что, и это всем хорошо известно, эпидемия будет 
затягиваться, будут неконтролируемые очаги.

- Какими вы видите будущие отношения между 
Россией и Европой? - поинтересовался Клаус Шваб.

- Нужно подходить к диалогу друг с другом по-
честному. Избавиться от фобий прошлого, от то-
го, чтобы использовать во внутриполитических 
процессах все проблемы, которые нам достались 
из прошлых веков. Надо смотреть в будущее. 
Если мы сможем подняться над проблемами про-
шлого, нас ждет, безусловно, позитивный этап 
наших отношений, - выразил надежду Владимир 
Путин.

Владимир ПУТИН - 
об отношениях с ЕС:

27 января, в 77-ю годовщину пол-
ного снятия блокады Ленинграда, 
Владимир Путин возложил цветы 
к памятной стеле «Город-герой Ле-
нинград» в Александровском саду.

Президент никогда не оставля-
ет без внимания эту дату, она для 
него глубоко личная. Отец главы 

государства получил тяжелое ра-
нение на Невском пятачке, который 
должен был стать плацдармом для 
прорывы вражеского окружения. 
Блокаду пережила мать, но умер 
его трехлетний брат.

В этот день Владимир Путин по-
сетил Музей Победы на Поклон-

ной горе, где участвовал в запуске 
онлайн-версии масштабного исто-
рического проекта: тысячи экспо-
натов, кинохроника, театральные 
декорации, современная графика. 
Все для более полного понимания 
реалий жизни блокадного Ленин-
града и подвига его жителей.

 � Владимир Путин поздравил 
Джозефа Байдена с началом 
работы на посту президента 
США.

Это случилось во время телефон-
ного разговора двух лидеров 26 ян-
варя. Нормализация отношений 
между Россией и США, по мнению 
главы государства, отвечала бы 
интересам обеих стран - с учетом 
их особой ответственности за под-
держание безопасности и стабиль-
ности в мире.

- Беседа проходила в деловом 

и прагматичном формате, - уточни-
ли в пресс-службе Кремля. - Пре-
зиденты выразили удовлетворение 
договоренностью о продлении До-
говора СНВ-3. Обсудили положе-
ние на Украине, иранскую ядерную 
сделку, российскую инициативу 
о проведении саммита постоянных 
членов Совбеза ООН. Рассмотре-
ли возможности сотрудничества 
в борьбе с пандемией коронавиру-
са, а также в других сферах, вклю-
чая торгово-экономическую.

По словам пресс-секретаря гла-
вы государства Дмитрия Песко-

ва, Путин и Байден констатировали 
наличие очень глубоких разногла-
сий по ряду вопросов:

- Но при этом согласились, что их 
наличие не должно подразумевать 
отсутствие диалога. И что, наобо-
рот, эти разногласия требуют до-
статочно интенсивного диалога 
двух стран.

29 января, Владимир Путин под-
писал закон, про длевающий дей-
ствие Договора СНВ-3 еще на пять 
лет. Он позволит сохранить про-
зрачность и предсказуемость в от-
ношениях с Вашингтоном.

ЛЕНИНГРАДСКИЙ МЕТРОНОМ СТУЧИТ В СЕРДЦЕ ПАМЯТЬ

ИЗБАВИМСЯ 
ОТ ФОБИЙ 
ПРОШЛОГО

РАЗНОГЛАСИЯ ТРЕБУЮТ ДИАЛОГА

 � Прививочную кампанию от коронавируса 
обсудили на заседании с правительством.

Она, по словам главы государства, должна соот-
ветствовать показателям вакцинации от гриппа - 70 
миллионов человек за сезон.

Вице-премьер Татьяна Голикова напомнила: чтобы 
добиться коллективного иммунитета, личный иммуни-
тет должен сформироваться у 60 процентов населения.

- На этот день (28 января) произведено 8,2 миллио-
на доз вакцины «Спутник V». Начато производство 
«ЭпиВакКороны», с начала марта можно будет при-
виваться и ею. Вакцину «Ковивак» центра Чумакова 
также станут производить в марте. Всего же в первом 
квартале будет доступно около 17 миллионов доз.

В стране действуют 3,1 тысячи пунктов вакцинации. 
Запись организована на едином портале Госуслуг. 
В отдаленные населенные пункты отправят мобиль-
ные медицинские бригады. Тем, кто сделал привив-
ку, выдают сертификаты. Речи о введении ковидных 
паспортов нет.

На 100 тысяч населения сегодня в России всего 12 
заболевших.

- Эти цифры свидетельствуют о том, что наша стра-

на вчетверо быстрее купирует распространение ин-
фекции, чем иные страны Европы. Но расслабляться 
преждевременно, - предостерег глава государства. - 
Все время говорю о необходимости соблюдать меры 
предосторожности и иметь резервы коечного специ-
ализированного фонда и всех необходимых средств 
для борьбы.

К теме преодоления последствий пандемии прези-
дент вернулся позже, на заседании о ситуации в бан-
ковской сфере. Многие меры поддержки, по словам 
Владимира Путина, были завязаны на участии кре-
дитных учреждений.

- Расширена программа поддержки кредитования 
малого и среднего бизнеса. В прошлом году они смогли 
дополнительно получить свыше 600 миллиардов руб-
лей на льготных условиях. Для поддержки трудовых 
коллективов запустили программу списываемых и бес-
процентных кредитов на выплату заработных плат. В сум-
ме ее объем составил около полутриллиона рублей.

Плюс льготная ипотека по ставке 6,5 процента.
- За прошедший год около 1,7 миллиона семей смог-

ли приобрести новую квартиру с помощью ипотеки. 
Это на 400 тысяч больше, чем годом ранее, - конста-
тировал российский лидер.

РАССЛАБЛЯТЬСЯ РАНОКОВИДНЫХ ПАСПОРТОВ НЕ БУДЕТ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

 дней мужества в Музее Победы восстановили 
каждым моментом. Вот немцы в деревнях на подступах 
к Ленинграду и не щадят ни женщин, ни детей.
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РОССИЮ ХОТЯТ 
ЗАГНАТЬ В СТОЙЛО

Глава государства встретил-
ся со студентами БГУ. Разго-
вор длился три часа. Много 
обсуждали политическую по-
вестку.

- В прошлом году градус по-
литизации общества достиг 
наивысшей точки. Причем 
речь не о том, кто и где за ру-
бежом «подогревал» белорус-
ских граждан. Вопрос в дру-
гом: почему часть общества, 
среди которой оказались и вы, 
молодые белорусы, позволила 
себя «подогреть»? - спросил 
у молодежи президент. - Но 
как тогда объяснить тот факт, 
что часть белорусов все-таки 
отозвалась на призывы деяте-
лей, которые сегодня обустро-
ились в литве, Польше и жи-
руют на зарубежных грантах. 
Более того, представляют ин-
тересы других государств. Кто 
не слепой, тот это видит. Не-
ужели кто-то всерьез думает, 
что за границей сильно оза-
бочены интересами нашего 
народа? Не до Беларуси им. 
а вот решить свои проблемы 
за счет белорусов - это тема.

О САНкцИЯХ 
пРОТИВ РБ
- Не нравится им там са-

мостоятельность Беларуси 
в энергетической политике. 
Видите ли, кто позволил нам 
построить свою атомную 
станцию? Разумеется, куда 
интереснее использовать на-
шу страну как рынок сбыта 
собственной электроэнергии 
и других товаров. К тому же 
европейская нация стреми-
тельно стареет, там почти не-
кому лечить, учить, работать 
в поле и на производстве. Не-
кому обслуживать интересы 
правящих элит. Элит, частью 
которых вы, уехав туда, ни-
когда не станете. Как и ваши 
дети, и ваши внуки. и не надо 
думать, что территориальные 
претензии на нашу землю со 
стороны некоторых соседей 
ушли в прошлое. Современ-
ные региональные конфлик-
ты показывают, что готовым 
надо быть ко всему.

О цеНе 
НеЗАВИСИмОСТИ
- Много ли вы знаете стран 

в мире, таких же небольших 
и не богатых на ресурсы, как 
наша, но сумевших утвердить-
ся как самодостаточное и силь-
ное государство? Мы ни под 
кого не прогнулись, поэтому 

нас и наклоняют. Точно так, 
как сейчас начали наклонять 
Россию. Такая независимая, 
самостоятельная Россия ни-
кому не нужна. Сильным мира 
сего она нужна такая, какой 
была при Ельцине в середине 
90-х. В те годы активно и от-
крыто работали американские 
спецслужбы, управляя всеми 
процессами. С них начиналась 
приватизация, с них началось 
уничтожение вооружений Со-
ветского Союза...

- Мы окровавленный кусок 
империи взяли в руки, возро-
дили и на его основе создали 
государство. и мне посчаст-
ливилось быть первым пре-
зидентом нашего суверенного 
государства. Вот отсюда моя 
решительность и решимость 
его защищать. На лошади, на 
танке, на бронетранспорте-
ре, с пулеметом, автоматом 
в руках - чего бы мне это ни 
стоило, я буду защищать свою 
страну. Я ни у вас, ни у сво-
ей страны копейки, ломано-
го гроша не взял и не украл. 
У  меня единственное, что 
есть, - это моя страна. Я от-
дал ее строительству всю со-
знательную жизнь. Поэтому 
очень остро реагирую, когда 
ее хотят разрушить.

О пРОТеСТАХ  
И РеАкцИИ  
В СТРАНАХ СНГ
- Мы находимся в зоне ин-

тересов СШа и Евросоюза. 
Нас разрывают. и не дай бог 
оказаться ареной войны, где 
будут решаться не наши во-
просы. Этого допустить нель-
зя. Точно так понимают это 
Россия и другие постсовет-
ские республики, и никто не 
расслабляется.

- Что касается последних со-
бытий в России. Это первый 
звонок. и бьют так же, как 
у нас, по основным фигурам, 
по вертикали власти, которую 
Россия выстроила, в принци-
пе такую же, как и в Беларуси. 
Это начало. Будут потихоньку 
качать. и в зависимости от 
массовости процессов будет 
их интенсивность. В сентябре 
думские выборы, и к этому бу-
дут готовить общество. Кто-то 
помнит стрельбу по «Белому 
дому» в России, кому-то ней-
мется, и кто-то думает, что это 
повторится. Никогда это не 
повторится. Я знаю руково-
дителей России, они сумеют 
этому противостоять.

Александр ЛУКАШЕНКО:

Глава государства провел совещание по 
вопросам совершенствования законодатель-
ства. Начал с подведения итогов - по многим 
аспектам прошедший год стал поучительным:

- Шествия протестунов, призывы к заба-
стовкам на предприятиях, диверсии на желез-
ной дороге, угрозы и насилие в отношении 
представителей власти, хакерские атаки на 
государственные информационные ресурсы 
и так далее. Это далеко не полный перечь 
того, с чем нам пришлось столкнуться. Пра-
воохранительные и другие государственные 
органы позволили нашей стране не свалиться 
в пропасть очередной «цветной революции», 
как бы того ни хотели заграничные спонсоры 
протестов.

Хотя поводов для самоуспокоения нет:
- Мы не знаем, что они выбросят в очеред-

ной раз. Там работают специалисты не чета 
нашим, которые совершили немало так на-
зываемых «цветных революций», мятежей, 
в результате которых разрушены страны, 
изнасилованы главы государств, посажены 
на кол (фамилии не называю) и так далее. 
Говорят, Путин повторяет то, что делал лу-
кашенко. Нам надо учиться у россиян, как 
реагировать на подобные вещи, и не только 
в плане силового компонента.

Часть вины за происходящее лежит и на 
правительстве:

- Давайте будем откровенны - и своих ко-
сяков у нас предостаточно, у всех, сидящих 
за этим столом. Поэтому, пока есть время, 
давайте будем работать, устранять эти ко-
сяки, чтобы люди увидели, что мы слышим 
даже меньшинство, ничтожное меньшинство. 
а те, кто руку поднял на страну и на народ, - 
он должен остаться без руки.

ОБ ОТВеТСТВеННОСТИ  
ЗА НАРушеНИЯ
- Советую при разработке этих норм просто 

взять у французов, немцев, в других стра-
нах, в России эти нормы и перенести в на-
ше законодательство. Тогда нас никто не 
упрекнет. В оплоте цивилизации мы берем 
нормативно-правовые акты и адаптируем 
к своей стране. Необходимо четко прописать 
ответственность и меру наказания за каждое 
нарушение. Заблокировал движение на до-
роге - вот такое. Вышел незаконно на акции 
и начинаешь нарушать общественный по-
рядок - мы тебя предупредим, оштрафуем. 
Второй раз выйдешь - сядешь. С родителей 
надо спросить, чьи детишки выходят. Чтобы 
потом нас не обвиняли, что кого-то задавили 
или затоптали.

О пОЛИТИчеСкОЙ АмНИСТИИ
- Завтра будет политическая амнистия, если 

мне кто-либо покажет хоть одну политиче-

скую статью в нашем УК и что они осуждены 
или же задержаны, арестованы по политиче-
ским мотивам, я их немедленно помилую.

Надо прекратить эту всякую болтовню. Да-
же им, будучи в СиЗО, я им всем сказал, когда 
они мне задавали главный вопрос: «Когда нас 
отпустят?» Я им всем изложил свое видение: 
все, что украдено у народа, верни. Тогда мы 
будем с вами вести разговор, и я постараюсь 
ответить на ваш вопрос, когда. Жду-с. До 
сих пор жду-с… Но я человек осведомлен-
ный. Я знаю, что обсуждались эти вопросы 
с родственниками. Такая возможность у этих 
протестунов (главарей) была - денег жалко.

О СОБыТИЯХ В РФ
- Мы абсолютно точно еще в первой поло-

вине прошлого года уловили направление 
действий из-за рубежа против нас, и, вы это 
помните, я не единожды говорил, что Бела-
русь им нужна как трамплин для атаки на 
РФ. Отличия между белорусскими события-
ми и российскими - вот увидите - их может 
быть несколько. Но главное отличие в том, 
что у нас в августе решили осуществить блиц-
криг. Мгновенно свергнуть власть или хотя 
бы показать, что власть пала, и ввести сю-
да натовские войска. В России будут качать 
вдолгую. Они прекрасно понимают, что там 
осуществить блицкриг невозможно. Все дела-
ют, как у нас, за исключением того, что игра 
будет до думских выборов. Это будет первая 
репетиция. Получится - не получится. а после 
думских выборов будет еще моднее.

Одним из этапов по раскачиванию ситуа-
ции - расследования, которые выдает Алек-
сей Навальный. Вот эти все расследования 
беглого тоже, но принятого обратно в Россию 
немецкого протестуна - это только начало. 
Ни Беларуси, ни России спокойно жить не 
дадут. Россия, неподвластная, как модно го-
ворить в народе, вашингтонскому обкому 
и другим евросоюзам, - такая Россия в мире 
никому не нужна. Ее надо загнать в стойло. 
и это - сегодняшняя цель действий из-за ру-
бежа, начиная с Соединенных Штатов аме-
рики. У себя они не видят и творят беспредел 
похлеще, чем в России и Беларуси. Вот этого 
бревна в глазу они не видят. а у нас с Россией 
они увидели.

- Никто Путину не простит, что он объеди-
нил Россию. Никто ему не простит, что он 
остановил войны в России и то, что в кучу 
собрал Россию. Ни американцы, ни Евросо-
юз, ни внутренние либералы. и он к этому 
должен быть готов. Я знаю, что он к этому 
готов, он опытный человек.

Россияне должны понимать: страну снова 
хотят вернуть в середину 90-х, когда в прави-
тельстве, ФСБ, администрации Президента 
сидели советники из СШа и НаТО.

Что непоДВластно «ВаШингтонскому обкому»

Андрей МОШКОВ

 ■ По мнению Президента 
Беларуси, РФ «сильным ми-
ра сего нужна не самостоя-

тельная, а какой была при 
Ельцине в середине 90-х». 
Впрочем, обеим нашим стра-
нам зарубежные политики 
спокойно жить не дадут.

прозВуЧал перВЫЙ зВонок

«Неужели верите, что за границей 
сильно озабочены интересами 
нашего народа?» - спросил  
у студентов глава республики.  
И сам ответил: «Не до Беларуси им».



5 - 11 февраля / 2021 / № 44 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ПАРЛАМЕНТСКОЕ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

■■ Вторые■выходные■в Рос-
сии■ проходят■ несанкцио-
нированные■ протестные■
акции.■ Кому■ это■ выгодно■
и в чем■причина■народного■
недовольства?■

В интервью радиостанции 
«Комсомольская правда» 
спикер■Госдумы■РФ,■Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и  России■ Вячеслав■ Воло-
дин рассказал, что ситуацию 
в стране пытаются раскачать 
извне для того, чтобы прове-
сти своих людей во власть.

НЕЛЬЗЯ СОЗДАВАТЬ 
УГРОЗУ ЖИЗНИ
- Как оцениваете то, что 

будет происходить даль-
ше? Протестная актив-
ность будет нарастать?

- Мы вступаем в год, кото-
рый сам по себе очень важ-
ный и ответственный для на-
шей страны, - год выборов. 
Есть государства, которые не 
скрывают, что хотят прове-
сти своих представителей во 
власть. И делают все для то-
го, чтобы создать проблемы 
внутри страны. Прошедшие 
митинги, их инициаторы яв-
ляются просто-напросто ин-
струментом этого влияния, 
пешками в большой полити-
ческой игре против нашего 
государства. Но несовершен-
нолетних не надо! Вот их не 
стоит в этот процесс вовле-
кать. Это напоминает време-
на Великой Отечественной, 
когда фашисты, видя угрозу, 
ставили перед собой детей, 
женщин, стариков. 

- Мы говорим о том, что 
нельзя звать вообще на 
митинги молодежь или 
только на несанкциониро-
ванные?

- Нельзя создавать угрозу 
жизни ребенка. Любому, кто 
бы ни собирал детей на мас-
совые мероприятия. Поэтому 
когда мы говорим о том, что 
власть работает с детьми, это 
ее обязанность - заниматься 
воспитанием, организовы-
вать досуг, встречи прово-
дить. Но несанкционирован-
ный митинг  - значит, как 
правило, конфликт. В огром-
ном количестве людей ока-
жется ребенок. Кто гаранти-
рует, что его не толкнут, не 
обидят? Никто. Зачем при-
влекать на такие меропри-
ятия разными коврижками 

подрастающее поколение? 
Агитируя их в социальных 
сетях, показывая ролики. Мы 
против этого. Детей оставьте 
в покое. Детям - детство.

ВМЕСТЕ  
С ДОВЕРИЕМ 
ТЕРЯЮТ 
ГОСУДАРСТВО
- Самый популярный во-

прос в интернете: вы видели 
фильм про «дворец», кото-
рый стал одной из причин 
выхода на улицы?

- Нет, и смотреть не буду. 
Почему? Совершенно очевид-
на цель тех, кто его создавал. 
Снимали в Великобритании. 
Рассчитывали на то, что по-
смотрят, будут обсуждать, что 
сомнения закрадутся в душу. 
Но мы доверяем тому чело-
веку, который получил нашу 
поддержку. Если мы понима-
ем, что он нашу страну сохра-
нил от развала. Прекратил 
 войну на Кавказе. Сделал все, 
чтобы мы экономически бы-
ли независимы, чтобы с нами 
считались. Был с нами во вре-
мя кризиса 2008 года, после 
того как нам объявили блока-

ду. Сделал все, чтобы люди не 
пострадали. И сейчас, в ситуа-
ции, связанной с коронавиру-
сом, практически в круглосу-
точном режиме делает все для 
спасения людей. При том, что 
у нас падение экономики, как 
и в других странах, мы созда-
ем три вакцины. Стараемся, 
чтобы система здравоохране-
ния работала.

Послушайте, вот так теряют 
доверие, а потом можно по-
терять страну.

Мы понимаем, что человек, 
который это продвигает, мно-
гократно фейковые вещи про-
двигал? Понимаем. И что это 
делается в отношении прези-
дента страны, которая со всех 
сторон испытывает нападки? 
Понимаем. И цель выбирают 
не случайно. Потому что по-
сле разрушения доверия к ин-
ституту президентства страна 
просто может распасться. 

Если мы с вами видим, что 
эффективно себя 
ведут работники 
правоохрани-
тельных орга-
нов? Спасибо на-
до сказать. А если 

нарушают закон - наказать 
надо. Нельзя жить по тем на-
вязанным лекалам, которые 
нам сюда привносят для то-
го, чтобы мы себя разрушали. 
Нельзя.

Покажите страну, которая 
бы думала о том, чтобы силь-
нее была Россия. Давайте, по-
кажите ее! Политиков, глав 
других государств, чтобы они 
заботились о России, делали 
нас сильнее...

Нас отвлекают 
на митинги, что-
бы мы сами свою 
страну разруша-
ли. Нас отвлекают 
на фильмы, чтобы 
мы доверие поте-
ряли. Об этом речь 
идет.

ПОЕДЕМ  
В ТРАМВАЕ 
КАТАТЬСЯ?
- В Германии чиновники 

в трамваях ездят с просты-
ми людьми, а у нас все-таки 
нет. И наш народ больше 
склонен верить в «дворцы».

- Пересадите чиновников 
в трамваи. А еще лучше, что-
бы бегом бежали вдоль ли-
нии, рядом. Дальше-то что? 
Здесь должна быть мера. 
У нас проблема не в том, что 
чиновник на машине ездит, 
а в том, что свои полномочия 
выполняет неэффективно. 
У нас были примеры, когда 
пересаживались в автобусы, 
в  троллейбусы, в  трамваи, 
а  потом мы с  вами теряли 
страну. Это было. Походы бы-
ли по магазинам, все это при-
ветствовалось, рукоплескали. 
А дальше-то кто от этого вы-
играл? Огромное количество 
обнищавших, проблемы. 

Не здесь надо искать ко-
рень зла, а в неэффективно-
сти, в безответственности, 
непорядочности. Пускай он 
ездит на персональной маши-
не, но если он возьмет и хоро-
шо выстроит систему работы 
здравоохранения, обеспечит 
качество образования, безо-
пасность, наверное, ни у кого 
не возникнет вопроса. А вот 
если берут взятки, если ниче-
го не делают, если развали-
вают, здесь, может быть, ему 
из машины надо пересесть не 
на трамвай, а в другое место. 
Там, где он может в одиноче-
стве побыть. 

Такой популизм ведет к раз-
валу. Нас не надо в этих во-
просах сравнивать с други-
ми государствами. Могу вам 
сказать, это относится к тем 

государствам, как прави-
ло, которые не имеют сво-
ей субъектности. Они не 
имеют своего суверените-
та. Посмотрите в Америке, 
в Китае. Если человек до-

бивается результатов 
в системе управ-

ления, он  - са-
мый высоко-
оплачиваемый 
и защищаемый 
законом. И от 
этого выигры-
вают и  граж-
данин этой 
страны, и госу-
дарство.

ДЕТЕЙ ОСТАВЬТЕ В ПОКОЕ!
Вячеслав ВОЛОДИН:

■■ Америка■продолжит■придумы-
вать■разные■варианты,■как■разру-
шить■нашу■страну.

- Все, конец демократии после 
штурма Капитолия?

- оказывается, все то, что нам пред-
лагалось в виде демократических стан-
дартов, отсутствовало в самой стране. 
политическая система архаична, не-
подконтрольна обществу. междуна-
родные институты по наблюдению до 
выборов практически в большинстве 

штатов не допускаются, подсчет го-
лосов непрозрачен. и они прекрасно 
понимают, что им долго придется за-
лечивать, зализывать эти раны на теле 
демократии.

- А что худшее из зол - Трамп или 
Байден?

- Давайте поживем - увидим. Это их 
внутренний вопрос. но, поверьте, най-
дут другие формы, используя которые, 
будут стараться разрушить нашу стра-
ну, китай. потому что развитие стран 
сегодня пришло к некой точке, где рос-

сия имеет самое современное оружие. 
китай ближайшие несколько лет может 
стать экономикой номер один. если 
брать историю развития государств, 
когда происходит перегруппировка и на 
первое место выходит другая страна, 
это всегда сопряжено с такой агресси-
ей. зачастую были войны. слава богу, 
их нет. но это попытка сохраниться 
страной номер один. роль гегемона 
выбрали, понятно, за счет этого во 
многом свою экономику окормляют, 
а сейчас у них ситуация, что санкции 
никоим образом им не помогли в от-
ношении россии. россия выстояла, 

китай развивается, с турцией напря-
жение, в европе непонимание. В этой 
ситуации единственный путь, который 
они избирают, - путь конфронтации, 
и все проблемы давайте на кого-то 
свалим. проблемы выборов? ну давай-
те россию назначим вмешательством 
в выборы. но так как обвиняй, не об-
виняй, подтверждения-то нет, давайте 
лучше сами вмешаемся, - что и делали 
раньше, кстати, - во внутренние дела 
россии. создадим напряжение в их 
выборах и попробуем еще и захватить 
здесь через своих засланцев власть. 
Вот что они и опробовали.

ШтатЫ Волнуются раз... ВЗГЛЯД НА ЗАПАД

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

В соцсетях на школьников обрушился 
поток «вредных советов». Их учат 
делать сцепки и промывать глаза 
молоком после слезоточивого газа.
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 � Депутаты ПС решили 
вдвое сократить сроки рас-
смотрения отчета об испол-
нении бюджета Союзного 
государства.

Повестка дня заседания 
Комиссии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России по бюджету и фи-
нансам на этот раз была до-
вольно короткой. Депутатам 
предстояло решить один во-
прос: изменение сроков рас-
смотрения годового отчета 
об исполнении бюджета Со-
юзного государства. На пер-
вый взгляд он сугубо органи-
зационный, но на самом деле 
крайне важный.

До этого парламентарии 
получали от Счетной пала-
ты заключение об исполне-
нии главного финансового 

документа лишь к 1 ноября 
следующего года. Еще месяц 
они его утверждали - как раз 
к зимней сессии 
ПС. Вот только 
на ней требуется 
уже утверждать 
новый бюд-
жет. К  приме-
ру, не разобра-
лись с 2020-м, 
а нужно думать 
о  2022-м. Это 
был тот самый 
случай, когда 
сани лучше готовить даже 
не летом, а весной. Зачем от-
кладывать финансовые дела 
в долгий ящик? В декабре про-
шлого года Председатель ПС 
Вячеслав Володин дал ука-
зание сократить сроки под-
готовки бюджетного отчета.

- В ноябре - декабре его об-
суждение теряет и политиче-
ский, и экономический смысл, - 

согласен Председатель Ко-
миссии ПС по бюджету и фи-
нансам Николай Гончар.

Депутаты предло-
жили уложиться до 15 
июня - к летней сессии, 
чтобы оставалось вре-
мя учесть недостатки 
прошлого бюджета 
и  исправить их при 
утверждении нового 
финансового докумен-
та. За это время отчет 
должны внимательно 
изучить в Постоянном 

Комитете Союзного государ-
ства, в  казначействах двух 
стран, Совете министров СГ 
и, наконец, в Счетной пала-
те. На каждый этап отведены 
конкретные сроки. Это вызва-
ло небольшую дискуссию, но 
к консенсусу удалось прийти.

- Вроде бы организацион-
ный вопрос, и он не должен 
вносить сумятицу в задачи, 

которые ставят перед нами. 
Но оказалось, не все так про-
сто. Потому что 
многие структуры 
на бюджете завяза-
ны. Надо было как-
то скомпоновать 
и по срокам, и по 
сдаче отчетности. 
Главное, что такое 
решение мы при-
няли, - рассказал 
член Комиссии 

ПС по бюджету и финансам 
Михаил Гулевский.

- Надеемся, что 
сокращение сроков 
не скажется на ка-
честве анализа этих 
документов, - заявил 
Николай Гончар.

Теперь это ре-
шение направле-
но в министерства 
и  ведомства двух 
стран.

Елена ПЕРМИНОВА, член Комис-
сии ПС по бюджету и финансам:

- Это важное решение. Анализи-
ровать и принимать отчет о бюджете 
в такие сроки, как было раньше, не 
совсем целесообразно. Прежде чем 
принимать но-
вый бюджет, на-
до проанализиро-
вать исполнение 
преды дущего, 
чтобы учесть те 
замечания, ка-
кие были. И уже 
на основании 
этих данных, про-
веренных всеми 

контролирующими органами, утверж-
дать бюджет на следующий год. Теперь 
у нас будет больше времени на под-
готовку к нему.

Николай АРЕ-
ФЬЕВ, член Ко-
миссии ПС по 
бюджету и  фи-
нансам:

- Посудите са-
ми, у нас испол-
нение бюджета 
осуществляется 
целый год. А это 
серьезная работа 

по союзным программам. И отчетность 
пишется столько же. Как же так? Та-
кого не должно быть. В век компью-
теров и цифровых технологий, мы 
что - по старинке на старых счетах 
считать будем? Сама процедура 
контроля за отчетностью слишком 
громоздкая. Сейчас мы без усилий 
и напряга сократили эту отчетность 
на полгода. Есть и еще резервы, 
в дальнейшем можно уменьшить эти 
сроки до трех-четырех месяцев.

Людмила НИЖЕВИЧ, замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по бюджету и финансам:

- Важнейшим, с моей точки зрения, 
на мартовском заседании будет вопрос 
о ходе разработки новых программ 
и проектов Союзного государства. В те-
кущем 2021 году реализация практи-
чески всех программ, за исключением 

четырех, завершает-
ся. Странами начата 
работа по формиро-
ванию их пакета на 
ближайшую пяти-
летку, идет процесс 
по совершенство-
ванию нормативно-
правовой базы, ре-
гулирующей данный 
вопрос.

co
un

ci
l.g

ov
.r

u

kp
rf

as
t.r

u

ho
us

e.
go

v.
by

ГОТОВЬ САНИ ВЕСНОЙ МНЕНИЯ

fa
ce

bo
ok

.c
om

/G
on

ch
ar

.N
ik

ol
ay

du
m

a.
go

v.
ru

Кристина ХИЛЬКО

 � 11 - 12 февраля в респуб-
лике пройдет Всебелорус-
ское народное собрание. 
Впервые с 1996 года на нем 
будут рассматривать поли-
тические вопросы.

О роли делегатов рассказал 
Олег Гайдукевич, депутат 
Комиссии ПС по вопросам 
внешней политики, который 
будет представлять Минск.

- Быть избранным на Все-
белорусское народное собра-
ние от своего родного города 
Минска - большая гордость. 
Участие в значимом форуме - 
это возможность донести свое 
видение развития Беларуси, 
а также тех реформ, которые 
нам необходимо провести. 
Никаких революционных 
изменений быть не должно. 
Только мирные, эволюцион-
ные методы. Но и за-
стоя допустить нель-
зя - только движение 
вперед.

По итогам собра-
ния будет представ-
лен план развития 
нашей страны на 
ближайшую пяти-
летку. Это касает-
ся политической, 

экономической, 
социальной сферы. 
Конечно, идеаль-
ный план соста-
вить невозможно, 
но какие-то при-
оритеты, важные 
вещи мы должны 
показать. Всебе-
лорусское народ-

ное собрание - возможность 
услышать людей различных 
профессий - врачей, учите-
лей, тех, кто трудится на благо 
Беларуси в различных точках 
страны.

Это не форум политиков. 
Это форум народа, еще одна 
форма общенациональной 
дискуссии. У делегатов есть 

возможность кардиналь-
но, судьбоносно повлиять 
на развитие нашей страны.
Впервые с 1996 года на Все-
белорусском народном собра-
нии рассмотрят политические 
вопросы. Для меня есть не-
сколько ключевых моментов, 
которые я буду отстаивать. 
Первое - надо развивать по-

литическое поле страны. Ес-
ли мы упустим этот момент, 
вмешаются «доброжелатели» 
из-за границы. Мы видим, как 
сегодня финансируют различ-
ные политические партии, 
протесты. Посмотрите, что 
происходит в России.

Нам нужно ужесточить 
законодательство в пла-
не иностранных агентов. 
Здесь решения должны 
быть жесткими. При этом 
мы должны развивать соб-
ственное политическое по-
ле, менять избирательное 
законодательство, перехо-
дить на пропорционально-
мажоритарную систему про-
ведения выборов. Важный 
вопрос - перераспределение 
полномочий, конституцион-
ная реформа.

Я убежден: какие бы мы ре-
шения ни приняли на Всебело-
русском собрании, наша стра-
на больше никогда не должна 
начинать свой путь построе-
ния государственности сна-
чала. Как депутат, как лидер 
Либерально-демократической 
партии Беларуси, как поли-
тик, безусловно, жду от Всебе-
лорусского народного собра-
ния конкретных решений по 
улучшению жизни в респуб-
лике.

ОЖИДАЮ КОНКРЕТНЫХ РЕШЕНИЙ
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Если оценить траты на исследования своевременно, можно 
повлиять на эффективность результатов.

Тысячи делегатов со всех 
уголков страны смогут 
высказать свои 
предложения, в том числе 
по конституционной 
реформе.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ: ФОРУМ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Премьер-министры■РФ■
и  РБ■ в■ Москве■ вернулись■■
к■обсуждению■тарифов■на■
нефть■и■газ.

Михаила■Мишустина■и Ро-
мана■Головченко можно на-
звать новичками на полити-
ческом Олимпе  - оба были 
назначены в прошлом году. 
Это их третья по счету встре-
ча. 

ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ: 
ЧТО ОН НАМ НЕСЕТ
В 2019 году страны Союзно-

го государства наторговали 
на 35,5 миллиарда долларов. 
Беларусь экспортирует на рос-
сийский рынок половину сво-
ей продукции. По прошлому 
еще предстоит свести дебет 
с кредитом, но уже очевидно, 
оборот немного просел.

- Беларусь занимает по пра-
ву первое место среди наших 
экономических партнеров  
в СНГ. Конечно, ситуация 
с коронавирусом повлияла, 
но я бы не сказал, что слиш-
ком значительно, на общую 
ситуацию, в том числе и в тор-
говле. У нас было некоторое 
сокращение товарооборота. 
Наша совместная задача  -  
возобновить его рост в теку-
щем году и  преодолеть все 

негативные последствия ко-
ронавируса, - акцентировал 
Михаил Мишустин.

Роман Головченко убежден, 
что Россия и Беларусь в состо-
янии наверстать упущенное:

- 44 процента - такую до-
лю России во внешней тор-
говле мы зафиксировали по 
итогам одиннадцати меся-
цев прошлого года. У нас не 
произошло критического 
снижения взаимной торгов-
ли, несмотря на сложности 
с  COVID-19. Хотя, конечно, 
мы потеряли порядка двад-
цати процентов общих объ-
емов. В этом году, полагаю, 
есть предпосылки, чтобы этот 
факт преодолеть. Ситуация 
абсолютно управляемая, у нас 
есть резервы и в промышлен-
ности, и в сельском хозяйстве, 
и в строительстве. Поэтому 
прямые контакты, нацелен-
ные на результат, в нынешних 
условиях - приоритетная зада-
ча для правительств, ведомств 
и хозяйствующих субъектов.

ТОплиВНЫЙ 
ВОпРОС
Газ и нефть - чувствитель-

ные темы для России и Бела-
руси. Да, без споров о ценах 
переговоры не обходятся, но 
стороны признают: это рабо-
чий процесс и делать выводы 
о разладе в союзнических от-

ношениях не стоит. Уже не-
сколько лет власти с подачи 
белорусской стороны обсуж-
дают вопрос создания едино-
го энергорынка в Союзном 
государстве и на территории 
ЕАЭС.

- Вопрос общих рынков до-
статочно непростой, потому 
что тут завязаны и тарифы, 
и субсидии. Мы рассчитыва-
ем, что в рамках двойки, то 
есть Союзного государства, 
будем двигаться гораздо бы-
стрее. Для Беларуси это озна-
чает выход не на какую-то 
специальную цену. Мы гово-
рим, что если строим единое 
экономическое пространство, 
то должны быть равные усло-
вия для субъектов хозяйство-
вания и цены, а главное - та-
рифы на транспортировку 
энергоресурсов. Это тоже яв-
ляется одним из принципов 
для создания равных условий 
конкуренции, - считает бело-
русский премьер.

иНВЕСТОР №1
Российский капитал - самый 

крупный источник инвести-
ций в  белорусскую эконо-
мику. По оценкам Центро-
банка, только в 2018 и 2019 
годах вложения превысили 
1,2 миллиарда долларов. По 
накопленным инвестициям 
РФ также на первом месте - 
4,2 миллиарда долларов.

- У вас работает около 2,4 
тысячи компаний с россий-
ским участием. Неоднократ-
но говорили о том, что надо 
это взаимодействие наращи-
вать, необходимо создавать 
как можно больше совмест-
ных предприятий,  - сказал 
премьер Михаил Мишустин.

Запуск БелАЭС - крупней-
ший интеграционный про-
ект, который был реализован 
при участии России, теперь 
откроет для Синеокой новые 
возможности для взаимодей-
ствия в сфере высоких техно-
логий.

- Достигнуты системные 
договоренности по участию 
промышленной продукции 
в государственных и муници-
пальных закупках, в основном 

решены вопросы о допуске бе-
лорусской сельскохозяйствен-
ной продукции на российский 
рынок, налажено хорошее 
взаимодействие по введению 
маркировки и прослеживае-
мости товаров, - перечислил 
Роман Головченко.

РЕГиОНАлЬНЫЙ 
РЕКОРД
Несмотря на пандемию и за-

крытые границы, сотрудни-
чество регионов в 2020 году 
продолжалось. Местные вла-
сти перезаключали соглаше-
ния, сверяли часы и строили 
планы на будущее. Только 
на прошедшем VII  Форуме 
регионов Беларуси и России 
было подписано соглашений 
на рекордные 750 миллионов 
долларов.

- Очень важно развитие со-
трудничества на уровне реги-
онов. Мы в прошлом году за-
пустили достаточно активную 
череду взаимных визитов, 
обменов. Я вижу документы, 
которые по итогам этих пере-
говоров подписываются, при-
нимаются планы, программы. 
Это абсолютно субстантив-
ные, насыщенные конкретны-
ми вещами встречи, которые 
надо всячески поддерживать. 
Для всех неангажированных 
наблюдателей очевидно, что 
благодаря взаимодействию, 
которое конструктивно скла-
дывается между главами госу-

дарств, между правительства-
ми, мы все вопросы решаем 
в духе абсолютно конструк-
тивном, причем вопросы не 
только оперативного, кото-
рых тоже много, но и систем-
ного характера, - отметил Ро-
ман Головченко.

КУлЬТУРНЫЙ КОД
- Экономика, торговля, ин-

вестиции играют большую 
роль, но нельзя забывать 
и  о  духовно-гуманитарных 
связях. Если в прошлом году 
по известным причинам при-
шлось отменить практически 
все совместные культурные 
мероприятия, то в этом сторо-
ны собираются их провести, - 
уверен Роман Головченко.

Премьер РФ также считает, 
что нам надо в этом году про-
работать возможности вза-
имных мероприятий, визитов 
наших ученых, деятелей об-
разования, артистов.

Важно и сотрудничество 
для победы над коронавиру-
сом.

- 4 января мы передали оче-
редную партию тест-систем 
для диагностики коронави-
русной инфекции, и в соот-
ветствии с решением прези-
дентов■Владимира■Путина■
и  Александра■ Лукашенко 
создается совместное произ-
водство вакцины против ко-
ронавируса в Беларуси, - на-
помнил Михаил Мишустин.

В ВЕРХАХ
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■■ Несмотря■на■внешнее■давление,■ди-
пломаты■не■останавливали■работу■по■
продвижению■программ■Союзного■го-
сударства.

российское внешнеполитическое ведомство, 
подводя итоги прошлого года, констатировало: 
рФ и рб продолжают испытывать на прочность. 
В этих условиях интеграционные процессы не 
должны стать жертвой политической ситуации.

- совместная работа по продвижению различ-
ных программ в рамках союзного государства 
не останавливалась, она активно продолжает-
ся. убеждены, что эта линия не должна быть 
подвержена конъюнктурным колебаниям, так 
как отвечает глубинным интересам народов 

наших братских стран, - говорится в заявле-
нии миД рФ.

информационная война, развязанная против 
москвы и минска, ведется методами манипу-
лирования общественным мнением в целях 
радикализации протеста.

- не сомневаемся, что мудрый белорусский 
народ сможет противостоять вмешательству 
и давлению извне, самостоятельно опреде-
лит собственное будущее и разберется, кто 
ему подлинный друг и всесезонный союзник, 
а кто готов легко пожертвовать его благопо-
лучием и стабильностью в погоне за геополи-
тической выгодой. безусловно, в республике 
назрели определенные изменения политиче-
ского устройства, и белорусские власти взяли 
курс на его модернизацию, - резюмировали 
в ведомстве.

прошли испытание 
на прочность
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Главы правительств сели за стол переговоров в третий раз.

Равные условия предполагают 
одинаковые цены не только  
на углеводороды,  
но и на транспортировку сырья.

ЕДиНЫЙ эНЕРГОРЫНОК - 
эТО РЕАлЬНО?

■■ Правительство■России■подготовило■договор■по■пере-
валке■белорусских■грузов■в■портах.

проект соглашения подразумевает объемы в 9,836 миллиона 
тонн за 2021 - 2023 годы.

- мы эту задачу реализуем и в ближайшее время планируем 
подписать соответствующее межправительственное соглаше-
ние, которое обеспечит для наших трейдеров, грузоотправите-
лей экономические условия как минимум не хуже, чем мы имели 
в прибалтийских портах, - резюмировал роман головченко.

В августе прошлого года президент александр лукашенко 
поручил проработать вопрос переброски белорусских грузов 
из портов литвы в российские. Это ответ на санкции, кото-
рые ввели балтийские страны, не согласившись с победой 
действующего главы республики на выборах. белорусская 
сторона уже познакомилась с работой петербургских портов 
в усть-луге и приморске.

проЩаЙ, латВиЙскиЙ берег ПРОЕКТ
МИД УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ
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Вениамин СТРИГА

 � Заместитель председа-
теля Совета безопасности 
России, отвечая на вопро-
сы журналистов, рассказал 
о  своем видении полити-
ческого процесса в  Бела-
руси и подтвердил курс на 
укрепление Союзного госу-
дарства.

Договор о Союзном государ-
стве подписан в 1999 году. По 
этому соглашению предусмо-
трено создание единой струк-
туры с Конституци-
ей, парламентом 
и правительством. 
Процесс проработ-
ки модельного за-
конодательства, 
создание едино-
го экономическо-
го и финансового 
пространства, объ-
единение транс-
портной и  энер-
гетической систем - все эти 
вопросы стоят в  повестке. 
Наилучшие результаты пока-
зали унификация таможен-
ных законов и единое тамо-
женное пространство.

Для продвижения вопро-
сов интеграции стороны до-
говорились и подписали 31 
дорожную карту. Активное 
участие принимал Дмитрий 
Медведев, занимавший в то 
время пост премьер-министра 
РФ. В  новой должности он 
продолжает отслеживать все 

интеграционные и политиче-
ские процессы наших стран. 
В вопросе конституционной 
реформы РБ зампредседате-
ля Совбеза высказал полную 
поддержку суверенным пра-
вам союзной страны:

- Это внутреннее дело самой 
Беларуси. Мы всегда так го-
ворили и исходили из этого. 
Конституционный процесс, 

о котором объявил 
Александр Лука-
шенко, должен ид-
ти по внутреннему 
сценарию. Здесь 
нельзя на них да-
вить, они сами 
должны опреде-
литься в форматах, 
в том, как решения 
принимать, какие 
они будут.

Зампредседателя Совбеза 
считает, что как раз Россия не 
вмешивается во внутреннюю 
политику соседа, но заинте-
ресована в разрешении по-
литического кризиса в стране:

- Мы в этом смысле толь-
ко внимательно наблюда-
ем за тем, что происходит. 
И, конечно, не хотели бы ни-
какой дестабилизации в Бе-
ларуси. Несмотря на то что 
целый ряд стран сейчас ак-
тивно этим занимается, пы-
тается вовсю вмешиваться 

во внутренние белорусские 
дела, предлагает разные ре-
цепты и так далее. Мы этим 
не занимаемся. Пусть сами 
определяются.

О развитии кооперации РФ 
и РБ Дмитрий Медведев счи-
тает, что делать это можно 
быстрее, но не потому, что 
кому-то необходимо домини-
ровать, а просто потому, что 
это выгодно:

- Что же касается интегра-

ционных процессов, я остаюсь 
при своем мнении и исхожу из 
того, что у нас общая позиция, 
естественно, что интеграция 
взаимополезна. Нам нужно 
интегрироваться тесней и ре-
ализовывать весь потенциал 
Союзного договора, включая 
те элементы сближения, сое-
динения потенциала наших 
экономик, которые туда за-
ложены. Одно время нас бе-
лорусские коллеги упрекали, 

что мы на них давим, что мы 
хотим быстрее что-то сделать. 
Но нет, мы не давим, просто 
нам представляется, это в на-
ших интересах. Сейчас там 
немножко другая ситуация, 
нужно, чтобы они нормали-
зовали в целом ситуацию вну-
три страны, но я уверен, что 
интеграционное движение 
должно продолжиться, ибо 
альтернативы никакой нет. 
Это самые разные вопросы, 
вплоть до единой валюты. 
И к этому нужно двигаться. 
Темпы движения могут быть 
разные.

Дмитрий Медведев уверен, 
что никаких других путей для 
успешной работы на рынках, 
для социального развития, 
кроме как укреплять СГ, у на-
ших стран нет:

- Это даже не политика, 
это просто человеческие от-
ношения между жителями 
России и жителями Белару-
си. Во-первых, наши особые 
братские отношения. Это не 
фигура речи, это не пафосное 
выражение, это так и есть.
Второе - это прагматические 
соображения. Белорусская 
экономика полностью за-
точена на российскую. Они 
значительную часть товаров 
поставляют сюда. Их в других 
местах нигде не ждут. Имен-
но поэтому тесная интегра-
ция между экономиками, 
принятие важнейших реше-
ний в сфере регулирования - 
в интересах двух стран.

ПОРА ИНТЕГРИРОВАТЬСЯ ТЕСНЕЙ
Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Власти Беларуси на 6,6 процента 
подняли цены на транспортировку 
российской нефти с 1 февраля.

Россия через республику поставляет 
углеводороды в Германию, Польшу, Че-
хию, Словакию и Венгрию. Сделка ОПЕК+ 
по ограничению добычи нефти, заклю-
ченная в прошлом году, снизила почти 
на десять процентов транзит, что при-
вело к финансовым потерям компании 
«Гомельтранснефть Дружба».

- Так же негативно отразилось введе-
ние экологического налога и увеличение 
налога на прибыль для организаций тру-
бопроводного транспорта, - объяснили 
в Министерстве антимонопольного регу-
лирования.

В августе Беларусь предлагала рос-
сийской стороне пересмотреть тариф. 
В Москве инициативу отвергли. Потом 
«Гомельтранснефть Дружба» предложи-
ла в 2021 году повысить цены на транс-
портировку нефти на 24,5 процента. Это 
позволило бы компании компенсировать 
прошлогодние финансовые потери. Но и 
здесь стороны не достигли компромисса.

- Поэтому процент роста тарифов был 
рассчитан в соответствии с гарантирован-
ным механизмом: среднегодовой индекс 
потребительских цен на 2021 год, установ-
ленный параметрами прогноза социально-
экономического развития России, увели-
ченный не более чем на три процентных 
пункта, - уточнили в пресс-службе МАРТ.

ЭКОНОМИКА

ТАРИФ НА ПРОКАЧКУ
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Софья КОЛЕСОВА

 � В России рекордно сократилось 
население.

В прошлом году количество рос-
сиян уменьшилось на 510 тысяч. 
Сейчас в стране проживают 146,2 
миллиона человек. Таковы данные 
Росстата.

Сокращение небывалое! Послед-
ний раз такие антирекорды были 
в 2005 году. Минувшие десять лет 
численность населения только росла.

В январе - ноябре умерли 1,9 мил-
лиона человек. Это почти на 230 
тысяч больше, чем за аналогичный 
период 2019-го. К тому же упала 
и рождаемость. На свет появилось 
на сто тысяч меньше - всего 1,3 мил-
лиона россиян.

Конечно, одна из причин такой 
грустной ситуации - COVID-19. По 
официальной статистике, в  стра-
не новой болезнью заразились 3,8 
миллиона человек. Около 72 тысяч 
умерли.

Кстати, о том, что пандемия может 
спровоцировать рост смертности по 
причинам, которые непосредствен-

но не связаны с самой инфекцией, 
ранее говорил замминистра здра-
воохранения РФ Олег Гриднев. Это 
может быть следствием сокращения 
обращений к врачам. Люди с хро-
ническими болезнями стали ходить 

в поликлиники на 30 - 50 процентов 
реже. Свою лепту внесло ухудше-
ние психического здоровья россиян, 
у которых чаще стали диагностиро-
вать депрессию и синдром дефицита 
внимания.

Впрочем, по словам Председателя 
Правительства РФ Михаила Мишу-
стина, в России уже наступил «пере-
ломный момент кризиса».

- Уверен, что дальше ситуация бу-
дет постепенно улучшаться. Нача-
лась масштабная вакцинация, ко-
торая должна создать полноценную 
защиту от этой болезни, - сказал он.

ПОТЕРЯННЫЕ ПОЛМИЛЛИОНА ДЕМОГРАФИЯ
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Отчаиваться не стоит, глава российского Кабмина уже сказал, что дальше 
ситуация будет улучшаться. Свою роль сыграет вакцинация.

Появление единой валюты прописано в Союзном договоре 
и дорожных картах. 
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Софья КОЛЕСОВА

 � Правила въезда в Россию 
для белорусов изменились. 
Понадобится смартфон.

С 1 февраля прилетающие 
в российские аэропорты бело-
русы должны иметь смартфо-
ны. А в них - установленное 
специальное приложение с от-
рицательным тестом на коро-
навирус.

- Мы выходим на этап со-
гласования решений, которые 
позволят упростить многие 
экономические и технологиче-
ские процессы. В рамках  ЕАЭС 
стартует пилотный проект 
«Путешествуй без COVID-19», 
который разработал Евразий-

ский банк развития, - сообщил 
премьер-министр России 
Михаил Мишустин.

Задача приложения  - сде-
лать так, чтобы жители стран 
Содружества перемещались 
свободно, безопасно и легко 
(все же иметь тест в телефоне 
проще, чем возить с собой его 
бумажный вариант).

Приложение бесплатное. 
Устанавливается легко. При 
регистрации нужно указать 
свои личные данные и загру-
зить результаты тестов. Они 
будут храниться внутри в виде 
QR-кода. Его-то и надо будет 

показать сотрудникам аэро-
порта прилета. В противном 
случае пересекать границу за-
прещено.

Еще одна полезная опция 
приложения  - возможность 
найти адреса ближайших ла-
бораторий, где перед поездкой 
можно сдать тест.

« П у т е ш е с т в у й  б е з 
COVID-19» - проект пилотный. 
Он продлится один месяц. Сей-
час в нем участвуют Россия, 
Беларусь и Армения. Потом 
должны присоединиться Ка-
захстан с Кыргызстаном.

Кроме московских «Домоде-

дово», «Шереметьево», «Внуко-
во» и питерского «Пулково», 
QR-коды будут принимать 
в аэропортах Анапы, Влади-
востока, Грозного, Ростова-на-
Дону, Краснодара, Сочи, Уфы 
и других.

Напомним, что после закры-
тия границ в прошлом году из-
за пандемии прилететь в Рос-
сию до сих пор могут жители 
ограниченного списка стран. 
Среди них - Беларусь, Арме-
ния, Кыргызстан, Казахстан, 
Великобритания, Танзания, 
Турция, Швейцария, Египет, 
Куба, Сербия.

ПО QR-КОДУ ВСТРЕЧАЮТ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Главную новогоднюю елочку России пору-
били на сувениры для медиков.

Лесничие загодя начинают подыскивать елку, которая 
украсит Соборную площадь Московского Кремля, - это 
уже традиция. Под прицелами телекамер ее рубят, 
везут в сердце страны и наряжают. А что потом, когда 
праздники закончились и хороводы отводили?

В 2015 году экологи придумали акцию «Вторая жизнь 
кремлевской новогодней елки». Пушистые и колючие 
лапы отправляют в зоопарк полакомить животных, 
шишки - в Рослесозащиту, где выращиваются из се-
мян маленькие елочки, а ствол пускают на сувениры.

- В этом году акцию посвятили подвигу российских ме-
диков, которые почти год борются с пандемией корона-
вируса. Елка получит вторую жизнь в виде специальной 
серии эксклюзивных часов со словами благодарности 
врачам, - рассказал член центрального совета Всерос-
сийского общества охраны природы Тимур Усманов.

Несколько лет назад часы уже делали. Известно, что 
одни переданы в Кремль, другие в ФСБ, а третьи еще 
не нашли своего хозяина. А уж сколько клюшек, лыж 
и скворечников за эти годы было изготовлено - и не 
сосчитать.

ТИКАЮТ ЧАСИКИ ТУК-ТУК
РЕИНКАРНАЦИЯ

Борис ОРЕХОВ

 � С 1 февраля россиянам запретили не-
цензурно выражаться в соцсетях.

Соответствующие поправки содержатся 
в новой редакции Закона «Об информации, 
информационных технологиях и защите ин-
формации». Согласно им, соцсети с суточной 
аудиторией свыше пятисот тысяч человек обя-
заны выявлять и блокировать контент с не-
цензурной бранью.

Одним из первых законодательный порыв де-
путатов прокомментировал самый забористый 
в нашей музыкальной тусовке поэт-песенник 
Сергей Шнуров. Еще до вступления закона 
в силу маэстро-трехэтажник резюмировал: 
«Не бывает плохих слов на русском». Исто-
рически он прав. Другое дело, едрена мова 
не всегда к месту.

Бывает и наоборот, в том числе в художе-
ственных произведениях. Чем, кстати гово-
ря, баловался и сам светоч русской поэзии 
Александр Пушкин. Полно примеров и из 
нашего времени. Писатель-маринист Эдуард 
Овечкин, кстати, белорус, выпустил серию 
своих записок о буднях подводников на круп-
нейшей в мире АПЛ «Акула». Причем в двух 
вариантах - с матом и без. Многие признают: 
блистательное чтиво. Но все же книга - дело 
интимное, ты с ней один на один. А соцсети - 
место общественное. С десятками тысяч по-
сетителей, в том числе и юного возраста. Им 
совершенно незачем читать матерщину.

Какое наказание? Соцсети могут только 
удалить незаконный контент и заблокиро-
вать. Правда, новый закон не отменил старые 
нормы. А там за площадную разухабистость 
в общественном месте положен штраф до 
пятнадцати МРОТ или пятнадцать суток ис-
правительных работ.

- Не нужно рассматривать буквально наше 
предложение, как полный запрет на использо-
вание нецензурной брани. Мы лишь призываем 
это делать. Дальше это будет на совести со-
циальных сетей и тех решений, которые они 
будут применять, - пояснил один из инициато-
ров поправки, депутат Госдумы, бывший член 
Парламентского Собрания Сергей Боярский.

Если соцсеть не в силах самостоятель-
но оценить «едреность» контента, то может 
 обратиться за экспертным мнением в Роском-
надзор в течение суток. Там быстро разбе-
рутся и вынесут вердикт. Если и после этого 
соцсеть не удалит запрещенный контент, ей 
светит штраф. Для юрлиц - до восьми мил-
лионов рублей.

ЗА ЧИСТОТУ РЕЧИ

ПОСЛАТЬ МОЖНО 
ТОЛЬКО В БАНЮ

Ника ПЕРМИНА

 � Уральского белого мишку 
в день рождения угощали ва-
реньем, огурцами и рыбой.

Такой холодный тортик можно есть 
без ножа и вилки. Даже прямо с зем-
ли. И ни с кем не делиться! Его для 

своего любимца сделали сотрудники 
Екатеринбургского зоопарка. Бело-
му мишке Умке, по их подсчетам, 
уже 25 лет. Совсем маленьким он 
осиротел и забрел в поселок, где 
малыша чуть не разорвали собаки.

- Точную дату рождения мы не зна-
ем, но в природе эти краснокниж-
ные животные обычно появляются 

на свет в январе. Вот и мы решили 
устраивать праздник «Умкин день» 
каждое третье воскресенье года, - 
рассказала представитель зоопарка 
Екатерина Уварова.

Мишке по традиции делают вкус-
ный презент. За эти годы выяснили: 
Умка больше любит не мясо, а огур-
цы и сладости.

Вот и в этот раз тортик для юби-
ляра организовали трехслойный - 
замороженные шарики варенья, 
ледяная рыбка и «шапочка» из ово-
щей и фруктов. А поздравительную 
надпись выложили огурцами. Име-
нинник лакомство оценил и неспеш-
но слопал в одиночестве. 

В неволе белый медведь может 
прожить больше тридцати лет, в при-
роде меньше. 

Кстати, по подсчетам Всемирного 
фонда дикой природы (WWF), сейчас 
в мире насчитывается всего 20 - 25 
тысяч особей. Популяция постоян-
но сокращается. Причин несколько: 
браконьеры, загрязнение Арктики 
и глобальное потепление. 
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А НА МИШКИНЫ ИМЕНИНЫ 
ЗАМОРОЗИЛИ ТРЕСКУ

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА

Вторую жизнь 
зеленой красавицы 

в этом году 
определила 

пандемия.

Тортик на юбилей Умки 
делали несколько дней. Надо 
было подождать, чтобы все 
красиво заморозилось.
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Софья КОЛЕСОВА

■■ Недвижимость■в■России■
показала■небывалый■рост■
цен.

ИПОТЕКА 
С СЮРПРИЗОМ
В прошлом году в крупных 

российских городах ново-
стройки подорожали больше 
чем на треть. Москва в числе 
лидеров, но не стоит на пер-
вом месте. Пьедестал возглав-
ляют Нижний Новгород (+35 
процентов за год, 97 тысяч 
рублей за квадрат) и Екате-
ринбург (+30,5 процента, 95 
тысяч).

- Это связано с эффектом 
низкой базы: на фоне других 
городов-миллионников сред-
ние цены в Екатеринбурге год 
назад были не такими высоки-
ми. Еще причина - небольшой 
объем предложений. К приме-
ру, в Нижнем Новгороде сей-
час на стадии строительства 
находятся жилые комплексы 
на семидесяти участках, тогда 
как в сопоставимой с ним по 
населению и доходам Уфе их 
более 120, - объясняет руко-
водитель■аналитического■
центра■ЦИАН■Алексей■По-
пов.

В Москве квартиры в ново-
стройках подорожали на 14 - 
20 процентов. В среднем «ква-
драт» стоит 236 тысяч рублей. 

Подешевели новостройки 
только в Воронеже и Челябин-

ске, но ненамного: 4,5 и 2 про-
цента соответственно.

Вторичный рынок в послед-
ние месяцы прошлого года то-
же вырос: на 6 -15 процентов. 
Даже хрущевки прибавили по 
миллиону.

Основная причина роста 
цен - льготная ипотека. Благо-
даря госсубсидиям заемщики 
могут получить кредит на по-
купку всего под 6,5 процента. 
Такого в России еще не было! 
Эту программу с лимитом де-
вятьсот миллиардов рублей 
запустили в апреле прошлого 
года. Она продлится до 1 июля 
2021-го.

Как итог - в 2020-м в стра-
не выдали рекордные объемы 
ипотеки. Примерно 1,7 мил-
лиона кредитов на 4,2 трил-
лиона рублей. В Екатеринбур-
ге только за сентябрь жители 
взяли семь тысяч кредитов на 
15 миллиардов рублей.

Но есть важный нюанс: на 
самом деле подорожание но-
востроек нивелировало почти 
всю выгоду от снижения ста-
вок по льготной программе 
(смотри ПОСЧИТАЕМ).

вТОРИчКу удАРИлО 
РИКОшЕТОМ
Есть и другие причины ро-

ста цен.
- Ставки по вкладам снизи-

лись. Люди, заинтересован-
ные в приумножении своих 
сбережений, стали чаще при-
обретать на свободные день-

ги квартиры. Такие покупки 
называют инвестиционны-
ми. К тому же себестоимость 
строительства повысилась на 
10 - 15 процентов, что тоже 
сказалось на ценах, - допол-
няет гендиректор■агентства■
недвижимости■ «Бон■ Тон»■
Наталия■Кузнецова.

Плюс к этому объем пред-
ложения новостроек сокра-
тился за прошлый год почти 
на четверть. Из-за пандемии 
запуск некоторых объектов 
застройщики перенесли, а то, 
что сдавалось, стремительно 
раскупалось.

- Не будем забывать о режи-
ме самоизоляции, из-за ко-
торого люди устали сидеть 
в четырех стенах, обостри-
лись семейные конфликты, 

пострадали добрососедские 
отношения. Те, кто раньше 
только думал о разъезде с род-
ственниками, расширении, 
решились на серьезный шаг. 
Некоторые арендаторы жи-
лья, сопоставив ежемесячные 
арендные платежи и ипотеч-
ные, тоже приобрели соб-
ственную квартиру, - говорит 
руководитель■департамен-
та■городской■недвижимо-
сти■компании■«НДВ»■Елена■
Мищенко.

Цены на вторичку росли 
просто как эмоциональная 
реакция рынка на новостро-
ечный бум. К тому же ставки 
по ипотеке и здесь снизились. 
Они составляют сейчас при-
мерно восемь процентов.

сейчас новостройку в ипо-
теку на 15 лет под 6,5 процен-
та можно купить за 11 мил-
лионов. при первоначальном 
взносе два миллиона рублей 
ежемесячные платежи бан-
ку составят 75 тысяч рублей. 
если бы купить ее год назад 
по «обычной» ипотеке под 
10 процентов, размер ежеме-
сячного платежа составил бы 
ненамного больше: 78 тысяч.

В случае более бюджетной 
недвижимости за 9 и 7,5 мил-
лиона рублей разница в пла-
тежах окажется еще менее 
значительной: 59 и 60,9 ты-
сячи рублей в месяц.

■■ В■Синеокой■жилье,■наоборот,■
подешевело.■ Причина■ тоже...■■
в займах.

- В первую очередь причиной стало 
сворачивание банками кредитных про-
грамм, которое произошло во второй 
половине 2020 года. Число сделок стало 
наименьшим за последние семь лет. 
сейчас на весь минск лишь несколько 
кредитных программ одного банка, при-
чем они действуют только на покупку 
квартир в проектах определенных за-
стройщиков. но нужно помнить, что рас-
четы у нас идут в валюте. если считать 

в белорусских рублях, то, с учетом по-
вышения курса доллара, рынок недви-
жимости вырос, - рассказал «сВ» член■
Совета■Ассоциации■застройщиков■
объектов■жилищного■строительства■
Беларуси Вадим■Тачкин.

купить квартиру в беларуси можно 
с помощью госсубсидий. В этих про-
граммах ставка по кредитам снижена, 
но действуют они только для опреде-
ленных категорий людей: очередников, 
военнослужащих, многодетных и моло-
дых семей, сирот, малообеспеченных. 
стоимость квадратного метра с гос-
поддержкой в этом году, например, не 

превысит 1152 белорусских рублей (34 
тысячи в пересчете на российские).

- Цена на коммерческое жилье будет 
формироваться в зависимости от спро-
са и стоимости строительных материа-
лов, - сообщил министр■архитектуры■
и■строительства■Беларуси■Руслан■
Пархамович.

почему бы и в россии не регулиро-
вать цены застройщиков?

- рынок жилья - слишком масштабный 
и сложный для того, чтобы напрямую 
регулировать стоимость недвижимости. 
механизмом косвенного регулирова-
ния может стать наращивание объемов 

жилого строительства. Вывод на ры-
нок новых жилых комплексов поможет 
стабилизировать ситуацию, - считает 
замдиректора по продажам компании 
«гранель» сергей нюхалов.

руководитель департамента кон-
салтинга и аналитики агентства не-
движимости «азбука жилья» ярослав 
Дарусенков полагает, что рынок сам 
себя отрегулирует. Ведь если слишком 
сильно задрать стоимость, то квартиры 
мало кто будет покупать и застройщи-
кам придется снижать цены.

■■ Эксперты■уверены:■в■обозримой■перспективе■стои-
мость■метров■существенно■не■изменится.

Сергей■НЮХАЛОВ,■замдиректора■по■продажам■компа-
нии■«Гранель»:

- Для подорожания есть предпосылки. спрос остается вы-
соким, и он будет подогреваться не только продолжающейся 
программой льготной ипотеки, но и в целом рекордно низкими 
ипотечными ставками. к тому же на рынке недвижимости в мо-
скве и области в 2021 году может сократиться предложение.

Сергей■КОВРОВ,■руководитель■департамента■консалтинга■
и аналитики■компании■«НДВ»:

- В традиционные месяцы снижения деловой активности 
(январь и май), возможен очень незначительный рост цен - не 
более чем на 0,3 процента. В феврале - апреле он немного 
ускорится. спустя полгода средняя стоимость «квадрата» 
в москве (в пределах мкаД) составит около 280 тысяч рублей.

Ярослав■ДАРУСЕНКОВ,■руководитель■департамента■
консалтинга■и■аналитики■агентства■недвижимости■«Аз-
бука■жилья»:

- В первой половине 2021 года в связи с продлением про-
граммы льготной ипотеки ожидается рост цен на первичном 
рынке на 6 - 8 процентов. В дальнейшем он замедлится. на 
вторичном рынке в ближайшие месяцы цены, скорее всего, 
тоже повысятся.

А КАК В РБ?

МОСКвА АКТИвнО СТРОИлАСь
ПОСЧИТАЕМ

Чем серДЦе успокоится? ПРОГНОЗ
Льготный кредит  
на новостройку -  
это выход для 
молодой семьи, вот 
только есть нюансы.
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Елена ТЕРЕНТЬЕВА

■■ Белорусские■ агроусадьбы■ для■
туристов■ сейчас■ не■ просто■ отдых■
в деревне.■Тут■и гончарные■мастер-
классы■можно■найти,■и бананы■нау-
читься■выращивать.■

под пять на пять
совмин рБ продлил действие указа 

«о развитии агроэкотуризма». Это озна-
чает, что продавцы «отдыха в деревне» 
по-прежнему смогут претендовать на 
льготы и кредиты в ближайшие пять 
лет.

- Новость мы встретили с энтузиаз-
мом! когда обсуждались изменения 
в документе, мы буквально по каж-
дому пункту в совет министров, Ми-
нистерство спорта и туризма и совет 
по развитию предпринимательства 
передавали предложения. они напи-
саны нашими владельцами агроусадеб, 
практиками, что называется, «кровью» 
собственного опыта, - рассказывает 
председатель■правления■Белорус-
ского■общественного■объединения■
«Отдых■в деревне»■Валерия■Клицу-
нова. - И нас услышали - вариант из-
менений устроил всех.

Что дает указ? Во-первых, жители 
сельской местности могут занимать-
ся на своей земле агроэкотуризмом 
без изменения целевого назначения 
участка, а гостевые постройки для ту-
ристов можно не включать в жилой 
фонд. В новой редакции бизнес разре-

шено вести и на территории курортных 
зон. раньше такая возможность была 
ограничена. 

документ перечисляет услуги, кото-
рые можно оказывать в агроусадьбах. 
Теперь здесь есть катание на животных 
и проведение банкетов, транспортное 
обслуживание. работать по нему мо-
гут и физические лица - самозанятые, 
и юридические фирмы. За свою дея-
тельность они платят государству спе-
циальный сбор. 

агроусадьбы могут получить льготные 
кредиты под пять процентов годовых на 
пять лет. Максимальный размер - по-
рядка 1,6 млн в пересчете на российские 
рубли. За время программы с 2010 года 
Белагропромбанк выдал больше 218 
миллионов рублей шестистам предпри-
нимателям. деньги берут прежде всего 
на инфраструктуру. как ни крути, а кро-
ме деревенских красот и аутентичности 
гостям нужны современные санузлы, 
благоустроенная территория и удобная 
зона отдыха.

получить кредитование непросто. Не-
обходимо серьезное обеспечение. од-
нако только в 2020-м выдали «деревен-
ских» займов на 35 миллионов рублей.

Впрочем, большинство агроусадеб раз-
виваются за счет собственных средств, 
кредитуясь с оглядкой и осторожностью. 
Берешь чужие деньги, отдавать - свои! 

поЛЕЖать БЫ на пЧЕЛаХ 
гастрономия, особенно местная, го-

стям сельских усадеб всегда интересна. 

Но все больше на первый план выходят 
образование и развлечения. Хочется, 
чтобы тур дарил новые знания и впе-
чатления. Например, провести отпуск 
в  «птичьем» домике  - на огромных 
стволах раскидистого дерева. Или ис-
пытать на себе сон на пчелиных ульях. 
а может быть, вам подойдет прозрач-
ная палатка-купол посреди леса или 
на берегу реки, когда спишь, будто под 
открытым небом.

В синеокой много самых разных те-
матических агроусадеб, найдется из че-
го выбрать. Можно освоить гончарное 
мастерство, самому изготовить свечи 
или испечь домашний хлеб в печи. по-
пулярны уроки по сыроделию, мастер-
классы фольклорных танцев. а в усадь-
бе «абузерье» выращивают бананы 
и инжир, гостей угощают и учат, как 
организовать свою оранжерею.

- Наша организация тоже внесла свою 
лепту в развитие сельского туризма. 
даже во время пандемии стараемся 
не оставлять начинающих бизнесме-
нов без помощи. проводим онлайн-
вебинары, приглашаем специалистов 
министерств, юристов, культурологов 
и этнографов. Учим продвигать себя 
в интернете, - рассказывает Валерия 
клицунова.

В будущее смотрят с уверенностью - 
последние события показали: спрос на 
внутренний туризм и семейный отдых 
будет только расти.

Юрий Жерко, хозяин аг-
роусадьбы «Устье LIFE» 
и управляющий агроусадьбы 
«У Борисовича»,  - коренной 
минчанин. о том, что поменял 
шумную городскую жизнь на 
сельский бизнес, ни капли не 
жалеет.

- приходит момент, когда 
надо заниматься тем, чем хо-
чется. так я оказался на брас-
лавщине. с отцом своими си-
лами обустроили дедовский 
дом, ему больше ста лет!

так как у нас был свой дом, 
то мне не нужны были субси-
дии на стройку. мои затраты - 
это скорее интеллектуальные 
инвестиции, которые сложно 
оценить в рублях. я географ, 
стал детальнее изучать ланд-
шафты и историю местности. 
подготовил свои экскурсион-

ные программы. трижды ста-
новился победителем в разных 
номинациях республиканско-
го конкурса среди агроусадеб, 
это очень приятно, но и колос-
сальный труд.

просто сдавать койко-места 
и кормить драниками мне не-
интересно. я  своих гостей 
влюб ляю в беларусь. Это не-
трудно: кто хоть раз побывает 
на озерах браславщины, про-
никается волшебством этих 
мест. уже зимой мы «распи-
сываем» все лето, недостатка 
в туристах нет.

те, кто первый раз брони-
рует дни у нас, спрашивают: 
«а что вы можете предложить 
из культурной программы?» 
иногда со скепсисом - и свои, 
и иностранцы. типа, что в де-
ревне можно делать неде-

лю? а я предлагаю авторский 
проект «рустяговский шлях». 
Деревня устье и ее окрест-
ности - место уникальное. 
рядом природная достопри-
мечательность «слободская 
озовая гряда»: живописные 
пейзажи, редкие формы лед-
никового рельефа, городи-
ще VII века до нашей эры. 
есть памятник археоло-
гии эпохи викингов. 
а в ХI веке здесь по 
озерам и рекам про-
ходил путь из варяг 
в греки! поэтому 
мы «ищем кла-
ды» по древ-
ним картам ви-
кингов, вяжем 
древние обереги, 
танцуем старинные 
танцы и учимся играть 

на свистульках, как сотни лет 
назад.

В нашем ар-
сенале фото-
пленэры, музы-

кальные вечера 
и даже вернисажи 
«браславские зо-
ри» с местными 

народны-

ми промыслами. ну и отдых на 
озерах - это прежде всего ры-
балка. я сам страстный рыбо-
лов, готов делиться секретами 
и показывать местечки!

В агроэкотуризм мало вкла-
дывать материальные ресур-
сы. Это не только про день-
ги, но и про увлеченность, 

любовь к людям, желание 
удивить их, сделать бога-

че интеллектуально. но еще 
это и перспективы развития 
белорусской деревни, новый 
уровень ее жителей, у которых 
тоже появляются возможности 
зарабатывать на том, что они 
любят, что выращивают у себя 
в огороде.

В 2020-м белорусские усадьбы 
приняли больше полумиллиона 
туристов. из них 85 процентов - 
белорусы и 7 процентов россияне, 
остальные - гости из-за рубежа. 
прошлый год, когда большинство 
стран для путешествий закры-
лись, показал востребованность 
такого отдыха.

Деревенскими простыми радо-
стями этим летом с удовольстви-
ем  наслаждались сами белорусы, 
которые раньше таким отдыхом 
пренебрегали. основными на-
правлениями стали не только ин-
дивидуальный отдых, но и сплавы, 
веломаршруты, познавательные 
экскурсии для семей с детьми.

количество агроусадеб в бе-
ларуси прирастало даже в пан-
демию: на конец 2020-го их было 
уже почти три тысячи. 635 из них 
получили кредитование. учиты-
вая, что выездной туризм за про-
шлый год понес большие потери, 
отрасль агротуризма выстояла, 
хотя поток гостей упал примерно 
на двадцать процентов.

ответ 

простые раДости

«просто сДаВатЬ коЙки и поДаВатЬ Драники неинтересно»
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ЕШь, ГУЛяЙ, УЧИСь

ЛИЧНЫЙ оПЫт

Юрий и сам готов превратиться в викинга ХI века,  
чтобы повторить водный путь «Из варяг в греки»  
по белорусским рекам и озерам.

Хозяйка «Абузерья» готова поделиться 
с гостями секретом, как создать 
оранжерею всем на зависть...

...а в «Коробицах» недалеко 
от Гродно можно побывать 
в настоящей кузнице.

Личный архив

ПаНдемИИ
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Софья КОЛЕСОВА

■■ В■России■будут■чествовать■
ученых.■ В■ Беларуси■ пройдут■
мероприятия,■ посвященные■
народному■единству.

Каждый год имеет свою глав-
ную тему. это нужно, чтобы люди 
обратили внимание на какую-то 
важную общественную проблему. 
То, чему будут посвящены 12 ме-
сяцев, решается на самом высо-
ком уровне.

СВЕЖИЕ УМЫ  
ОБОШЛИ БАЙКАЛ
Наступивший 2021-й стал в Рос-

сии годом науки и технологий. 
Указ об этом подписал Президент■
РФ■Владимир■Путин. о своем ре-
шении глава государства объявил 
на заседании попечительского 
совета МгУ имени Ломоносова.

- Вызов эпидемии, с которым 
столкнулась цивилизация, очень 
четко, убедительно показал ко-
лоссальную значимость тех сфер, 

которые определяют безопас-
ность, качество жизни челове-
ка. А что это такое - нам хоро-
шо известно: здравоохранение, 
образование, экология, наука 
и  технологии, ценность труда 
людей, которые посвящают себя 
этой работе, выполняют свой про-
фессиональный долг, идут часто 
непроторенной дорогой и обо-
гащают сами себя и нас новыми 
знаниями, передают их молодым 
поколениям, - сказал Владимир 
путин.

Сопредседателями оргкомите-
та года науки назначили вице-
премьера■Дмитрия■Чернышен-
ко■ и  помощника■ президента■
Андрея■Фурсенко.

- прошлый год показал значи-
мость научной отрасли. поэтому 
у нас задача серьезно приумно-
жить интеллектуальный потен-
циал, чтобы соответствовать 
всем современным вызовам. 
В 2021 году наша наука должна 
выйти на новый уровень и за-
дать мировые тренды в разви-

тии современных технологий, - 
считает дмитрий Чернышенко.

В плане мероприятий года нау-
ки - поддержка молодых ученых. 
Ведь, по словам Чернышенко, 
«нельзя в научной сфере обой-
тись без свежих умов».

Торжественные мероприятия 
в  честь начала тематического 
года пройдут 8 февраля, в день 
российской науки.

идея сделать 2021-й годом на-
уки появилась в прошлом фев-
рале. В Кремле молодые ученые 
получали премии. Тогда один из 
лауреатов - Александр■Веракса - 
и попросил у президента объя-
вить год науки. Сказал, что это 
станет подарком всему научному 
и исследовательскому сообще-
ству страны.

Вообще предложения выдви-
гались разные. 2021-й могли по-
святить спорту, экологическому 
просвещению, музеям, народным 
промыслам, предпринимателям 
и даже Байкалу.

«ЛЮДЗЬМІ ЗВАЦЦА»
В январе Президент■Беларуси■

Александр■Лукашенко подписал 
указ № 1, где объявил 2021-й го-
дом народного единства.

- У нас нет времени идти на-
зад и проходить пройденное. Мы 
обязательно создадим Беларусь 
будущего, и она будет лучше ны-
нешней. для этого надо просто  
отправить 2020-й в историю, но 
не забыть его уроки. давайте 
будущий год сделаем годом 
народного единства! Будем 
жить своим умом, создавать 
ценности своими руками. Бе-
речь, дорожить и любить так, 
как могут только белорусы - 
умная, толерантная, устремлен-
ная в будущее нация! и если мы  
хотим «людзьмі звацца», мы это 
сделаем! - сказал президент.

В наступившем году будут широко праздноваться 
200-летние юбилеи Достоевского и Некрасова. 
указы президента рФ на этот счет вышли еще не-
сколько лет назад.

кроме общей темы года, которую устанавливают 
власти, есть инициативы общественных организа-

ций. например, союз охраны 
птиц россии регулярно вы-

бирает символом года 
какого-нибудь перна-

того. на сей раз это 
красно книжный 
кобчик  - хищник 
из отряда соколи-
ных, только очень 
маленький: всего 
сантиметров трид-

цать. 2020-й был 
годом журав-
ля.

ЧТО ЕЩЕ?

кобЧик сменит ЖураВля

Бе
лТ
А

нАУКЕ УГОДЕн

red
bo
ok
-ry
az
an
.r
u

Борис ОРЕХОВ

■■ Белорусский■автогигант,■
в отличие■от■своих■меньших■
собратьев■-■«КамАЗа»■и «МА-
За»,■в спортивных■гонках■
пока■не■участвует,■хотя■зре-
лище■вышло■бы■потрясаю-
щее,■зато■помогает■другим■
прибавлять■ в  мастерстве■
и брать■медали■на■турнирах.

официальный дилер союз-
ного автогиганта на севере 
России, компания «Сервис 
карьерных машин», сделала 
подарок детско-юношеской 
спортивной школе № 4 в Ма-
гадане. огромный набор спор-
тивного инвентаря от лучших 
производителей. Мячи для 
игры в футбол, волейбол, ба-
скетбол, ракетки и мячи для 
настольного тенниса, шахмат-

ные комплекты искусной вы-
делки, клюшки вкупе с имита-
торами хоккейного вратаря. 
Такая штука, полностью по-
вторяющая фигуру голкипера, 
подвешивается на ворота - не-
заменимая вещь на трениров-
ках, особенно для отработки 
точности бросков.

- Мы всегда с радостью по-
могаем дет-
ским учрежде-
ниям, тем более 
если ребята 
з а н и м а ю т с я 
спортом, - заве-
рил■ директор■
филиала■компании■«СКМ»■
Игорь■Харин. - Спорт - залог 
здоровья и успехов в жизни. 
Надеюсь, наши подарки по-
могут юношеству. На спор-
тивных аренах воспитанни-
ки школы будут такими же 
могучими и непобедимыми, 
как белорусские гиганты-
грузовики.

- Белазовцы уже не первый 

раз балуют нас такими по-
дарками, за что им огромное 
спасибо от всех наших ре-
бят, - сказал корреспонденту 
«СВ» директор спортшколы, 
сам в прошлом ее выпускник 
Дмитрий■Панченко. - Мы - 
учреждение муниципальное, 
со средствами определенное 
стеснение, поэтому рады 
любой помощи. Сотрудники 
компании заранее спросили, 
что нам нужно в первую оче-

редь. и  при-
слали даже 
вдвое боль-
ше. помимо 
и н в е н т а р я 
подарили еще 
кубки и  на-

боры медалей для соревно-
ваний. Сами нашли фирму-
производителя, согласовали 
с нами эскизы. Медали полу-
чились очень красивые. по-
ка не олимпийские, но зато 
будет к чему стремиться.

В школе занимаются боль-
ше восьмисот мальчишек 
и девчонок. Среди них есть 
и мастера спорта.

БУДЬ МОщнЫМ КАК «БЕЛАЗ»ЛУЧШЕЕ - ДЕТЯМ

souzveche.ru
КАКИМ ОБрАЗОМ БИЗнЕС СГ 
пОМОГАЕт ОБрАЗОВАнИЮ И 
СпОртУ - нА нАШЕМ САЙтЕ

Будущим чемпионам перепали мячи, клюшки 
и тренажер-голкипер. Директор спортшколы 
(справа) в такое счастье даже не верил.

В Синеокой сосредоточатся на том, чтобы жить своим умом, беречь родину  
и дорожить ею так, как могут только белорусы.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Аристократ,■офицер,■да■и просто■
красивый■мужчина,■по■которому■
сходили■с ума■миллионы■женщин.■
Такой -■и в кино,■и в жизни.■Не■на■
словах,■а■на■деле.■Народному■ар-
тисту■только-только■исполнилось■
87 лет,■подкосил■коронавирус.

РОЗЫ В КРАСНУЮ ЗОНУ
Всегда подтянутый, с прямой спи-

ной, со спортом был каждый день на 
«ты». Василий Лановой вел такой об-
раз жизни, что многие молодые мо-
гут только позавидовать. До такой 
степени, что в спектакле «Фредерик, 
или Бульвар преступлений» парил на 
люстре и делал  сальто, словно ему не 
восемьдесят, а 25.

Ездил на гастроли. В 2015-м побы-
вал на Сахалине. Врачи, узнав о том, 
куда актер собирается, всплеснули 
руками: «С ума сошли! В вашем воз-
расте лететь далеко!» Но он не послу-
шался и блестяще сыграл в Южноса-
халинске в «Посвящении Еве». Этот 
же спектакль стоял в афише Театра 
Вахтангова и на февраль…

- Узнав о кончине Василия Семено-
вича, ощутил, что земля уходит из-
под ног, - признается худрук Римас■
Туминас. - Почувствовал, что душа 
театра кричит от боли…

Когда началась пандемия, родные 
и друзья забеспокоились. Отговари-
вали Василия Семеновича от выходов 
из дома, но тот не слушался. 

Ездил на репетиции, читал стихи, 
ходил на кафедру сценической речи. 
Щукинское училище было закрыто, 
так он звал ребят на занятия в Театр 
Вахтангова и с улыбкой отвечал: «Нет, 
еще повоюем!»

И… не сберег себя. Подхватил ко-
ронавирус. Вместе с супругой Ири-
ной Купченко попали в больницу. 
В  первых числах января. Василий 
Семенович поначалу был почти как 
огурчик. Делал зарядку и репетиро-
вал. В стационаре даже 
отметил и день рожде-
ния. 16 января актеру 
исполнилось 87.

- В этот день смог 
отправить Василию 
Семеновичу весточ-
ку,  - вспоминает художник Никас■
Сафронов. - Хотелось поддержать его, 
сделать что-нибудь приятное. И уго-
ворил врачей передать ему в красную 
зону букет цветов и записку. Хотя бы 
просто показать, чтобы понял: его 

любят, беспокоятся, ждут выздоров-
ления.

Но самочувствие ухудшилось  - 
28 января перевели в реанимацию. 
В тот же день врачи сообщили: со-
стояние очень тяжелое. Вскоре Ла-
новой перенес клиническую смерть. 
И не успели поклонники не на шутку 
встревожиться, как через пару часов 
пришлось плакать: актера не стало.

ПОТРЯСАЮЩИЙ  
ГРАН БАТМАН
…Заглядываю в телефонную книж-

ку и понимаю, что абонент Василий 
Семенович Лановой больше не позво-
нит, но рука, как всегда, не повер-
нется удалить номер. Послед-
ний раз виделись несколько 
лет назад во время какого-то 
концерта, где че-
ствовали Ланово-
го. Я подобралась 
к нему в переры-
ве в кафе. Подо-
шла к  столику, 
вкрадчиво спроси-
ла:

- Василий Семе-
нович, можно?

Актер разре-
шил. Достала 
диктофон, но 
Лановой ухватил 
меня за запястье. 
И крепко сжал ру-
ку. Почему-то как 
балерина Майя■
Плисецкая. Жест 
и  ощущения от 
хватки были похо-
жими.

- Журналистка? 
Я не даю интервью.

- Почему, Василий 
Семенович?

-  Обидели меня.
- Я - хорошая.
- Могу с вами поговорить без дик-

тофона. Недолго, - смягчился актер. - 
Пока перерыв.

Заказал нам кофе. 
Не позволил мне за 
себя расплатиться.  
А я честно не включи-
ла диктофон. Невоз-
можно было обмануть 

Ланового и тайно записывать. Под сто-
лом или в сумке. Запомнила. Поначалу 
актер сам заваливал вопросами. О том, 
за Крым или против, патриотка ли. 
И тут разговор вышел на■Галину■Ула-
нову. И Лановой рассказал историю.

В десятом классе ходил в драмкру-
жок при театральной студии ЗИЛа. 
На ребят часто приходила посмо-
треть Уланова. Стояла, прислонив-
шись к стене, наблюдала. Не своди-
ла глаз с Ланового. А потом сказала 
педагогу Сергею■Штейну: «У этого 
длинного мальчика потрясающий 
гран батман. Его в  балет надо».  
Но учитель воспротивился. И  Ла-
новой тоже - хотел в летчики. В ба-
лет не пошел, но с Улановой подру- 
жился. Как-то пришел в гости. В вы-
сотку на Котельнической набереж- 
ной.

- Поднимаюсь на восьмой этаж, - 
вспоминал Василий Семенович.  - 
Открыла женщина в теплом платке. 
Я не обратил на нее внимания, про-
шел в комнату, стал искать глазами 
 Уланову, а потом понял, что это она 
и есть.

Балерина не обиделась и подари-
ла Лановому… ботинки. Белые, ще-
гольские, заграничные. 43-го разме-
ра. Никому из ее знакомых мужчин 
не подошли, а ему, десятикласснику, 
оказались впору. И стали наградой за 
золотую медаль в школе.

- Я два года ходил в этих ботинках, - 
рассказывал Василий Семенович. - 
А после, когда истрепались, перекра-
сил их в черный цвет. И еще носил.

УТРАТА

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Бе
лТ

А

СПУСТИТь АлЫе ПАРУСА...

ребенком актер три с половиной года жил в 
оккупации под Винницей. В селе стримба у ба-
бушки с дедушкой. приехал в гости из москвы, 
да так и остался, потому что деревню захватили 
немцы. солдаты относились по-разному. один 
немец подарил ремень. а другой не знал этого. 
увидев, чем подпоясан украинский мальчик, 
велел: «отдай обратно». Вася замотал головой. 
тогда немец, усмехнувшись, пустил над голо-
вой малыша две автоматные очереди. В шутку, 
а мальчик стал сильно заикаться. и боролся 
с этим недугом долгие годы.

■■ На■съемках■актер,■как■Корчагин,■голыми■ру-
ками■свинчивал■рельсы,■а■в■«Полосатом■рейсе»■
перепрыгнул■через■женщин.

В 1956 году лановой сыграл павку корчагина в одно-
именной ленте. съемочная группа встретила его в шты-
ки. из-за того, что красавец. но позже изумлялась, 
когда актер голыми руками свинчивал примерзшие 
рельсы. режиссер Владимир■Наумов■просил: «надень 
перчатки!» лановой упорствовал: «Хочу почувствовать 
ту же боль, что и герой». и сумел доказать коллегам: 
он, как и павка, сделан из стали.

от его романтического грэя из «алых парусов» бы-
ли без памяти все старшеклассницы. Десятки раз 
ходили в кино после уроков. полюбились зрителям 
и Владислав костенко в «петровке, 38», анатоль ку-

рагин в «Войне и мире», алексей Вронский в «анне 
карениной».

а сам Василий семенович считал лучшим своего 
курортника из «полосатого рейса». Эпизодического 
героя. того самого загорелого красавчика в стильных 
очках, который, глядя на море, говорит: «красиво плы-
вут». а ведь ланового утвердили на роль случайно. 
Василий приехал в крым на съемки к жене, Татьяне■
Самойловой. и наткнулся на режиссера Владимира■
Фетина. тот и предложил «просто посидеть на пляже». 
лановой долго отнекивался. и Фетин сказал: «Дурак 
ты, Вася. пойми, эпизод иногда переживет любую 
большую роль».

- я, когда посмотрел фильм, это понял. Через пять 
женщин перепрыгнул! никогда так не делал, - смеялся 
лановой.

Василий лановой со студенческих лет дружил с образцово-показательной 
семейной парой, как их называли в творческих кругах, - Александром■

Лазаревым-старшим■и■Светланой■Немоляевой.
- мы с Васей всю жизнь, с тех пор, когда были еще совсем молодыми, - 

рассказала «сВ» светлана немоляева. - Это огромная личная потеря. 
Вася немножечко старше меня. когда я была студенткой, уже снялся, стал 
известным. считалось счастьем быть с ним знакомым. Вася был таким 
красивым, радушным, привлекательным, добросердечным, бесшабаш-

ным, веселым, шаловливым, с большим чувством 
юмора. а главное - наделен талантом. 
прекрасно знал поэзию, читал стихи. 
был не только замечательным, титуло-

ванным артистом, но и настоящим граж-
данином, патриотом. конец 20-го и начало 
21-го - тяжелые. так много людей уходит. 
Целое поколение…

говоришь «офицер в кино» - и вспоми-
нается только Василий семенович. многие 
назвали сыновей Ванечками, после того 

как влюбились в его ивана Варавву.
- спасибо Василию семеновичу за достой-

ный пример служения стране и искусству! - 
утирает слезу певец Олег■Газманов.  - за 
то, что всегда был рядом, поддерживал мои 
проекты. спасибо за «офицеров». теперь 

он - наш «бессмертный полк»!

уХоДит Целое поколение очень личное

«ХоЧу поЧуВстВоВатЬ болЬ» КАМеРА, МоТоР! оККУПАЦиЯ

аВтоматнЫе оЧереДи  
наД голоВоЙ малЬЧишки

Народный артист СССР получил от Президента Беларуси  
специальный приз «За сохранение и развитие традиций  
духовности в киноискусстве» и был очень тронут этой  
наградой.

Он прославился великолепными ролями в «Павле Корчагине», «Войне и мире», «Алых 
парусах» и «Анне Карениной», а искренне любил эпизодическую в «Полосатом рейсе».

souzveche.ru
БОльше  

ВОСПОМИНАНИЙ -  
НА НАшеМ САЙТе
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Егор АРЕФЬЕВ

 � Звезда «Подольских кур-
сантов» - о роли военврача 
и опасном тренде «нам не-
чем гордиться».

Блеснувшая на заре карье-
ры в фильме Павла Чухрая 
«Вор» (1997) Екатерина Ред-
никова сейчас живет в Лос-
Анджелесе. Она счастлива 
замужем и воспитывает ше-
стилетнего сына Лавра. Одна-
ко в России бывает довольно 
часто - участвует в фестива-
лях и снимается в кино. Одна 
из последних ролей - в драме 
«Подольские курсанты».

- Военврач Никитина - это 
собирательный образ или 
реальный персонаж?

- В фильме много на-
стоящих героев, реально 
существовавших, но моя 
Никитина - полковник мед-
службы  - собирательный 
образ. Она олицетворяет 
общую мать, потому что 
на битву отправляет свое-
го сына. Кстати, у нас есть 
очень сильная сцена с пер-
сонажем Евгения Дятло-
ва - думаю, она чуть ли не 
ключевая в  объяснении 
и  картины, и  необходи-
мости той битвы.

- Насколько для вас те-
ма Великой Отечествен-
ной и все, что связано 
с защитой  Родины, важ-
но и трепетно? Ведь у не-
которых актеров появился 
тренд «нечем гордиться» .

- Мы заплатили ужасающую 
цену за Победу. У нас нет ни 
одной семьи, которую не за-
тронула бы Великая Отече-
ственная. Дядя моего отца 
пропал без вести. Мой де-
душка был греком, родился 
в Ялте, его отправили в за-
градотряд... Но то, что мы 
выстояли, освободили Евро-
пу, - этого не отнять. Русского 
человека невозможно побе-
дить, у нас очень сильный дух. 
И Победа, конечно, праздник, 
но очень горький. Как можно 
его не праздновать?

- Вы довольно избира-
тельно подходите к от-
бору проектов, в которых 
снимаетесь. Не больше двух 
фильмов в год. Это связано 
с качеством материала или 
хочется побольше побыть 
дома с семьей?

- Все вместе. Разумеется, хо-
чется побыть с сыном. И на 
съемки «Ласточки» и «Подоль-
ских курсантов» я брала его 

с собой. Сейчас ему восемь 
лет, пошел в третий класс, там 
уже довольно серьезный ма-
териал и нагрузка. Да и воз-
раст такой важный: с одной 
стороны, еще совсем малень-
кий, постоянно нужна мами-
на ласка, с другой, он уже са-
мостоятельная, очень быстро 
растущая личность. Нельзя 
уехать на полгода на съемки 
и не видеть сына. Это травма 
и для него, и для меня.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Выходит из печати февральский выпуск журнала «Союзное 
государство». Представляем самые интересные материалы.

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 
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СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

- В фильме много на-
стоящих героев, реально 
существовавших, но моя 
Никитина - полковник мед-
службы  - собирательный 
образ. Она олицетворяет 
общую мать, потому что 
на битву отправляет свое-
го сына. Кстати, у нас есть 
очень сильная сцена с пер-

Евгения Дятло-
 - думаю, она чуть ли не 

ключевая в  объяснении 

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ
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Егор АРЕФЬЕВ

 � Комик из 90-х вернулся на теле-
экран, теперь в новомодный стен-
дап.

Сооснователь и участник культовых 
проектов из 90-х «Назло рекордам!», 
«О.С.П.-студия», «33 квадратных 
метра» Михаил Шац на несколько 
лет пропал с экранов. Теперь увлек-
ся новомодным стендапом и ведет 
шоу «Дело было вечером» на канале 
СТС.

- Вы начали заниматься стен-
дапом не так давно. А перед этим 
в  вашей телевизионной карьере 
возникла пауза. Не было мыслей все 
оставить?

- Это был непростой период. Многое 
пришлось переосмыслить. И в опреде-
ленный момент, наверное, удалось по-
нять некоторые вещи правильно. Не 
то чтобы я был готов закончить. Мне 
было непонятно, что нового можно 
начать. Поэтому я искал формы для 
проявления себя. И стендап подошел. 
Именно в нем я увидел правильную 
интонацию, понимание того, что я хо-
чу сказать, с кем общаться.

- Как принимала вас публика во 
время первых выступлений? Узна-
вали как ведущего культовых теле-
шоу?

- В целом это было случайно, как 

и многие важные вещи, происходя-
щие с нами. Я встретился с ребятами 
из Stand up club #1, когда они 
готовили проект сторител-
линга (формат, в котором 
стендапер рассказывает 
цельную историю, а не бло-
ки юмористического мате-
риала. - Ред.). Я на это со-
гласился. Первый опыт был 
удачный. Получил удо-
вольствие, люди реаги-
ровали хорошо. Это был 
важный момент. Мне 
надо было поверить 
в свои силы. Осталь-
ное пришло со време-
нем: я пережил новые 
эмоции, ситуации, 
в которых не бывал 
никогда. Все при-
шлось начинать с ну-
ля. Абсолютно новый 
вызов. Я шел с самых 
низов - выступал на 
открытых микрофо-
нах (бесплатные кон-
церты начинающих 
комиков. - Ред.). 

До сих пор я не могу 
назвать себя состоявшимся 

стендап-комиком, но опыт уже огром-
ный. Я гораздо сильнее того Шаца на 
первом выступлении. Что рассуждать, 

пусть люди приходят на концерты!
- Вы называете себя самым воз-

растным комиком России. Не бы-
ло ощущения неловкости, когда 
выходили выступать среди мо-

лодых и дерзких?
- Конечно, было. Иногда 

задавал себе вопрос: 
«Что я тут делаю?» 
Просто опыт - это как 
раз умение слабости 

обращать в сильные стороны. Я бы-
стро прошел начальный этап. И сейчас 
осознаю, что занимаю нишу, в кото-
рой рядом со мной никого нет. И это 
преимущество использую по полной. 
Когда выбираешь определенный путь, 
остается не вопросы себе задавать, 
а искать ответы. Сейчас мне нравится 
то, чем я занимаюсь.

- Михаил, есть кто-то из гостей, 
кто особенно удивил вас?

- Счастлив был видеть Игоря Чехо-
ва - комика из дуэта «Чехов и Кукота». 
Питерский парень, который доставил 
искреннее удовольствие. Быстрая ре-
акция, хороший юмор. Был еще и Пух-
ляш из Little Big Дмитрий Красилов. 
Пластично двигался, энергичный.

Михаил ШАЦ: ЗА КАДРОМ

- Вы переболели коронавирусом. 
Как протекал процесс болезни?
- Я был в «Коммунарке», но не пошел 

по худшему сценарию. Течение болез-
ни можно оценить как нечто пограничное между мягким 
и средней степени тяжести. Что касается симптомов, была 
потеря обоняния и другие характерные признаки.

Это совсем нетипичный вирус - не то, к чему мы привыкли. 
Он более коварный, тяжелый и опасный. Никому не желаю 

перенести это. Важно одно: во время заболевания вниматель-
но следить за собой, быть на связи с врачами, тогда есть все 

шансы перенести это нормально. Как человек, побывавший 
в «Коммунарке», могу сказать, что у врачей там громадный 
опыт. И за рекордные сроки смогли создать госпиталь, в ко-
тором знают, как лечить это заболевание.

БУДЬТЕ 

Екатерина РЕДНИКОВА:

 � В Википедии утверждают, что актри-
са - лучшая подруга Йовович.

- Это абсолютное преувеличение. Да, мы 
дружим и видимся. Я рада общению с ней.

Мы приехали в США с «Вором» в 1998 году, 
на вечеринку в честь премьеры пришла Галя 
Логинова, мама Миллы. Потом я жила у пи-
сателя и добрейшего человека Александра 
Половца, а в конце 90-х в Лос-Анджелесе на 
дне рождения друзей снова встретила ее: «Ка-

тя! Ну что же ты меня не нашла, не позвонила?» 
С тех пор уже всегда останавливалась у Гали. 
Мы тесно дружим, я даже называю ее второй 
мамой. Она учила меня многим вещам, водила 
к агентам. 

Когда Милла купила новый дом, пригласила 
меня. Два месяца жили такой общиной: Милла 
с будущим мужем Полом Андерсоном, ее под-
руга с бойфрендом и я. Впятером. Было весело 
и немного странно. С тех пор поддерживаем 
отношения.

У МИЛЛЫ НА ВИЛЛЕ ВПЯТЕРОМ ПРОВЕРКА СЛУХА
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РАЗВЕ МОЖНО НЕ ПРАЗДНОВАТЬ 
ДЕНЬ ПОБЕДЫ?

ПРИШЛОСЬ НАЧИНАТЬ С НУЛЯ

Доктор Никитина - собирательный образ, она отправляет на войну 
своего сына и становится мамой для мальчишек. Так видит свою 
героиню актриса.

ЗДОРОВЫ!
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■погоне■за■«Золотым■бедуином»■
российским■грузовикам■вновь■не■
было■равных.

Тотальный триумф. Все три пер-
вых места по итогам «Дакара» заня-
ли экипажи «КамаЗа». Больше всех 
радовался успеху Дмитрий■Сотни-
ков - ведь он впервые  поднялся на 
высшую ступень гонки.

- нет слов, одни эмоции! - ликовал 
пилот. - В этот успех вложено много 
труда и пота. Каждый спецучасток 
был настоящим испытанием!

Уже второй раз после возвраще-
ния из Южной америки самый 
ралли-рейд прошел в Саудовской 
аравии. Двенадцать дней участ-
ники штурмовали маршрут дли-

ной свыше семи тысяч километров.
Сюрпризы таились за каждым по-

воротом. Самым опасным оказался 
восьмой участок в неоме. Трасса бы-
ла усеяна камнями. «Да там невоз-
можно будет проехать, это камен-
ный ад», - нервничали перед стартом 
гонщики. Их можно понять: вот так, 
на 100 км/ч, налетишь колесом на 
булыжник - и пойдешь крутить куль-
биты…

Организаторы еще больше услож-
нили жизнь и  устроили гонку на 
участке, как говорят сами пилоты, 
в трамвайном режиме. Машины одна 
за другой уходили со старта с полуми-
нутным интервалом.

- Весь этап пришлось в буквальном 
смысле глотать пыль, - поделился впе-
чатлениями пилот «КамаЗ» Айрат■
Мардеев. - Иногда ехали практиче-

ски вслепую: впереди облако пыли от 
другой машины. Только разгонишь-
ся - и опять сбрасываешь скорость. 
Сразу никто никого не пропускал. 
Приходилось останавливаться и ис-
кать траекторию для обгона.  

Без происшествий не обошлось. на 
заключительном этапе произошла 
необычная авария: «КамаЗ» Анто-
на■Шибалова■столкнулся… с верто-
летом телевизионщиков. Те реши-
ли снизиться ради крупного кадра.  
а «КамаЗ» подпрыгнул на дюне. 

- От удара по крыше машину немно-
го тряхнуло. Я подумал: камни с неба 
посыпались, что ли? И даже опешил, 
когда увидел громадину вертолета. 
Пилот, нормальный парень, после 
финиша еще подошел, спросил, все 
ли у нас хорошо. Чего только в нашей 
гоночной жизни не бывает, - расска-
зал антон Шибалов, завоевавший 
«серебро» «Дакара-2021».

Остановить наших мог только ко-
вид. но обошлось.

- если б кто-то из пилотов или 
штурманов заболел, то заменить их 
было б невозможно. - говорит руко-
водитель камазовской «конюшни», 
семикратный победитель «Дакара» 
Владимир■Чагин, - И предприняли 
вместе с организаторами максималь-
но  возможные меры безопасности. 
на гонку все команды добирались 
отдельными чартерами. ну и, стро-
гие меры во время ралли - гонщикам, 
штурманам и техникам было запре-
щено покидать бивуаки. Общение 
с другими командами свели нулю. 
Меры жесткие, но они себя оправда-
ли.

реальную конкуренцию россиянам могли составить 
только белорусы на «мазах». Дуэль двух команд обе-
щала быть захватывающей. и для сябров начало гонки 
получилось многообещающим: «маз»-капотник Сергея 
Вязовича выиграл пролог ралли. но затем начались 
«приключения». 

на первом же спецучастке Вязович сломал палец. за-
тем его капотник на огромной скорости врезался в дерево. 
огромная ветка разбила лобовое стекло и повисла на ка-
бине - так и гнал оставшуюся половину этапа. на третьем 
спецучастке у машины сергея вдруг отказали тормоза, 
горели контуры, не было подкачки шин. гонщик мчал, не 
сбрасывая скорости, и лишь молил бога, по его словам, 
чтобы автомобиль совсем не сдулся и дотянул до финиша. 
В итоге - не просто дотянул, а показал лучшее время. не-
вероятно. 

правда, тот успех, увы, оказался для него последним. 

трижды по ходу двух следующих этапов на его грузовике, 
как говорят гонщики, разбиралось соединение двигателя 
и коробки передач. Две первые поломки экипаж устранил, 
хотя и потерял в сумме двадцать часов. на финиш же 
пятого этапа капотник Вязовича дотащился только утром 
следующего дня на буксире - и снялся с дистанции. 

пятый этап оказался настоящим проклятием для бело-
русов. Вслед за Вязовичем из-за проблем с движком за-
кончил экипаж Андрея Голобородько. 

оставшийся единственным на ходу «маз» Алексея 
Вишневского так и не смог угнаться за россиянами, за-
нял в итоге шестое место, но пилот совсем не огорчился:

- В призеры не попали, но все равно мы счастливы, что 
финишировали без серьезных проблем. Это пока мой 
лучший результат в «Дакаре». будем бороться дальше 
и спокойной жизни «камазу» точно не обещаем. так что 
ждите новых гонок, будет интересно.

с ДереВом В обнимку ПОГОНЯ СЯБРОВ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Футбольные болельщики, ка-
жется, могут облегченно выдох-
нуть. Чемпионат Европы нынеш-
ним летом все-таки состоится. 

благая весть касается россии напря-
мую. Во-первых, наша команда проби-
лась в число участников. Во-вторых, 
матчи, как и намечалось изначально, 
пройдут в двенадцати городах разных 
стран континента. и один из них - санкт-
петербург. на неве сыграют три матча 
группового этапа, причем два - сборная 
россии против бельгии и Финляндии. 
плюс - один из четвертьфиналов.

турнир должен был состояться еще 
прошлым летом. но из-за пандемии 

стало просто не до футбола, чемпионат 
решили не отменять совсем, а пере-
нести на год. не меняя при этом на-
звание - евро-2020.

- по мере приближения к турниру 
ситуация с  вирусом, скорее всего, 
сильно изменится в лучшую сторону, - 
заявил президент УЕФА Алексан-
дер Чеферин. - Важно дать городам-
организаторам и правительствам как 
можно больше времени, чтобы они 
сформулировали точную картину то-
го, что, возможно, будет в июне и июле.

обнадеживающее заявление, если 
учесть, что всего пару месяцев назад 
царили совсем другие настроения. тот 

же самый Чеферин в своих прогнозах 
не исключал, что уеФа придется из-
менить формат турнира и провести 
его не в двенадцати странах, а в пяти 
или даже в одной. при этом запад-
ные сми называли россию одним из 
главных претендентов на вылет. но 
страхи оказались сильно преувели-
чены. В россии, в отличие от многих 
стран, ситуация с коронавирусом явно 
пошла на поправку, в том числе бла-
годаря всеобщей вакцинации. о чем 
в других государствах пока только го-
ворят, у нас уже делают. плюс - мат-
чи национального чемпионата про-
шлой осенью проходили со зрителями, 

что в уеФа, несомненно, учитывают.
пустят ли болельщиков на матчи ев-

ро решал в апреле. 
- -Это оптимальный срок, отвечаю-

щий прежде всего интересам самих 
же болельщиков, - считает генераль-
ный директор российской части 
оргкомитета Евро-2020 Алексей Со-
рокин.  - В целом ряде городов, где 
должны состоятся матчи, уверены, что, 
если решение будет принято в апре-
ле, можно будет больше рассчитывать 
на благосклонность соответствующих 
властей относительно присутствия 
зрителей на трибунах. Что касается 
санкт-петербурга, то мы надеемся, 
заполняемость трибун на матчах в се-
верной столице составит даже больше 
пятидесяти процентов. 

ВСТРЕТИМСЯ НА НЕВЕ ЕВРО-2020
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«КАМАЗ» В ПУСТЫНЕ АС

Там, где верблюды не пройдут и конь арабский не промчится, наш грузовик  
как птица пролетит и ничего с ним не случится.
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Михаил ПОтаПОВ

 ■ Когда встречаются два крутых 
по жизни человека, это всегда ин-
тересно и неожиданно.

российский чемпион UFC в легком 
весе Хабиб Нурмагомедов выложил 
фото с американским актером Уиллом 
Смитом: «познакомился с легендой гол-
ливуда. он сказал, что с удовольствием 
приехал в Дагестан».

смиту пятьдесят два, но его отменной 
спортивной форме могут позавидовать 
двадцатилетние качки. он крут не толь-
ко в жизни, но и на экране. неспроста, 
помимо кучи боевиков, именно сми-
ту доверили исполнить главную роль 
в фильме о легенде мирового бокса му-
хаммеде али. попадание в образ, по 
мнению критиков и экспертов, оказалось 
стопроцентным.

В россии, к слову, актер уже бывал. 
приезжал к нам на Чм по футболу в 2018 
году. «о боже, насколько же глубоко эта 
страна уходит в века, думаю я, когда 
вижу, какая здесь архитектура, - при-
знавался он тогда. - Хотел бы еще раз 
приехать».

Что же, теперь такой повод у него 
появился - его пригласил сам великий 
Хабиб.

Хабиб позВал уилла 
смита на каВказ

ПО-БРАТСКИ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я москвич, прие-
ду весной в Беларусь 
к маме на две-три не-
дели. Планирую купить 
там сим-карту для работы. 
Но недавно прочитал в ин-
тернете, что без регистра-
ции мне ее не продадут. Как 
тогда пользоваться мобиль-
ным интернетом?

- Сим-карту в Синеокой вам 
продадут и по российскому 
паспорту, без регистрации 
в республике. Правила покуп-
ки здесь такие же, как в Рос-
сии, - надо только предъявить 
документ, удостоверяющий 
личность.

Другое дело, что отсутствие 
регистрации значительно со-
кращает выбор тарифов. Так, 
если бы у вас была прописка 
в РБ, можно было бы выбрать 
любой и пользоваться всеми 
услугами. Для этого подой-
дет любая форма регистра-
ции, в том числе временная 
по месту проживания, даже 
если планируете остановить-
ся в гостинице.

Купить сим-карту можно, 
как и в РФ, в любом магази-
не сотовой связи или в отде-
лениях операторов. Там же, 
если понадобится, сотрудники 
помогут ее активировать.

Что касается интернета, 
то сегодня в республике три 
мобильных оператора: МТС, 
Velcom и Life. Velcom предо-
ставляет 3G интернет, а МТС 
и Life - 4G. При покупке вы 
совершаете авансовый пла-
теж, сама сим-карта доста-
ется бесплатно. В среднем 
это около 5 - 7 белорусских 
рублей (145 - 200 российских 
рублей). После заключения 
договора и зачисления денег 
на счет номером можно будет 
пользоваться.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «Ru/By» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание 
на прочность» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15 «Карта Родины. Иваново 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.00, 01.45 «Минск - Москва» (12+)
14.30, 05.15 «Наши люди. Алла 

Пролич (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «НЕ ИГРА» (12+)
17.30 «Ru/By» 12 +
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос?-  Союзное 

государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «РУСАЛКА» (16+)
00.15 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «Ru/By» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.45, 02.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос? Союзное 

государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15 «Карта Родины. Коломенское 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «ПАДЕНИЕ ВВЕРХ» (12+)
14.00, 01.45 «Партнерство. Окно 

в Европу. Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

14.30, 23.30 «Наши люди. Сергей 
Волчков (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(12+)

17.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 
(12+)

21.15 «Наши люди. Оксана Симон» 
(12+)

21.45 «Ru/By» (12+)
22.00 «КИДАЛЫ» (12+)
00.15 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)
04.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 03.20 «КОНТРОЛЬНАЯ 

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
08.50 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
10.30 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская (с субтитрами)» 
(12+)

11.00, 02.55 «Карта Родины. 
Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «НЕ ИГРА» (12+)
13.10 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
18.35, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «Ru/By. Проявить заботу - 

легко и просто! В Беларуси 
запустили приложение для 
помощи животным в приютах» 
(12+)

19.30, 04.50 «Карта Родины. 
Новогрудок (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 04.35 «Ru/By» (12+)
20.45 «КИДАЛЫ В БЕГАХ» (12+)
22.20 «Ru/By. Школьный дневник 

больше не нужен. Белорусский 
образовательный сервис 
помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

22.35 «Наши люди. Ядвига 
Поплавская (с субтитрами)» 
(12+)

23.05 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
00.50 «НЕ ИГРА» (12+)
02.35 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «ПАДЕНИЕ ВВЕРХ» (12+)
08.50 «Наши люди. Сергей Волчков 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
10.30 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)
10.55 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.35 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)
13.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» (16+)
16.20 «КИДАЛЫ» (12+)
17.50 «КИДАЛЫ В БЕГАХ» (12+)
19.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «КИДАЛЫ В ИГРЕ» (12+)
22.20, 04.35 «Ru/By» (12+)
22.35 «Наши люди. Юрий Розум 

(с субтитрами)» (12+)
23.05 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (16+)
00.35 «Ru/By. Школьный дневник 

больше не нужен. Белорусский 
образовательный сервис 
помогает родителям 
дисциплинировать ребенка» 
(12+)

00.50 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
02.05 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
03.20 «ПАДЕНИЕ ВВЕРХ» (12+)
04.50 «Карта Родины. Углич 

(с субтитрами)» (12+)
05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 12.45 «Ru/By» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 

(16+)
13.00 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ» (12+)
14.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Смена власти в США. Чего 
ждать Союзному государству?» 
(12+)

14.30 «Наши люди. Леонид 
Калашников (с субтитрами)» 
(12+)

16.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(12+)

17.15, 21.30 «Партнерство. Чечня -  
территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Всебелорусское народное 
собрание. Чего ждать 
от VI форума?» (12+)

21.15, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик» (12+)

22.00 «КИДАЛЫ В ИГРЕ» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Такой хоккей нам не нужен. 
Как политика отменила 
чемпионат мира в Минске» 
(12+)

00.15 «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК» (16+)
02.00 «Ru/By» (12+)
04.00 «ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 17.30 «Ru/By» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Оксана Симон» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Чечня -  

территория перспектив. Как 
идти навстречу Кавказу?» (12+)

09.45, 17.45, 23.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15, 02.15 «Карта Родины. Царское 
село (с субтитрами)» (12+)

12.45 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Татьяна 

Москалькова (с субтитрами)» 
(12+)

15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «КИДАЛЫ» (12+)
21.15, 05.20 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК» (16+)
23.30, 02.00 «Ru/By» (12+)
00.15 «ТАЙНА ВОЛЧЬЕЙ ПАСТИ» (0+)
01.45, 05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Медицина будущего. 
Что изменится в системе 
здравоохранения Беларуси?» 
(12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Смена власти в США. Чего 
ждать Союзному государству?» 
(12+)

04.00 «ЭКЗАМЕН НА ДИРЕКТОРА» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 17.30 «Ru/By» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Оксана Симон» 

(12+)
09.45 «Ru/By» (12+)
10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 

(16+)
12.45, 02.00 «Ru/By» (12+)
13.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 

(12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
14.30 «Наши люди. Иван Едешко 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «КИДАЛЫ В БЕГАХ» (12+)
17.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Медицина будущего. 
Что изменится в системе 
здравоохранения Беларуси?» 
(12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес. 

Союзное государство 2020: 
подходы, перспективы и  
вызовы» (12+)

22.30 «ТАЙНА ВОЛЧЬЕЙ ПАСТИ» (0+)
00.15 «ЧАС ПИК» (16+)
04.00 «ПРОСТЫЕ ВЕЩИ» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Такой хоккей нам не нужен. 
Как политика отменила 
чемпионат мира в Минске» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 17.30 «Ru/By» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Оксана Симон» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Союзное государство 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.45 «Ru/By» (12+)
13.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 

ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)
14.15, 17.45, 02.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
14.30 «Наши люди. Денис Блохин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «КИДАЛЫ В ИГРЕ» (12+)
21.15 «Есть вопрос? Как изменятся 

отношения США с Россией 
и Беларусью при президенте 
Байдена?» (12+)

22.15 «ЧАС ПИК» (16+)
00.15 «ПРОСТЫЕ ВЕЩИ» (12+)
02.00 «Ru/By. Дерматолог в вашем 

кармане. Белорусское 
приложение проводит 
диагностику новообразований 
на коже по фото» 12 +

04.00 «МОСКВА - ГЕНУЯ» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

8 февраля 9 февраля 10 февраля 11 февраля

4 февраля 5 февраля 6 февраля 7 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

ДУНУТЬ ХРУСТАЛЯ
Коробки с ценным 

и хрупким грузом из поселка Бере-
зовка ежедневно отправляются по 
всему миру. Стеклозавод «Неман» 
еще до революции был одним из 

ветское время позиции на рынке 

шевой посудой из Китая. Между тем 
процесс изготовления знаменито-
го неманского хрусталя не сильно 

Дело опасное, но завораживающее. 

После знакомства со стеклодувами 

Он, вопреки стереотипам, напомина-
ет не бабушкин сервант советского 

ную галерею. Уникальные экспонаты 

Ослепительное зрелище.

3. ВЕРНУТЬСЯ 
В ДЕТСТВО

Каждый ребенок мечтает очу-

лые тоже не прочь там оказаться. 

Кобрин, что на Брестчине, 
находится одно из круп-

нейших мировых игру-
шечных производств. 

На фабрике «Полесье» 
из жидкого цветного пла-
стика выдувают настоя-

до маленьких электрокаров), ге-
роев из вселенных «Союзмульт-

сотни тысяч других развивающих 
игрушек. Сутки напролет несколько 

ные станки ваяют детскую радость, 
которая потом расходится по мага-

эти игрушки создаются. Кстати, 
детей на экскурсии пу-

скают бесплатно. 

посещение произ-
водства придет-
ся заплатить 
копеечку.

1. СОБРАТЬ ТРАКТОР
Где рождаются BELARUS’ы? 

лисье промышленной кузницы. Увидеть 
первых «гусеничных пахарей» начала 
1950-х, пройтись по многочисленным 

словом, оценить всю мощь отечественно-
го тракторостроения, на долю которого 
приходится десятая часть мирового рын-

стоит прокатиться в кабине гигантско-
го BELARUS-3522. Хороша машина!

Есть развлечение и для самых сме-

пытаться оживить легендарного же-
лезного коня. Тут все по-настоящему: 
надеваете униформу, берете инстру-

указано, для кого вы выполнили 
заказ.

5.  ЕЫНШУДЗОВ ЬТСЕЪС 
«СЛИВОЧНЫЕ 
ОБЛАКА»

Говорим «белорусское», имеем 

так любят, что нередко под-
делывают. На мастер-классы 
«Как отличить контрафакт-

гинала» можно записаться 

туристами тут проплывают 
несчетные головки сыра, те-

глазированных сырков. Но 
все эти чудеса спрятаны 
за стеклом. СанПиН никто 
не отменял: производство 
надежно защищено от про-

никновения бактерий, поэтому 
люди проходят путь «от сырья 
до упаковки» параллельно 

с продуктом.

фелем» для гурманов, 
шоколадное молоко 
для самых малень-
ких или воздушные 
сливочные облака 
для леди, следя-
щих за фигурой. 

Ведь лучший 

который после 
путешествия 

можно положить 

4.

«БелАЗы», которые, впрочем, на фоне карьеров выглядят крошечными машинками.
Здесь нередко снимают боевики, но еще чаще на площадках можно увидеть группы 
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА БЕЛОРУССКИХ ФАБРИКАХ 

В эти конструкторы 
играют малыши даже 
в Австралии, а делают их 
в Союзном государстве. 
Хотите посмотреть 
как - вам в Кобрин. 

На МАЗе экскурсионный маршрут проложили 
по цехам. Столько мощных машин в одном 
месте вы нигде больше не увидите.

Процесс изготовления неманского 
хрусталя за последние  лет 
не изменился. Дым столбом!
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Подготовила 
Софья АРСЕНЬЕВА.

Бычок-качок из «Молочного 
мира» научит разбираться 
в тонкостях вкуса.
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